
Уникальная история 
спасения солдата 
с не разорвавшейся в теле 
гранатой — в «РГ» в канун 
Дня защитника Отечества

ИСТОРИЯ В ЛИЦАХ В «Российской газете» — 
премьера документального фильма о войне в Донбассе

Они защищают Родину
Валерий Тимощенко, 
кинорежиссер 
документального кино 
(Краснодар)

К
огда главные мировые но-
в о с т и  п р и х о д я т  с 
Юго-Востока Украины и 

весь мир развернулся к Лу-
ганску и Донецку, мы хотим 
рассказать вам о тех, кто защи-
щает Родину на Северском Дон-
це. Наш фильм — результат 16 
командировок, начался так. В 
начале июня 2014 года я зашел в 
провинциальный храм к своему 
батюшке. Мы посмотрели с ним 
друг другу в глаза и сказали 
себе: «Надо ехать». В Донбасс. 
Там сейчас наше место — и доку-
менталиста, и священника. 
Приход наш — русские провин-
циальные женщины, тихие чи-
стые души — мигом собрал по-
мощь Луганску: продукты, оде-

жда, моющие средства, про-
стейшие лекарства — грузовик 
под завязку.

Под огнем 
все говорят по-русски

Война уже шла полным хо-
дом, люди гибли один за другим. 
Ополченцам катастрофически 
не хватало оружия, те, кому не 
досталось автомата, брали ло-
паты и копали окопы. Те самые, 
в которых атеистов не бывает.

Все наши герои с самого на-
чала не скрывали своих лиц. 
Они ничего не боялись, потому 
что сразу были убеждены, что 
обратного пути у них нет. Здесь 
могилы родителей, их дома, 
школьная учительница русско-
го языка и литературы, река, 
где в детстве мальчишками 
рыбу ловили… И пронзитель-
ная неотвратимая ясность, от-
четливое понимание, что если 
противник войдет в Луганск, 

они в живых точно не останут-
ся. Поэтому выбора нет, только 
вперед. Им нечего было скры-
вать и нечего бояться, и масок 
они не надевали.

Я все время думаю, что же 
было кульминацией этой вось-
милетней войны в Донбассе? 
Штурм Дебальцево зимой 2015-
го, тяжелые бои, предельно до-
кументально снятые у нас? Или 
9 мая 2015 года, когда один- 
единственный казачий взвод за 
год вырос в казачьи полки пол-
ного состава, с танками и «Гра-
дами» прошедшие парадом по 
главной улице Луганска. И весь 
город, казавшийся вымершим, 
вышел на улицы. Праздник был, 
какого не бывало! Люди напере-
бой просили сфотографиро-
ваться с атаманом Леонидом 
Александровичем и с с 
Павлом Дремовым, 
живым еще тогда. 

ПУБЛИКАЦИИ «РОДИНЫ»

А К Ц Е Н Т

Мы посмотрели друг другу в глаза 
и сказали: «Надо ехать». В Донбасс. 
Там сейчас наше место — 
и документалиста, и священника

Австралийский доллар 55,4182
Азербайджанский манат 45,1837
Армянский драм** 15,9931
Белорусский рубль 29,7075
Болгарский лев 44,6502
Бразильский реал 14,9428

Венгерский форинт** 24,5137
Вон Республики Корея*** 64,4885
Гонконгский доллар* 98,4042
Датская крона 11,7392
Доллар США 76,7671
Евро 87,3379

Индийская рупия* 10,3209
Казахстанский тенге** 17,9530
Канадский доллар 60,2899
Киргизский сом** 90,4982
Китайский юань 12,1208
Молдавский лей* 42,7641

Новый туркменский манат 21,9648
Норвежская крона* 85,8145
Польский злотый 19,3241
Румынский лей 17,6622
СДР  107,7234
Сингапурский доллар 57,0929

Таджикский сомони* 68,0258
Турецкая лира* 56,3242
Узбекский сум**** 70,8104
Украинская гривна* 26,9455
Фунт стерлингов  104,6259
Чешская крона* 35,9498

Шведская крона* 82,0845
Швейцарский франк 83,5879
Южноафриканский рэнд* 50,8230
Японская иена** 66,7859

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 22.02.22

Руслан Мельников —
наш спецкор —
передает 
репортаж 
из Донецка

Татьяна Москалькова: 
В работе по защите 
прав человека 
всегда есть место 
надежде

«Лилль» встретится 
в Лиге чемпионов 
с действующим 
победителем 
турнира «Челси»

На экраны выходит 
«Мистер 
Нокаут» 
Артема 
Михалкова 
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ФИНАНСЫ Банки поднимут 
ставки по вкладам 
выше 10%

Проценты 
прибыли

Роман Маркелов

Российские банки повышают ставки по вкладам 
на фоне быстрого увеличения ключевой ставки ЦБ. 
К лету средние ставки по депозитам могут заметно 
превысить 10% годовых, прогнозируют аналитики. 
Впрочем, с переоформлением уже открытых вкладов 
под более высокую ставку спешить не стоит, считают 
они.

На днях о повышении ставок по флагманским вкла-
дам объявил Сбербанк, они выросли на 1—1,5 процент-
ных пункта, максимальные ставки по ним (в зависимо-
сти от срока депозита) теперь составят 8—9,5%. Обыч-
но действия Сбербанка как крупнейшего банка страны 
задают тренд и всему остальному рынку. В последнее 
время о повышении ставок по вкладам объявляли ВТБ, 
Альфа-Банк, «Уралсиб». В ряде случаев ставки по сроч-
ным вкладам уже достигли 10%.

Основная причина текущего повышения ставок по 
вкладам, как и по кредитам, — это рост ключевой став-
ки Банка России. Банк России повышает ключевую 
ставку с марта прошлого года из-за ускорения инфля-
ции. Ключевая ставка выросла с рекордно низких 
4,25% годовых до нынешних 9,5% годовых. 
Не исключено, что в марте Банк России еще 
раз повысит ключевую ставку.

КОШЕЛЕК Верховный суд 
защитил человека, 
у которого украли деньги, 
заменив сим-карту

Чья карта бита

Наталья Козлова

Важное для многих разъяснение сделал Верховный суд 
РФ, разбирая иск пострадавшего от мошенников гра-
жданина. От его имени они попросили сотовую компа-
нию сменить сим-карту. В итоге со счетов человека за 
пару дней мошенники успели снять все деньги. Постра-
давший почувствовал аферу, но на его жалобы опера-
тор реагировал так долго, что у мошенников была фора 
в несколько дней.

Об этом иске рассказал портал «Право ru». Исто-
рия началась с того, что сотовый оператор заменил 
сим-карту абонента без его согласия. Из-за чего або-
нент потерял доступ к своему номеру на четыре дня. 
Этого времени вполне хватило, чтобы аферисты с по-
мощью мобильного телефона гражданина смогли по-
лучить доступ к его банковским счетам и списать все 
его деньги. 

Пострадавший гражданин посчитал правильным 
взыскать потерянные средства с оператора. Для этого 
он обратился в суд. Но ему не повезло. Дело поочеред-
но рассматривали три местные судебные инстанции. И 
все они гражданину отказали, посчитав, что постав-
щик услуг связи не может контролировать банковские 
операции клиентов. После этого дело дошло 
до Верховного суда, который первым делом 
спросил о причине замены сим-карты истцу.

ИМПОРТ Что грозит 
продовольственной 
безопасности России

Семена раздора

Татьяна Карабут

Россия привыкла жить без импортного пармезана или 
хамона. Но, например, по семенам или племенным жи-
вотным крайне зависима от импорта. А мы, в свою оче-
редь, поставляем на мировой рынок много зерна. Од-
нако даже если допустить, что эти каналы будут для 
нас закрыты из-за геополитических факторов, такие 
санкции дороже обойдутся западной экономике, чем 
России, уверены эксперты. 

Опасаться закрытия поставок какого-то готового 
продовольствия точно не стоит.  Самих продуктов Рос-
сия закупает в странах дальнего зарубежья совсем 
немного, поскольку почти все производит сама. Доля 
импорта продовольственных товаров и сырья для их 
производства составляет примерно 12% всего импор-
та России.

Проблемы могут возникнуть разве что с поставка-
ми «комплектующих» для производства продуктов: 
мы закупаем за рубежом весь аграрный биотех — семе-
на, племенной материал, говорит директор Института 
аграрных исследований НИУ ВШЭ  Евгения Серова. 
Например, семена сахарной свеклы почти на 100% им-
портируются.

Но, по словам эксперта, все эти «комплектующие» 
поставляют на российский рынок крупные иностран-
ные компании, которые имеют большое влияние на 
свои правительства. Для них российский ры-
нок — один из важнейших и крупнейших, от 
которого они не откажутся.
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ПОЛИТИКА Владимир Путин подписал указы о признании 
независимости ЛНР и ДНР 

Время решения
Айсель Герейханова

В
чера в Кремле прези-
дент РФ Владимир Пу-
тин подписал указы о 
признании Донецкой 
и Луганской народ-
ных республик. Кро-
ме того, подписаны 
договоры с ДНР и ЛНР 
о дружбе и взаимопо-

мощи. Этому предшествовали 
большое, программное телеооб-
ращение главы государства к 
россиянам, в котором он по-
дробно объяснил свое решение, 
и обсуждение ситуации с члена-
ми Совета безопасности. Сего-
дня Госдума и Совет Федерации 
готовы оперативно ратифици-
ровать договоры с ЛНР и ДНР.

«Те, кто встал на путь крово-
пролития, насилия, беззакония, 
не признавали и не признают 
никакого другого решения Дон-
басса, кроме военного. В этой 
связи считаю необходимым 
принять давно назревшее реше-
ние — незамедлительно при-
знать независимость ДНР и 
ЛНР», — сказал Владимир Пу-
тин. Он попросил  Федеральное 
Собрание РФ поддержать это 
решение, а затем ратифициро-
вать договоры о дружбе и взаи-
мопомощи с обеими республи-
ками. «Два эти документа будут 
подготовлены и подписаны в 
самое ближайшее время», — ска-
зал он. Путин также призвал 
власти Украины немедленно 
прекратить боевые действия в 
Донбассе, в противном случае 
вся ответственность за возмож-
ное продолжение кровопроли-
тия будет на Киеве.

Украина: От решения 
Ленина до госпереворота

Президент начал свое об-
ращение с того, что ситуация на 
Донбассе вновь приобрела кри-
тический, острый характер. Пу-
тин также подчеркнул, что это 
обращение не только к россия-
нам, но и к соотечественникам 
на Украине, которая не просто 
для нас соседняя страна. «Она  
неотъемлемая часть нашей соб-
ственной истории, культуры, 
духовного пространства. Это 
наши товарищи, близкие, среди 
которых не только коллеги, дру-
зья, бывшие сослуживцы, но и 
родственники, люди, связанные 
с нами кровными, семейными 
узами», — подчеркнул он.

Путин напомнил об истории 
образовании современной Укра-
ины. Президент отметил, что она 
была целиком и полностью со-
здана большевистской, комму-
нистической Россией. «Этот 
процесс начался практически 

сразу после революции 1917 
года, причем Ленин и его сорат-
ники делали это, естественно, 
грубым по отношению к самой 
России способом, за счет оттор-
жения от нее части ее собствен-
ных исторических территорий. 
У миллионов людей, которые 
там проживали, конечно, никто 
ни о чем не спрашивал», — сказал 
Путин. «В результате больше-
вистской политики и возникла 
Советская Украина, которую и в 
наши дни можно с полным осно-
ванием назвать Украиной имени 
Владимира Ильича Ленина», — 
считает он . Президент указал на 
то, что это целиком и полностью 
подтверждается архивными до-
кументами, включая и ле-
нинские директивы по Донбас-
су, «который буквально втисну-
ли в состав Украины».

Накануне и после Великой 
Отечественной войны уже 

Иосиф Сталин присоединил к 
СССР и передал Украине неко-
торые земли, которые раньше 
принадлежали Польше, Румы-
нии и Венгрии, напомнил Пу-
тин. Польшу в качестве компен-
сации Сталин наделил частью 
исконных германских террито-
рий. «А в 1954 году Хрущев за-
чем-то отобрал у России Крым 
и тоже подарил его Украине. 

Собственно так и сформирова-
лась территория Советской 
Украины», — отметил прези-
дент.

Путин отметил, что «сейчас 
«благодарные» потомки снесли 
на Украине памятники Ленину. 
«Это у них называется деком-
мунизацией. Вы хотите деком-
мунизации? Ну что же, нас это 
вполне устраивает. Но не нуж-

но, что называется, останавли-
ваться на полпути. Мы готовы 
показать вам, что значит для 
Украины настоящая декомму-
низация», — заявил президент.

Путин подчеркнул, что  по-
сле распада Советского Союза 
Россия всегда сотрудничала с 
Украиной открыто, честно и с 
уважением к ее интересам. 
«Наши связи в самых разных 
областях развивались», — отме-
тил он. Всего общая выгода для 
украинского бюджета от раз-
личной российской помощи в 
1991—2013 годах составила, по 
экспертным оценкам, порядка 
250 млрд долларов, сказал пре-
зидент РФ.

Но устойчивой государ-
ственности на Украине так и не 
сложилось. «А политические 
выборные процедуры служат 
лишь прикрытием, ширмой для 
передела власти между различ-

ными олигархическими клана-
ми», — отметил Путин. «Важно 
понимать о том, что Украина, 
по сути,  никогда не имела 
устойчивой традиции своей 
подлинной государственности 
и начиная с 1991 года пошла по 
пути механического калькиро-
вания чужих моделей, оторван-
ных как от истории, так и от 
украинских реалий», — отметил 
глава государства. Он добавил, 
что политические и государ-
ственные институты постоян-
но перекраивались в угоду бы-
стро сформировывавшихся 
кланов с их собственными 
корыстными интересами, не 
имеющими ничего об-
щего с интересами на-
рода Украины.

А К Ц Е Н Т

Невозможно без содрогания 
вспоминать о страшной трагедии 
в Одессе, где участники мирной акции 
протеста были зверски убиты, 
заживо сожжены в Доме профсоюзов
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Владимир Путин провел заседание 
Совета безопасности. Оно было 
 полностью открытым и посвящено 
обсуждению ситуации в Донбассе. 
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ПРЕЗИДЕНТ 
Владимир Путин пожелал 
паралимпийцам удачи 
на Играх в Пекине 

Урок 
отзывчивости

Кира Латухина

Паралимпийский урок отзывчивости, равноправия 
и справедливости сейчас важен как никогда, заявил 
президент Владимир Путин на встрече с паралимпий-
ской командой в формате видеоконференции в пред-
дверии старта Паралимпийских зимних игр в Пекине. 
Миру нужна объединяющая сила спорта и благород-
ные принципы соперничества, сказал он, поблагода-
рив паралимпийцев за пример победного настроя и 
целеустремленности и напомнив о жесткой конку-
ренции.

В беседе приняли участие спортсмены, проходя-
щие подготовку на тренировочных базах в Респуб-
лике Алтай, Приморском крае, Новосибирской и Са-
халинской областях. Паралимпийские зимние игры 
пройдут в Пекине с 4 по 13 марта. Будут разыграны 78 
комплектов меда-
лей в биатлоне, гор-
нолыжном спорте, 
керлинге на коляс-
ках, лыжном спор-
те, сноуборде и сле-
дж-хоккее. В рос-
сийской команде — 
71 спортсмен.

Меньше меся-
ца назад Владимир 
Путин встречал-
ся с олимпийской 
сборной перед отъ-
ездом на Игры. И 
вот Олимпиада за-
вершилась, начина-
ется новый отсчет 
до старта другого 
яркого знакового 
праздника спорта — 
Паралимпиады, за-
метил президент. 

«Этому собы-
тию нет равных по 
своей вдохновляющей силе, позитивным заряжаю-
щим эмоциям, которые неизменно вызывают в нас 
спортсмены-паралимпийцы, — сказал глава государ-
ства. — Каждый раз, наблюдая за вашими выступле-
ниями, узнавая ваши истории успеха, невозможно 
не поражаться, какую же волю, какой характер надо 
иметь человеку, чтобы не только преодолеть недуг, но 
и найти опору, смысл своей жизни в спорте высших 
достижений».

Владимир Путин поблагодарил паралимпийцев 
за преданность спорту и пример победного настроя, 
целеустремленности, умения держать удар. Это дает 
миллионам людей уверенность и надежду, позволя-
ет расширить границы возможного, сказал он. Пред-
ставлять родную страну на таких соревнованиях — 
«заветная вершина»… «и вы эту вершину взяли», 
продолжил президент. И от полного триумфа — олим-
пийского пьедестала — отделяет последний рывок. 
Путин также подчеркнул, что непрерывное стремле-
ние к совершенству — одно из главных качеств пара-
лимпийцев. 

«Паралимпиады всегда отличает особая, исклю-
чительно добрая атмосфера, — отметил президент. — 
Паралимпийский урок отзывчивости, равноправия 
и справедливости сегодня важен как никогда». «Мир 
остро нуждается в мощной, объединяющей силе спор-
та и в благородных принципах соперничества, ну-
ждается в вашей позитивной энергии и активности, 
которые преображают общество, воспитывают в лю-
дях, особенно в молодежи, нравственную зрелость», — 
обратился он к спортсменам.

Путин уверен, что Паралимпийские игры в Пеки-
не внесут вклад в укрепление дружбы и взаимопони-
мания, а сильные духом паралимпийцы подарят бо-
лельщикам не только зрелищные выступления и но-
вые рекорды, но и 
«осознание того, 
что в жизни дей-
ствительно важно и 
значимо». 

«Мы пережива-
ем за каждого из 
вас», — сказал он и 
попросил строго 
соблюдать все свя-
занные с эпидеми-
ей медицинские 
предписания и орг-
комитета, и рос-
сийских специ-
алистов. Прави-
тельство, ФМБА и 
Российский пара-
лимпийский коми-
тет должны обеспе-
чить все условия, 
указал он. 

«Уверен, вы го-
товы к соревнова-
ниям и традицион-
но входите в число лидеров мирового паралимпий-
ского спорта», — продолжил Путин. Но в спорте все-
гда надо помнить и о конкурентах, добавил он. Тем 
более что они сильные и не менее упорно и долго го-
товились. «Поэтому сражаться за звание лучших из 
лучших они будут жестко, отчаянно», — уверен пре-
зидент. 

«Верю, вы готовы достойно и честно отвечать на 
любой вызов и побеждать и в полной мере прояви-
те свой боевой характер и покажете максимум своих 
возможностей», — заключил он, добавив, что в Рос-
сии паралимпийцев очень любят, искренне гордятся 
и будут болеть за них.

Президент также сразу ответил на просьбу капи-
тана команды по следж-хоккею Дмитрия Лисова, 
чтобы в СМИ Паралимпиаду освещали не меньше, 
чем Олимпийские игры. «Я согласен абсолютно: 
средства массовой информации, безусловно, должны 
обращать внимание на происходящие старты, на со-
ревнования в Пекине в рамках паралимпийской про-
граммы», — сказал он.

Спортсмены попросили Путина о личной встре-
че после Пекина с вручением госнаград. Трехкратная 
чемпионка мира лыжница Вера Хлызова заверила: 
«Хоть без флага и гимна, но наша команда сделает все 
возможное, чтобы отстоять честь и достоинство на-
шей страны на Паралимпийских играх в Пекине. Мы 
вас не подведем!» Еще спортсменка оценила, сколь-
ко уже сделано в стране, чтобы люди с инвалидно-
стью могли заниматься спортом, и попросила, чтобы 
во всех регионах было бы больше баз для спортсме-
нов высокого класса. 

«Мы ждем вас с победами. Удачи и всего доброго», 
— пожелал спортсменам Владимир Путин. 

Время решения 

Президент добавил, 
что в Киеве долгое вре-
мя пытались исполь-

зовать диалог с Россией как 
предлог для торга с Западом. 
«Шантажировали его сближе-
нием с Москвой, выбивая для 
себя преференции. Мол, в про-
тивном случае будет расти 
российское влияние на Украи-
не», — отметил Путин. По сло-
вам главы государства, укра-
инские власти изначально ста-
ли строить свою государствен-
ность на отрицании всего, что 
объединяет две страны, «стре-
мились исковеркать сознание, 
историческую память миллио-
нов людей, целых поколений, 
живущих на Украине». «Неуди-
вительно, что украинское об-
щество столкнулось с ростом 
крайнего национализма, ко-
торый быстро приобрел фор-
му агрессивной русофобии и 
неонацизма. Отсюда и участие 
украинских националистов в 
бандах террористов на Север-
ном Кавказе, все громче звуча-
щие территориальные претен-
зии к России», — отметил пре-
зидент.

Говоря о событиях на Украи-
не в 2014 году, Путин подчерк-
нул, что радикалы, захватив-
шие власть на Украине, орга-
низовали преследование, на-
стоящий террор в отношении 
тех, кто выступал против ан-
тиконституционных действий. 
«Над политиками, журнали-
стами, общественными деяте-
лями издевались, их публич-
но унижали. Украинские горо-
да захлестнула волна погро-
мов и насилия, серия громких 
и безнаказанных убийств», — 
сказал Путин. «Невозможно 
без содрогания вспоминать о 
страшной трагедии в Одессе, 
где участники мирной акции 
протеста были зверски убиты, 
заживо сожжены в Доме проф-
союзов. Преступники, которые 
совершили это злодеяние, не 
наказаны, их никто и не ищет, 
но мы знаем их поименно и сде-
лаем все, для того чтобы их по-
карать: найти и предать суду», 
— добавил глава государства.

«Россия имеет полное 
право на ответные меры»

Путин отметил, что на Укра-
ине с 2014 года меняются прези-
денты, но не меняется национа-
листический режим, он, по его 
словам, порождение переворо-
та 2014 года. По словам прези-
дента, «правящая в Киеве вер-
хушка постоянно заявляет о не-
желании выполнять Минский 
комплекс мер по урегулирова-
нию конфликта» и не заинтере-
сована в мирном разрешении 
ситуации. 

Сейчас страна находится 
фактически под внешним управ-
лением. «Возникает вопрос: бед-
ность, безысходность, потеря 
промышленного и технологи-
ческого потенциала — это и есть 
тот самый прозападный цивили-
зационный выбор, которым уже 
многие годы дурачат и оболва-
нивают миллионы людей, обе-
щая им райские кущи?» — поин-

тересовался Путин. «На деле все 
свелось к тому, что развал укра-
инской экономики сопровожда-
ется откровенным грабежом 
граждан страны. А саму Украи-
ну просто загнали под внешнее 
управление, оно осуществляет-
ся не только по указке из запад-
ных столиц, но и, что называ-
ется, непосредственно на ме-
сте через целую сеть зарубеж-
ных советников, НКО и других 
институтов, развернутую на 
Украине», — подчеркнул прези-
дент России. Они, по его словам, 
«оказывают прямое влияние на 
все важнейшие кадровые реше-

ния, на все ветви и уровни вла-
сти, от центральной и даже до 
муниципальной, на основные 
госкомпании и корпорации, 
включая «Нафтогаз», «Укрэнер-
го», «Украинскую железную 
дорогу», «Укрооборонпром», 
«Укрпочту», Администрацию 
морских портов Украины».

«Системы управления укра-
инскими войсками уже инте-
грированы с натовскими, — ска-
зал Путин. — Это означает, что 
командование украинскими 
вооруженными силами, даже 
отдельными частями и подраз-
делениями, может напрямую 
осуществляться из натовских 
штабов. США и НАТО приступи-
ли к беззастенчивому освоению 
территории Украины как теат-
ра потенциальных военных дей-
ствий».

Президент отметил, что 
вступление Украины в НАТО и 
размещение на этой террито-
рии вооружения — вопрос ре-
шенный. А это значит, что воз-
можности внезапного удара по 
России расширяются. Путин 
заявил, что НАТО полностью 
игнорирует предупреждения и 
протесты России относительно 
продвижения военной инфра-
структуры и техники альянса 
к российским границам. «Так 
же, как неоднократно делали в 
прошлые годы, расширяя НАТО 
на восток, продвигая военную 
инфраструктуру и технику к 
российским границам, полно-
стью игнорируя наши озабочен-
ности, протесты и предупрежде-
ния. Извините — просто «плева-
ли» на них и делали все, что хоте-
ли, что считали нужным», — ска-
зал Путин. Он подчеркнул, что 
кризис евробезопасности слу-
чился из-за расширения НАТО, 
потому что было утрачено вза-
имное доверие. И Россия не по-
ступится своими националь-
ным суверенитетом и ценностя-
ми. Россия имеет полное пра-
во на меры обеспечения своей 

безопасности после того, как 
США и НАТО проигнорировали 
ее предложения, уверен Путин. 
«Хочу четко и прямо сказать: в 
сложившейся ситуации, когда 
наши предложения о равно-
правном диалоге по принципи-
альным вопросам практически 
остались без ответа со сторо-
ны США и НАТО, когда уровень 
угроз для нашей страны значи-
тельно возрастает, Россия имеет 
полное право на ответные меры 
обеспечения своей собственной 
безопасности», — заявил Путин 
и добавил, что именно так стра-
на и будет поступать.

Совет Безопасности: 
решить, что делать дальше

Перед обращением к гра-
жданам Владимир Путин про-
вел беспрецедентное совеща-
ние Совета Безопасности. Оно 
было полностью открытым и 
посвящено обсуждению ситуа-
ции в Донбассе и возможности 
признания суверенитета ДНР 
и ЛНР. Члены Совбеза — а это 
фактически вся действующая 
власть России — премьер-ми-
нистр, спикеры палат парла-
мента, ключевые министры — 
высказались за признание не-
зависимости этих республик. 

Ранее лидеры ДНР и ЛНР вы-
ступили с обращениями к пре-
зиденту с просьбой признать 
республики. «От имени всего 
народа Донецкой народной 
республики просим вас при-
знать Донецкую народную рес-
публику как независимое, де-
мократическое, правовое, со-
циальное государство», — ска-
зал глава ДНР Денис Пушилин. 
«С целью недопущения массо-
вой гибели мирного населения 
республики, 300 тысяч из ко-
торых являются гражданами 
России, прошу вас признать 
суверенитет и независимость 
Луганской народной респуб-
лики», — обратился к россий-
скому президенту глава ЛНР 
Леонид Пасечник. Власти этих 
республик попросили рассмот-
реть возможность заключения 
договора о дружбе и сотрудни-
честве между ними и Росси-
ей, включая взаимодействие в 
сфере обороны. 

Владимир Путин заметил, 
что специально заранее не об-
суждал с членами Совбеза во-
прос признания ДНР и ЛНР. 
«То, что происходит сейчас, 
происходит с чистого листа, 
потому что я хотел узнать ваше 
мнение без всякой предвари-
тельной подготовки. Это счи-
таю чрезвычайно важным», — 
предупредил он. Путин напо-

мнил, что после гос переворота 
на Украине в 2014 году часть 
населения этой страны не при-
няла силовой захват власти. «И 
это касалось тех людей, кото-
рые проживали в Крыму, и это 
касалось тех, которые прожи-
вали и проживают в Донбас-
се», — сказал он. Люди заяви-
ли о том, что они формируют 
две независимые республики — 
ДНР и ЛНР. И с этого момента, 
по словам российского прези-
дента, началось противосто-
яние киевских властей и лю-
дей. «Все эти годы, я хочу это 
подчеркнуть, над людьми, ко-
торые проживают на этих тер-
риториях, фактически издева-
лись: постоянные обстрелы, 
блокада. Как вы знаете, люди, 
проживающие на территори-
ях, близких к так называемому 
переднему краю, вообще выну-
ждены были перебраться в под-
валы и живут там сами вместе с 
детьми», — заявил Путин. 

Российский президент под-
черкнул, что Россия изначаль-
но делала все, чтобы мирным 
путем разрешить все противо-
речия в ситуации с Донбассом, 
но киевские власти дважды 
провели военные карательные 
операции на этих территориях. 
«И, судя по всему, мы являем-
ся свидетелями обострения си-
туации в третий раз», — сказал 
президент. Путин подчеркнул, 
что сегодняшние киевские вла-
сти не собираются выполнять 
минский комплекс мер: они 
публично об этом многократно 
уже заявили — и на самом выс-
шем государственном уров-
не, и на уровне министра ино-
странных дел, Совета безопас-
ности. «Россия предпринима-
ла и предпринимает до сих пор 
усилия, для того чтобы решить 
все сложные, трагические мо-
менты развития событий мир-
ным путем», — при этом под-
черкнул Путин. «В конечном 
итоге мы должны с вами ре-
шить, что мы дальше будем де-
лать и как мы должны посту-

пать, исходя из той ситуации, 
которая складывается на сего-
дняшний день, и исходя из на-
ших оценок ее развития», — до-
бавил президент. 

Все эти вопросы тесно свя-
заны с глобальными проблема-
ми обеспечения безопасности 
в мире вообще и на европей-
ском континенте в частности, 
отметил Путин. Именно поэто-
му Россия активизировала ра-
боту с США и НАТО по вопро-
су о предоставлении гарантий 
безопасности, чтобы догово-

риться и обеспечить спокой-
ное развитие страны в мирных 
условиях, сказал президент 
РФ. «Использование Украины 
как инструмента противостоя-
ния с нашей страной, с Росси-
ей, представляет, конечно, для 
нас серьезную, очень большую 
угрозу», — подчеркнул Путин. 

Президент снова отметил, 
что, если Россия столкнется с 
такой угрозой, как принятие 
Украины в НАТО, то угрозы 
для нашей страны многократ-
но возрастут. «Поскольку ни-
кто не признает волеизъявле-
ния крымчан и севастополь-
цев, Украина настаивает на 
том, что это ее территория, у 
нас возникает реальная угро-
за, что они начнут отвоевывать 
эту, как они считают, свою тер-
риторию военным способом»,  
— пояснил Путин и добавил, 
что «тогда весь Североатлан-
тический блок обязан будет 
включиться в эти события».

Путин отметил, что некото-
рые страны НАТО против того, 
чтобы Украина стала членом 
альянса, но в 2008 году в Бу-
харесте был подписан мемо-
рандум, который открывает 
Украине и Грузии двери в эту 
организацию. «На мой вопрос, 
а зачем же вы это сделали, от-
вета нет. Под давлением США — 
вот ответ. Но если они сделали 
один шаг под давлением США, 
то у нас нет гарантий, что они 
не сделают и второго шага под 
давлением», — заявил Путин.

Минские соглашения: 
Киев не собирается 
выполнять

Глава МИД Сергей Лав-
ров, которого Путин попро-
сил выступить по этому во-
просу заявил, что Запад на-
смерть стоит на недопусти-
мости ослабления политики 
«открытых дверей» НАТО. Пу-
тин в свою очередь заявил, что 
Макрон рассказал об измене-
нии американской позиции по 
евробезопасности. «Он уверя-

ет, что в американской пози-
ции есть какие-то изменения. 
Но на вопрос, в чем они заклю-
чаются, он, к сожалению, отве-
тить не смог», — заметил глава 
государства. По мнению Пу-
тина, сначала нужно понять, в 
чем же заключаются эти изме-
нения, если они есть.

Заместитель главы адми-
нистрации президента Дмит-
рий Козак рассказал о ходе 
переговоров по выполнению 
Минских соглашений. По его 
мнению, они находятся «на ну-

левой отметке 2015 года». Он 
заявил, что Украина на ходу 
изобретает схемы по Донбассу 
из области юридического кре-
тинизма. Так, по его словам, 
положения Минских согла-
шений о том, что изменения в 
Конституцию Украины относи-
тельно статуса Донбасса долж-
ны быть согласованы с ДНР и 
ЛНР, игнорируются Киевом. 
Козак считает, что представи-
тели Украины в залах перего-
воров шепотом говорят о при-
верженности Минским согла-
шениям, а публично утвержда-
ют, что они неприемлемы.

По мнению Козака, ни укра-
инским властям, ни их запад-
ным союзникам не выгодно по-
литическое урегулирование 
ситуации в Донбассе. «Дон-
басс ни Украине, ни Западу не 
нужен, урегулирование кон-
фликта им не нужно, нужно его 
замораживание. На любой ги-
потетический вопрос, как они 
смотрят, чтобы на любых усло-
виях вернуть Донбасс в состав 
Украины, под контроль прави-
тельства Украины, у них это 
вызывает ступор, они не по-
нимают, как на него отвечать. 
Просто молчат и опускают гла-
за», — заметил замглавы адми-
нистрации президента.

На прямой вопрос Влади-
мира Путина: «Скажите мне и 
коллегам ваше мнение. Киев-
ские власти будут выполнять 
Минские соглашения или нет?» 
«Еще раз повторяю: очевидно, 
что они не хотят ни по Минску, 
ни без Минска, не хотят возвра-
щать Донбасс в состав Украи-
ны», — ответил Козак.

Сейчас более 68 тысяч жи-
телей Донецкой и Луганской 
народных республик по со-
стоянию на утро понедель-
ника прибыли в Россию из-за 
обострения ситуации в этих 
регионах, рассказал дирек-
тор ФСБ Александр Бортни-
ков. «Мы видим, как дегради-
рует обстановка на террито-
рии двух республик, Донецкой 
и Луганской народных респуб-
лик. Там увеличилось количе-
ство обстрелов, прежде всего 
так, что представляет угрозу 
для жизни гражданского на-
селения. С учетом этого об-
стоятельства началось движе-
ние беженцев в сторону гра-
ниц России», — сказал он. Ди-
ректор ФСБ также рассказал, 
что пограничники совместно 
с Минобороны РФ уничтожи-
ли две диверсионные группы 
военных Украины на границе 
с Россией, один из ее членов 
захвачен в плен. «В принципе, 
на границе обстановка с на-
шей стороны стабильная, мы 
ее отслеживаем, и усилиями 
военной составляющей, в том 
числе по линии пограничной 
службы, работаем совместно с 
правоохранительными органа-
ми и Министерством обороны 
РФ», — добавил он. 

Церемония подписания указов 
 прошла в Екатерининском зале 
Кремля. Владимир Путин, Денис 
Пушилин и Леонид Пасечник распо-
ложились за отдельными столами.

А К Ц Е Н Т

Использование Украины 
как инструмента противостояния 
с нашей страной, с Россией, 
представляет, конечно, для нас 
серьезную, очень большую угрозу

Верю, вы готовы 
достойно и честно 
отвечать на любой 
вызов и побеж-
дать и в полной 
мере проявите 
свой боевой 
характер 
и покажете 
максимум своих 
возможностей

Не случайно 
Паралимпиады 
всегда отличает 
особая, исключи-
тельно добрая 
атмосфера. 
Ее создают царя-
щие здесь теплота 
и взаимоподдерж-
ка, искренность 
и открытость

А К Ц Е Н Т

Люди, проживающие на территориях, 
близких к так называемому переднему 
краю, вообще вынуждены были 
перебраться в подвалы 
и живут там сами вместе с детьми
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ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Специальный корреспондент 
«Российской газеты» передает из Донецка 

Донбасс — 
мобилизация 

Руслан Мельников
«Российская газета», Донецк 

Г
ород вновь, в который 
раз уже за долгие годы, 
замер в ожидании… 
Чего? Развязки? Мира? 
Войны? Кто бы знал точ-
ный ответ.

Местные жители, 
военные, власти — все в 
один голос говорят о на-

растающем напряжении. И, увы, 
все чаще возникают весомые по-
воды для подобных разговоров. 
Ощущение у дончан такое, что 
близится переломный момент. 
Но каким именно будет перелом, 
в какую сторону, какими силами 
и какими жертвами, об этом ни-
кто ничего сказать не может.

Донецк просто замер. Донецк 
ждет. В какой-то момент отдален-
ный грохот взрывов и стрельбы 
на окраинах прекратился. Но не 
похоже, что пугающая тишина — 
это наступление долгожданно-
го мира или хотя бы очередного 
перемирия, больше похоже на 
затишье перед настоящей бурей. 

С началом новой рабочей не-
дели на передовой царит нехо-
рошее оживление. За сутки ВСУ 
выпустили по ДНР и ЛНР око-
ло 1500 боеприпасов. А там, где 
рвутся снаряды, редко обходится 
без жертв. В районе села Комин-
терново погиб ополченец ДНР, 
еще один получил тяжелые ране-
ния, двое — контужены. ВСУ ис-
пользовали 122-мм арторудия 
и 120-мм минометы. Еще одна 
крупнокалиберная мина, разо-
рвавшаяся у остановки в запад-

ной части Донецка, унесла жизнь 
мирного жителя. Горняка из по-
селка шахты «Трудовская», от-
правившегося на работу в утрен-
нюю смену, накрыло осколками. 
Под обстрел попали две школы. 
Здания получили повреждения. 
Стекла в классах выбиты. На 
шахте имени Скочинского в Ки-
ровском районе Донецка из-за 
обстрела с украинской стороны 
остановлен вентилятор главно-
го проветривания, из шахты вы-
водят на поверхность 266 гор-
няков. Обесточено шесть транс-
форматорных подстанций в Пет-
ровском районе Донецка.

Прозвучавшее накануне 
предупреждение об усилившей-
ся активности диверсантов тоже 
оказалось неошибочным. Утром 
перед рынком у железнодорож-
ного вокзала прогремел взрыв. 
Как оказалось, преждевремен-
но сработала взрывчатка укра-
инского диверсанта. Сам он по-
гиб. На месте происшествия об-
наружена еще одна сумка со 
взрывным устройством. А в Но-
воазовском районе на террито-
рию ДНР прорвалась диверсион-
ная группа. Диверсантам удалось 

взорвать склад ракетно-артил-
лерийского вооружения. Кроме 
того, они попытались прибли-
зиться к российской границе. 
Начался бой. Сотрудники МГБ 
ДНР обнаружили тайники со 
взрывчаткой. Их выдал пленный 
диверсант из ликвидированной 
сутки назад диверсионной груп-
пы. Специалисты нашли в схро-
нах пластиковую взрывчатку, 
мины МОН-50 и жидкую взрыв-
чатку повышенной мощности. 
Все уничтожили на месте, чтобы 
не рисковать.

В такой обстановке все более 
актуальной становится мобили-
зация. С очередным заявлени-
ем выступил глава ДНР Денис 
Пушилин. «За последние сутки 
обстановка в республике ста-
ла критической. Украина ведет 
массированные обстрелы на-
шей территории. По нам бьют из 
тяжелой артиллерии, миноме-
тов, гранатометов и танков. Гиб-
нут люди. В городах и населен-
ных пунктах активизировались 
украинские диверсионные груп-
пы. Призываю всё мужское насе-
ление — всех способных держать 
оружие в руках — прибыть в во-

енные комиссариаты и встать на 
защиту своих семей, своих детей, 
жен, матерей и нашего Отече-
ства», — сказал он.

По улицам Донецка ездит ма-
шина с громкоговорителями. 
Тревожное эхо разносит инфор-
мацию о том, куда следует при-
быть запасникам для отправки в 
части. «При себе иметь паспорт, 
воинский билет и минимальный 
набор продуктов питания. За-
щита Родины — священный долг 
каждого мужчины!» — доносится 
из громкоговорителей. 

Приходят СМС-сообщения 
на номера местного мобильно-
го оператора «Феникс». Корре-
спонденту «РГ», подключивше-
му фениксовскую сим-карту, в 
понедельник тоже поступило 
сразу два таких сообщения от 
абонента komissariat. «Внима-
ние! На фоне возможной агрес-
сии со стороны Украины священ-
ный долг и обязанность каждого 
мужчины стать на защиту свое-
го дома и Отечества», — это пер-
вое. И второе: «Киевом принято 
решение о наступлении на нашу 
республику. Долг каждого муж-
чины прибыть на сборный пункт 
и вступить в ряды защитников 
республики».

Со сборного пункта в одной 
из донецких школ отъезжают во-
енные «КАМАЗы». Матери, жены 
и дети провожают своих муж-
чин. Отправка происходит под 
усиливающуюся канонаду. Мо-
билизованные, пока еще одетые 
«по гражданке», с небольшими 
вещмешками, располагаются в 
кузове. Военнослужащий в фор-

ме со сборного пункта закрывает 
за ними задний борт.

— Конечно, я сам сюда при-
шел. А как иначе? Донецк — моя 
Родина, надо ее защищать. Я ра-
ботал в госструктурах, сейчас на 
пенсии. Обратился в военкомат, 
сказали ехать сюда, на сборный 
пункт. Первые «КАМАЗы» ушли. 
Сейчас за нами должны прие-
хать. Куда именно повезут, пока 
не известно. Но, куда бы я ни по-
пал, постараюсь повлиять на со-
бытия, — рассказал один из муж-
чин в возрасте, ожидающий от-
правки.

Спрашиваю у знакомого 
ополченца Николая, как он вос-
принимает эвакуацию и моби-
лизацию.

— Положительно, — отвеча-
ет тот. — Если действительно на-
чнутся широкомасштабные во-
енные действия, эвакуация поз-
волит снизить потери среди 
мирного населения, в первую 
очередь среди женщин, детей, 
стариков. А мобилизация помо-
жет продержаться на передовой 
в самые сложные первые мину-
ты и часы. Но вообще-то мно-
гие дончане уже привыкли жить 
в подобном режиме. Выйти из 
шахт и заводов, взяться за ору-
жие — для них обычное дело по-
сле 2014—2015 годов. •

По улицам Донецка к линии фронта 
один за другим едут «КАМАЗы» 
с мобилизованными мужчинами.

А К Ц Е Н Т

Со сборного пункта в одной из донецких 
школ отъезжают военные «КАМАЗы». 
Матери, жены и дети 
провожают своих мужчин 

— Обстановка на востоке 
Украины: за развитием событий 
следите на сайте
rg.ru/sujet/5202
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Елена Блоха, 
журналист, Донецк

Н
а пунктах мобилизации 
собираются сотни воен-
нообязанных мужчин, го-

товых с оружием в руках отпра-
виться на передовую. На при-
зывной пункт Пролетарско-Бу-
денновского района Донецка в 
понедельник прибыла очеред-
ная группа добровольцев. Не-
которые уже в военной форме, 
сразу видно, что ребята с опы-
том службы. Они выделялись 
военной выправкой, обмунди-
рованием и серьезным взгля-

дом. Но было немало и тех, кто 
заметно чувствовал себя как-то 
не в своей тарелке. Молодые ре-
бята оглядывались по сторонам, 
спрашивали, куда им обращать-
ся, куда идти, что при себе иметь.

«Вчера позвонили и сооб-
щили, чтобы я прибыл на при-
зывной пункт по такому-то ад-
ресу. Но что с собой брать, я не 
знал. Позвонил своему дядьке, 
который воевал, он меня про-
консультировал», — рассказал 
Андрей из Пролетарского райо-
на Донецка. Парню недавно ис-
полнилось 22 года, и он признал-
ся, что отлынивать от службы не 

собирается. «Сейчас такое вре-
мя, что каждый мужчина обязан 
отдать долг Родине», — расска-
зал он.

А вот военный пенсионер 
Алексей рассказал, что он, не-
смотря на имеющуюся бронь, 

пришел в военкомат и записал-
ся в добровольцы. «Вчера при-
шла повестка, и сегодня я уже 
здесь. Я и раньше принимал уча-
стие в боевых действиях. Сейчас 
на пенсии. Но если Родина зо-
вет в строй, значит надо идти», — 
рассказал мужчина.

Он в 2014 году сначала слу-
жил в комендатуре воинской 
части, а потом во внутренних 
войсках. После выхода на пен-
сию работал в госструктурах, 
поэтому мог быть освобожден 
от призыва. «Оставаться дома 
не мог, сейчас приходит слу-
жить много молодежи, ребят 
надо обучать военному делу, 
поддерживать. Учитывая, что у 
меня офицерское звание, буду 
передавать молодым парням 
свой опыт, который был еще с 
2014 года. Сегодня на призыв-
ном пункте встретил много ре-
бят, с которыми воевал, люди 
возвращаются и берут в руки 
оружие», — поделился Алексей 
своими впечатлениями.

Многодетный отец Андрей 
Николаевич из Тореза расска-
зал, что не мог оставаться в сто-
роне от призыва. «Да я мог бы 
не идти, и по возрасту уже не 
совсем подхожу, да и бронь гос-

служащего на меня распростра-
няется, но это не про меня. Стар-
ший сын у меня сейчас в Горлов-
ке служит, средний — в Комсо-
мольском, еще один, как гражда-
нин Российской Федерации на-
ходится на срочной службе в РФ. 
Сегодня сказал своей жене, что 
прятаться за спинами своих де-
тей не собираюсь. У меня в семье 
все воины. Батя их воспитал та-
кими, и батя должен быть впере-
ди», — пояснил он свою позицию.

В их семье целая династия во-
енных. «Начиная с прадеда, деда 
все в нашей семье служили. Оба 
деда прошли Великую Отече-
ственную войну, один был зе-
нитчиком, второй громил бан-
деровское подполье в войсках 
НКВД. Отец в 2014 году в свои 84 
года говорил, что от бандеровцев 
никогда не прятался и когда бом-
били наши города, он ни разу не 
спустился в подвал», — вспоми-
нает Андрей Николаевич.

Следует признать, что неко-
торые матери пытаются сейчас 
спрятать сыновей от мобилиза-
ции. «Когда между войной и по-
зором выбирают позор, полу-
чают и войну, и позор. Вот это я 
хочу сказать таким родителям, 
если парни могут держать в ру-
ках оружие, есть силы, не инва-
лиды, они должны идти и защи-
щать Родину. С другой стороны, 
я не могу их осуждать, но мате-
рям нужно понимать, что для 
того чтобы они могли спокойно 
спать, кто-то должен сдерживать 
натиск врага. А кто, если не мы?» 
— подчеркнул Андрей Николае-
вич. •На призыв защищать родную землю в Донецке откликаются и военнообязанные, и добровольцы.
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С МЕСТА СОБЫТИЙ

«КТО, ЕСЛИ НЕ МЫ»  

А К Ц Е Н Т

Многодетный отец Андрей Николаевич 
из Тореза рассказал, что не мог 
оставаться в стороне от призыва

Семена раздора

Россия — один из крупнейших рынков для 
западных производителей аграрного биотеха. 
Ограничение поставок ударит по их бизнесу, 

соглашается генеральный директор Института конъ-
юнктуры аграрного рынка Дмитрий Рылько. Кроме 
того, многие иностранные компании по производству 
семян или средств защиты растений уже локализовали 
свои предприятия в 
России, добавляет 
руководитель Цен-
тра международ-
ного агробизнеса и 
продовольственной 
безопасности Выс-
шей школы корпо-
ративного управле-
ния РАНХиГС Ана-
толий Тихонов.

Нет больших 
рисков и для экс-
порта российско-
го продовольствия, 
уверены эксперты. Возможные сложности связаны 
с проходимостью международных транзакций, но это 
касается не только продовольствия, говорит Рылько. 
Не исключено, что по экспорту зерна и других культур 
страховые компании могут наложить дополнитель-
ные страховые сборы в силу того, что судоходство в 
Черном море становится более рискованным, с их точ-
ки зрения. Но напрямую на продбезопасность все эти 
факторы не влияют. Речь идет, скорее, о прибыльности 
экспорта наших товаров, отмечает Дмитрий Рылько.

Риски для экспорта нашего продовольствия могут 
заключаться в политическом давлении на наших парт-
неров, считает Евгения Серова. Однако основные им-
портеры российского продовольствия — Китай, ОАО, 
Египет и другие страны — «не очень-то слушаются 
участников происходящих сейчас политических собы-
тий» и, скорее всего, в этой ситуации будут вести себя 
независимо и преследовать свои интересы, считает 
эксперт. Возможные санкции на экспорт российского 
продовольствия серьезно ударят по самим странам ЕС, 
которые входят в тройку крупнейших покупателей на-
ших продуктов, добавляет Анатолий Тихонов. Кроме 
того, на мировом рынке сейчас и без того недостаточно 
зерна, и выбытие такого крупного игрока, как Россия, 
приведет к новому витку роста цен, уточняет эксперт.

Серьезного подорожания продовольствия на фоне 
обострения политической ситуации ждать не стоит, 
считает Евгения Серова. «Цены на продовольствие 
растут под влиянием других факторов, влияние поли-
тики будет минимальным», — говорит она.  

СПЕЦСЛУЖБЫ 

Украинские 
военные 
подорвали наш 
погранпункт 
и отправили 
в Россию 
диверсантов 
на двух БМП

ГРАНИЦУ 
ПЕРЕШЛИ
Иван Петров

Вчерашний день в нарастающем 
конфликте в Донбассе запо-
мнится тем, что военные укра-
инской армии перешли грани-
цу, причем как в прямом, так и 
в переносном смысле. Сначала 
на территорию России приле-
тел снаряд, который разбомбил 
наш пограничный пункт. 

«Выпущенным с территории 
Украины снарядом неустанов-
ленного образца было полно-
стью разрушено место несения 
службы пограничных нарядов 
погрануправления ФСБ России 
по Ростовской области. Разру-
шенное здание располагалось на 
удалении примерно 150 метров 
от российско-украинской гра-
ницы», — сообщили в Центре об-
щественных связей ФСБ России.

Вчера весь день на месте 
происшествия работали рос-
сийские саперы. Ведь ни в коем 
случае нельзя было исключить 
попадание на нашу террито-
рию и других неразорвавшихся 
снарядов.

Ближе к вечеру на инцидент 
должным образом отреагиро-
вали российские следователи. 
«21 февраля в 9 часов 50 минут 
утра неустановленные лица, ис-
пользуя артиллерийское воору-
жение, произвели с территории 
Украины обстрел пригранич-
ной территории Неклиновского 
района Ростовской области», — 
сообщили в СК России. 

Отмечается, что в результа-
те попадания снаряда на уча-
сток в районе хутора Щербако-
во было уничтожено служебное 
помещение, используемое со-
трудниками погрануправления 
ФСБ России.

По данному факту возбу-
ждено уголовное дело по ста-
тье УК РФ «покушение на убий-
ство общеопасным способом». 
«Для проведения неотложных 
следственных действий на ме-
сто происшествия прибыли со-
трудники центрального аппа-
рата Следственного комитета 
РФ», — отметили в ведомстве, 
уточнив, что расследование по-
ручено Главному следственно-
му управлению СК РФ.

Затем пресс-служба Юж-
ного военного округа (ЮВО), 
а также и ФСБ сообщили еще о 
более вопиющем случае. Если в 
то, что снаряд мог залететь слу-
чайно на нашу территорию, с 
натяжкой еще можно поверить, 
то факт нарушения госграницы 
на двух БМП — это уже перебор 
по всем позициям. 

«Пограничным нарядом ФСБ 
России было обнаружено про-
никновение диверсионно-раз-
ведывательной группы. С терри-
тории Украины через государ-
ственную границу с РФ вошли 
две боевые машины пехоты во-
оруженных сил Украины. Для 
задержания диверсионной груп-
пы пограничный наряд ФСБ 
России запросил усиление от 
выделенного для оперативного 
прикрытия госграницы подраз-
деления соединения российских 
вооруженных сил ЮВО. В ходе 
боестолкновения подразделе-
нием российских Вооруженных 
сил огнем из противотанковых 
средств обе боевые машины пе-
хоты ВСУ были уничтожены», — 
сообщила пресс-служба ЮВО.

Погибли 5 диверсантов. 
Еще один, как стало известно 
позднее, выжил и был пленен. 
С российской стороны ни один 
военнослужащий, ни один по-
граничник, к счастью, не по-
страдал. Вечером военные рас-
пространили видеокадры уни-
чтоженных украинских БМП.  

Выпущенным 
с Украины снаря-
дом неустанов-
ленного образца 
было полностью 
разрушено одно 
из мест несения 
службы нарядов 
погрануправле-
ния ФСБ России 
по Ростовской 
области

РЕШЕНИЕ Кассационный 
суд разрешил не указывать 
отчество в свидетельстве 
о рождении

Лишили 
отцовства

Владислав Куликов

Третий кассационный суд общей юрисдикции разре-
шил не указывать отчество в свидетельстве о рожде-
нии, если это вызвано определенными национальны-
ми традициями.

Как рассказывают в пресс-службе кассационного 
суда, семья жителей Санкт-Петербурга подала админи-
стративный иск к региональному Комитету по делам 
ЗАГС, в котором оспаривала отказ в регистрации ро-
ждения и выдаче свидетельства о рождении их ребенка.

«Суды первой и апелляционной инстанций призна-
ли законным требование органа ЗАГС о необходимо-
сти указания роди-
телями — граждана-
ми Российской Фе-
дерации — отчества 
ребенка, ввиду от-
сутствия которого 
административным 
ответчиком приня-
то оспариваемое ре-
шение, — говорится 
в сообщении. — Су-
дебная коллегия по 
административным 
делам Третьего кас-
сационного суда об-
щей юрисдикции не 
согласилась с выво-
дами судов первой и апелляционной инстанций и при-
знала требования органов ЗАГС об обязательном ука-
зании отчества ребенка незаконными».

Как пояснили в кассационном суде, в соответствии 
со статьей 58 Семейного кодекса Российской Феде-
рации имя ребенку дается по соглашению родителей. 
Отчество присваивается по имени отца, если иное не 
предусмотрено законами субъектов Российской Феде-
рации или не основано на национальном обычае.

Таким образом, подчеркивают в кассационном 
суде, присвоение отчества ребенку законодатель свя-
зывает с национальными обычаями его родителей, а 
не с их гражданством. Норма, требующая обязательно 
указывать отчество ребенка в актовой записи и в сви-
детельстве о рождении, в действующем законодатель-
стве отсутствует.

«Отчества признаны особым аспектом русских 
имен. В других странах обычай присвоения ребенку 
отчества отсутствует», — подчеркнули в Третьем касса-
ционном суде.

В данном случае было установлено, что отец ребен-
ка ранее являлся гражданином другого государства.

«К лицам русской национальности он не относится, 
наличие у него национального обычая в виде присвое-
ния имен без отчеств было подтверждено материала-
ми дела», — говорится в сообщении суда.

Сослалась кассационная инстанция и на правовые 
позиции Европейского суда по правам человека.

«ЕСПЧ неоднократно указывал, что споры относи-
тельно имен и фамилий физических лиц относятся к об-
ласти применения статьи 8  Конвенции, — рассказали в 
кассационном суде. — Даже если статья 8 не содержит 
определенно выраженного предписания относитель-
но фамилии в качестве средства для идентификации 
личности и воссоединения семьи, имя и фамилия лица 
в неменьшей степени касаются его частной и семей-
ной жизни». Поэтому органам ЗАГС придется выписать 
свидетельство о рождении, в котором не будет отче-
ства. Но, по словам экспертов, это не означает, что те-
перь родители смогут по собственному желанию отка-
зывать своим детям в отчестве: такое решение надо бу-
дет мотивировать национальными традициями.

Напомним также, что закон запрещает использо-
вать при регистрации имени ребенка цифры, бранные 
слова, знаки препинания и должности. Но по соглаше-
нию родителей ребенок может получить двойную фа-
милию.  

Присвоение 
отчества закон 
связывает 
с национальными 
обычаями 
родителей, а не с их 
гражданством

Ограничение 
поставок семян 
или химикатов 
в Россию больнее 
ударит по запад-
ным компаниям 
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ЖКХ Из-за холодной зимы плата за отопление выросла в разы

Перерасчетный период
Сергей Тихонов,
Марина Трубилина

П
лата за отопление рез-
ко выросла во многих 
регионах. Среди основ-

ных причин — погода и тради-
ционные в начале года пере-
расчеты.

«Многие жители получили 
перерасчет с пугающими сум-
мами, — отмечает директор АНП 
«Национальный Жилищный 
Конгресс» Татьяна Вепрецкая. — 
В ряде регионов платежи за жи-
лищно-коммунальные услуги 
за счет отопления выросли на 
40%. В Москве суммы увеличи-
лись в десять раз». Больше всего 
жалоб на рост платежа в Мос-

кве, Оренбурге (на 30-40%), Че-
лябинске и Воронеже (на 50%), 
Архангельске (в два раза), гово-
рит эксперт тематической пло-
щадки ОНФ «Жилье и городская 
среда» Павел Склянчук. В сред-
нем на 1—4 тысячи рублей.

Одна из причин роста — пере-
расчет за отопление, его дела-
ют ежегодно в первом кварта-
ле. Услуга по отоплению может 
оплачиваться двумя способа-
ми — либо в течение отопитель-
ного периода, либо равномер-
но в течение календарного года, 
пояснили в минстрое. Способ 
расчета  выбирают регио-
нальные власти. «В нынеш-
нем году в некоторых регионах 
зима оказалась холоднее, чем 

в прошлом. По этой причине 
в регионах, где плата за отоп-
ление начисляется равномер-
но в течение года, произошла 
корректировка суммы к оплате 
в большую сторону», — отмеча-
ют в ведомстве. Если платежи 
выросли более чем на 25% из-за 
корректировки, то предусмот-
рена возможность оплачивать 
их в рассрочку на год, добави-
ли в минстрое. А если жители 

считают, что им необоснованно 
увеличили плату, можно обра-
титься в госжилинспекцию.

По данным Гидрометцен-
тра, 2020 год был самым теп-
лым в  России за всю исто-
рию метеонаблюдений. А весь 
2021 год в домах с «равными» 
платежами начисляли плату, ис-
ходя именно из этой температу-
ры. Более того, в Северо-Запад-
ном, Приволжском и Уральском 
федеральных округах февраль 
2021-го вошел в топ-20 самых 
холодных за 131 год. Неудиви-
тельно, что потребление теп-
ла в 2021, более холодном, году 
выросло, за что сейчас и предла-
гается заплатить. И хотя тарифы 
на тепло в 2021 году поднялись 
в среднем всего на 3,1%, по-
траченных гигакалорий стало 
больше.

Температурные колебания 
являются одним из факторов, 
влияющих на изменение ве-
личины потребляемой и выра-
батываемой тепловой и элек-
трической энергии, поясняет 
директор департамента опе-
ративного управления в ТЭК 
Минэнерго России Елена Мед-
ведева. Понижение температу-
ры воздуха только на 1 градус 
по Цельсию в среднем приво-
дит к изменению величины по-
требления на 0,5—2,0% в зави-
симости от структуры присо-
единенных потребителей, отме-
чет она. При этом потребление 
тепла и света напрямую зависит 
от способности дома сохранять 
получаемое тепло и не «ота-
пливать улицу». Самый низ-
кий класс энергоэффективно-
сти чаще всего имеют старые 
многоквартирные дома совет-
ской постройки.

Однако причину подоро-
жания тепла нужно проверять 
отдельно по каждому дому, 
считает Вепрецкая. Возможны 
 также ошибки, поломка счетчи-
ка и пр.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО На Дальний Восток по концессиям привлекут 
до 500 миллиардов рублей инвестиций

Деньги в развитие

Владимир Кузьмин

С 
помощью механиз-
ма «Дальневосточ-
ная концессия» в 
развитие  инфра-
структуры в регио-
не до 2024 года пла-
нируется привлечь 
до 500 миллиардов 
рублей инвестиций. 

По запросам граждан прави-
тельство сделает акцент на раз-
витии медицины, образования, 
качестве дорог и создании но-
вых рабочих мест, заявил пол-
пред президента на Дальнем 
Востоке, вице-премьер Юрий 
Трутнев.

Кабинет министров уделяет 
большое внимание будущему 
Дальневосточного федераль-
ного округа, подчеркнул пре-
мьер-министр Михаил Мишу-
стин на оперативном совеща-
нии со своими заместителями. 
«Направлены значительные 
усилия на формирование ком-
фортных условий для жизни и 
выгодных для ведения бизне-
са, — отметил он. — Разработан 
ряд преференциальных режи-
мов для компаний, механизмов 
для привлечения частных фи-
нансовых ресурсов в регионы 
округа».

К ним относится запущен-
ная в прошлом году програм-
ма «Дальневосточная концес-

сия». В такой форме государ-
ственно-частного партнерства 
планируется создавать новые 
объекты социальной инфра-
структуры, строить жилые 
кварталы, проводить комму-
нальные сети, дороги, заметил 
глава кабмина. Частные инве-
сторы будут строить инфра-
структуру, а государство в тече-
ние 10—15 лет возвращает ему 
инвестиции. «Всего в работе по 
«Дальневосточной концессии» 
проекты по созданию 40 объек-
тов инфраструктуры более 
чем на 270 миллиардов рублей 
частных инвестиций», — заявил 
Юрий Трутнев. Из них 33 объек-
та на 108 миллиардов рублей — 
это социальная инфраструкту-
ра. Остальные относятся к ин-
фраструктуре для инвестици-
онных проектов, в том числе 
автодорога для Баимского гор-
но-обогатительного комбината, 
аэропорт в Новой Чаре для Удо-
канского месторождения.

Чтобы сделать нормальной 
жизнь на Дальнем Востоке и 
связать округ с остальной тер-
риторией страны, правитель-

ство реализует сразу три про-
граммы по субсидированию 
авиаперевозок. Первая действу-
ет только для жителей региона и 
обеспечивает доступные пере-
леты в Москву и Санкт-Петер-
бург. Один человек может при-
обрести льготные билеты туда и 
обратно два раза в течение года. 
«В прошлом году на программу 
было выделено 5,5 миллиарда 
рублей, более 500 тысяч чело-
век купили билеты по цене не 
выше 10 200 рублей в одну сто-
рону», — рассказал Юрий Трут-
нев. На этот год финансирова-
ние предполагается в объеме 
6,5 миллиарда рублей, будет 
перевезено более 600 тысяч 
пассажиров.

По второй программе биле-
ты по сниженным ценам могут 
приобрести льготные катего-
рии граждан: молодежь, много-
детные семьи, пенсионеры, ин-
валиды. Это касается не только 
жителей Дальнего Востока, но и 
тех, кто там не проживает, но хо-
чет посетить регион. На субси-
дирование в прошлом году пра-
вительство направило 4,4 мил-

лиарда рублей, перевезено бо-
лее 450 тысяч пассажиров. «В 
то же время желающих восполь-
зоваться программой оказа-
лось значительно больше», — 
подчеркнул Трутнев. Поэтому 
теперь введен механизм авто-
матического субсидирования. 
Даже если средства на субси-
дирование перелетов закончат-
ся, люди смогут билеты приоб-
рести по льготной цене, а по-
том авиакомпаниям возме-
стят средства из федерального 
бюджета.

Третья программа направ-
лена на доступное авиасообще-
ние внутри Дальневосточного 
федерального округа. Расходы 
на нее в прошлом году состави-
ли 1,2 миллиарда рублей. В 2022 
году сумма возросла до 5,9 мил-
лиарда, единая дальневосточ-
ная авиакомпания планирует 
перевезти 250 тысяч пассажи-
ров. «В целом на все три про-
граммы в 2021 году было выде-
лено 11,1 миллиарда рублей. В 
2022 году эта сумма также воз-
росла в 1,5 раза и составляет 
16,6 миллиарда рублей, что 
позволит большее количество 
людей перевезти по льготным 
тарифам», — заключил Юрий 
Трутнев.

На совещании премьер-ми-
нистр сообщил о запуске до-
полнительных инструментов, 
которые точечно нацелены на 

проекты по созданию крити-
чески важных комплектую-
щих для ключевых отраслей, 
прежде всего для нефтегазово-
го, энергетического и тяжело-
го машиностроения, также для 
станкоинструментальной, ме-
дицинской, химической и фар-
мацевтической промышленно-
стей. «С помощью специальных 
грантов начнем стимулировать 
разработку конструкторской 
документации, всего того, что 
необходимо для организации 
собственного серийного произ-
водства материалов, изделий, 
запасных частей и инструмен-
тов, которые пока еще приобре-
таются за рубежом», — расска-
зал Михаил Мишустин. В тече-
ние трех лет на эти цели напра-
вят не менее 3,6 миллиарда ру-
блей. Распределение грантов 
будет проходить на площадке 
Агентства по технологическо-
му развитию. Чтобы работа по 
импортозамещению шла эф-
фективно, необходима соот-
ветствующая инфраструктура, 
поэтому правительство предо-
ставит средства для модерни-
зации и расширения центров 
инжиниринговых разработок, 
созданных на базе высших учеб-
ных заведений и научных орга-
низаций.  

Михаил Мишустин призвал
эффективно реализовывать планы 
по развитию Дальнего Востока.

А К Ц Е Н Т

Правительство реализует три программы 
субсидирования авиаперевозок

А К Ц Е Н Т

Если платежи выросли более чем на 25%,
их можно оплатить в рассрочку

Если платежи за отопление весь год одинаковые, то позже сделают перерасчет.
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ВЗГЛЯД ИЗ РЕГИОНОВ

В Санкт-Петербурге в конце декабря температура воздуха опускалась 

ниже 20 градусов. Однако резкого увеличения платежа жителей не бу-

дет — перерасчет платы за отопление не проводится, так как с 2012 года 

город перешел на оплату фактически потребленных гигакалорий. Как 

рассказал корреспонденту «РГ» замруководителя ВЦКП «Жилищное хо-

зяйство» Александр Локтионов, организация автоматически контроли-

рует правильность начисления платы. Если система обнаруживает от-

клонения — к примеру, завышение в сравнении с нормативом и анало-

гичным периодом прошлого года, адрес передается на проверку в Жи-

лищный комитет и администрации районов. Те привлекают управляю-

щие организации, а при необоснованном завышении делают перерас-

чет еще до печати счетов. «Сейчас ситуация меняется, — добавил 

Локтионов. — Переход на прямые договоры с ресурсоснабжаемыми ор-

ганизациями вывел начисления примерно в половине многоквартирных 

домов Петербурга из зоны контроля исполнительных органов государ-

ственной власти».

Подготовила Мария Голубкова
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СЛЕДСТВИЕ 
В Петербурге 
задержан 
напавший на 
композитора 
Колкера 

НОЖ ПРОТИВ 
МАЭСТРО
Вера Черенева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В Санкт-Петербурге задержали 
46-летнего жителя Сахалина, 
который накануне набросился 
в лифте с ножом на легендар-
ного композитора Александра 
Колкера. В свои 88 Александр 
Наумович не спасовал и ка-
ким-то образом смог дать от-
пор нападавшему, да так, что 
тот сбежал, а композитор сам 
вызвал полицию. Сотрудники 
правоохранительных органов 
приехали вместе со скорой, но 
от госпитализации потерпев-
ший отказался.

Песни Александра Колкера 
знают все. «Долго будет Каре-
лия сниться», «Туман, туман...». 
И, конечно, «Стоят девчон-
ки, стоят в сторонке, платочки 
в руках теребят». Наверняка 
слышал эти песни неоднократ-
но и 46-летний житель Южно-
Сахалинска, который 20 февра-
ля в супермаркете возле камер 
хранения подошел к Алексан-
дру Наумовичу. Видеокамера 
зафиксировала их беседу. За-
тем они зашли в торговый зал, 
вышли вместе и направились 
к набережной Черной речки, к 
дому, где проживает компози-
тор. О чем они говорили, пока 
выясняется, версии разные, на-
чиная от того, что незнакомец 
предложил донести 88-летнему 
человеку продукты до дома, и 
заканчивая тем, что сахалинец 
признал в скромном пенсио-
нере композитора, писавшего 
песни для Михаила Боярского, 
Иосифа Кобзона, Майи Криста-
линской и Эдуарда Хиля.

Так или иначе, уличные ка-
меры зафиксировали, как они 
идут вместе, а потом система 
наблюдения в лифте много-
этажки засняла, как за Колке-
ром входит в кабину некий че-
ловек в маске, который вначале 
пытается его задушить, а затем 
пускает в ход нож. Затем напа-
давший убежал, прихватив с 
собой сумку Александра Нау-
мовича.

Полиция сработала опера-
тивно. У следствия нет сомне-
ний, что вежливый незнако-
мец, который взялся проводить 
композитора до дома, и напа-
давший в маске — это один и тот 
же человек. Уже через несколь-
ко часов в одном из хостелов 
был задержан подозреваемый. 
За расследование уголовного 
дела взялся ГСУ СК РФ по Санк-
т-Петербургу. •

ПРОЦЕНТЫ 
ПРИБЫЛИ

Помимо ключевой 
ставки на действия 
банков может влиять 

необходимость быстро при-
влечь дополнительное фонди-
рование, говорит младший ди-
ректор по банковским рейтин-
гам агентства «Эксперт РА» Вя-
чеслав Путиловский. При этом 
банки обычно не спешат повы-
шать ставки вслед за ключевой 
и делают это с некоторым вре-
менным лагом. Это обычная 
ситуация: ставка по кредиту — 
параметр дохода, а по вкладу — 
расхода. Банки стремятся зара-
ботать больше прибыли, мак-
симизируя поступления и эко-
номя на стоимости фондирова-
ния, отмечает директор группы 
рейтингов финансовых инсти-
тутов АКРА Ирина Носова.

В первой декаде февраля 
средняя максимальная став-
ка по вкладам составила в топ-
10 банках 7,8%. К лету, особен-
но если продолжит расти клю-
чевая ставка, ставки по вкла-
дам уверенно превысят 10%, 
прогнозирует Путиловский. 
Впрочем, финансового смыс-
ла «перекладываться» под бо-
лее высокую ставку может и не 
быть. Стандартным условием 
досрочного закрытия вклада 
является утрата большей части 
процентных выплат по нему.

По мнению Носовой, на 
фоне роста ставок возможен 
и приток в банки новых кли-
ентов — если нынешняя неста-
бильность на фондовом рынке 
будет сохраняться длительное 
время. Фондовый рынок, куда 
в последние годы пришли мил-
лионы частных инвесторов, не-
стабилен уже примерно месяц. 
Так, в понедельник вечером ру-
блевый индекс Мосбиржи падал 
более чем на 10%, валютный 
индекс РТС — более чем на 13%. 
Курсы доллара и евро выросли 
более чем на рубль: доллар при-
ближался к 79 рублям, евро — 
к 90 рублям.  
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УТРАТА Ушел из жизни 
экс-министр 
геологии СССР 
Евгений Козловский

Тяжелая потеря

Михаил Загайнов

Известный геолог Евгений Козловский, в 1975—1989 
годах занимавший пост министра геологии СССР, 
скончался на 93-м году жизни. Об этом сообщает Феде-
ральное агентство по недропользованию (Роснедра).

«Период его руководства Министерством геологии 
СССР по праву относят к «золотому веку геологии», а 
Евгения Александровича называют «легендой геологи-
ческой отрасли». Козловский лично принимал участие 
в открытии месторождений таких важнейших видов 
минерального сырья, как нефть в Западной Сибири, 
алмазы близ Архангельска, олово на Дальнем Востоке 
России. При его участии был основан мощный, хорошо 
оснащенный флот отрасли, базу которого сформиро-
вали на Черном море, в Мурманске и Владивостоке», — 
говорится в сообщении ведомства.

В Роснедрах отметили, что именно по инициати-
ве Козловского на правительственном уровне была 
утверждена научно-практическая система исследо-
вания недр «Космос — воздух — земля — скважина», ко-
торая подняла исследование недр на новый научный 
уровень. Кроме того, он принимал участие в реализа-
ции проходки уникальной Кольской сверхглубокой 
скважины.

Евгений Козловский родился 7 мая 1929 года в Го-
мельской области. С 1953 года работал в Дальневос-
точном геологическом управлении, пройдя путь от 
старшего бурового мастера до главного инженера и на-
чальника Комсомольской экспедиции. В 1965—1973 
годах занимал пост начальника Технического управ-
ления Министерства геологии РСФСР, после чего стал 
директором Всесоюзного научно-исследовательско-
го института экономики минерального сырья и геоло-
го-разведочных работ (ВИЭМС) Министерства геоло-
гии СССР и АН СССР.

В Мингеологии СССР — с 1974 года. Был замести-
телем министра, а с декабря 1975 года — министром 
геологии СССР. •

РЕШЕНИЕ Производители 
заморозили цены на сахар

Ценам несладко

Татьяна Карабут

Производители вновь согласились зафиксировать 
цены на сахар, прислушавшись к рекомендациям Фе-
деральной антимонопольной службы (ФАС) и мин-
сельхоза, сообщили в министерстве.

Цены заморозят 20 агрохолдингов, которые произ-
водят 93% сахара в стране. Отпускать сахар они бу-
дут на уровне 47 рублей за кг. Ограничения будут дей-
ствовать до 31 июля 2022 года включительно. «Мера 
позволит обеспечить стабильную ситуацию на рынке 
социально значимой продукции и прозрачное цено-
образование», — считают в минсельхозе. Но чтобы эф-
фект был максимальным, ведомство считает целесо-
образным применить такие же «рекомендации» для 
предприятий розничной торговли.

Цены на сахар в России уже фиксировали: с 20 де-
кабря 2020 года до 1 июня 2021 года по соглашениям 
между производителями и ретейлом первые удержива-
ли цены на уровне 36 рублей за кг, вторые — 46 рублей 
за кг. Причина — резкий рост цен на продукт (64,54% за 
2020 год) из-за снижения посевов и неурожая на фоне 
непогоды. После окончания действия соглашений вла-
сти неоднократно говорили, что продлять их не соби-
раются, поскольку это вредно для экономики. Чтобы 
избежать рисков дефицита сахара, до 31 августа 2021 
года было решено отменить пошлины на 350 тыс. тонн 
импортного сахара. Правда, ввезли в итоге меньше 40 
тыс. тонн. По данным Росстата, цены на сахар в январе 
этого года оказались выше, чем годом ранее, примерно 
на 17% — 57,41 рубля против 49 рублей за кг.

Недавно первый заместитель министра сельского 
хозяйства Оксана Лут в числе продуктов, которые мо-
гут подорожать в этом году, назвала сахар. Как раз по 
той причине, что в прошлом году приходилось сдер-
живать цены. Поэтому «сейчас фактически у нас с 
вами год к году будет большой рост — порядка 30%» 
у производителей, сказала первый замминистра. До-
говоренность с производителями о цене для розницы 
понадобилось, чтобы избежать скачкообразного ро-
ста, поясняла Лут.

В этом году беспошлинный ввоз сахара в Россию 
также сохранится, хотя и в меньшем объеме — 300 тыс. 
тонн. В минсельхозе отмечают, что в 2022 году плани-
руется расширить посевные площади под сахарной 
свеклой и сформировать запасы сахара в интервенци-
онном фонде. Это будет способствовать стабилизации 
отпускных цен в условиях существенного роста издер-
жек отечественных производителей, считают в ведом-
стве. •

Медиацентр сообщает
24 ФЕВРАЛЯ В «РГ» ОБСУДЯТ ВЛИЯНИЕ ОБОРОТА КОНТРАФАКТНОЙ 
ТАБАЧНОЙ ПРОДУКЦИИ НА ЭКОНОМИКУ РОССИИ
24 февраля в 11.00 при участии информационного портала «Стопнелегальныйта-
бак.рф» в  «РГ» состоится круглый стол «Нелегальный оборот табачной продукции 
и его влияние на все аспекты экономики в России — текущий статус и что необхо-
димо предпринимать для решения проблемы», в ходе которого представители гос-
структур и силовых ведомств, ретейлеров и табачных производителей, обществен-
ных и политических организаций обсудят существующие меры противодействия 
торговле нелегальным табаком, а также возможности для совершенствования 
законодательства и улучшения правоприменительной практики в регионах.
Онлайн-трансляция круглого стола будет доступна на сайте mc.rg.ru и на портале 
Стопнелегальныйтабак.рф 24 февраля 2022 г. с 11.00 мск.
Аккредитация СМИ для участия в круглом столе в ZOOM — по электронной 
почте mc@rg.ru или по телефону +7 (903) 171-81-99 до 23 февраля 18.00 мск.
При публикации материалов и цитировании участников ссылка на мероприятие 
и «Российскую газету» как организатора — обязательна.

АО «Газэнергосервис» извещает  
о проведении торгов (аукциона) в электронной форме  

на право заключения договора купли-продажи имущества
Собственник: АО «Газэнергосервис».
Организатор торгов и порядок подачи заявок:  

ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.
Контактные телефоны: 8-800-100-66-22, 8 (916) 711-46-24.
Дата проведения торгов: 23.03.2022 г. в 12.00 (МСК).
Дата начала приема заявок: 18.02.2022 в 12.00 (МСК).
Дата и время окончания приема заявок: 21.03.2022 года  

в 18.00 (МСК).
Предмет продажи: 100% доли в уставном капитале  

ООО «Фирма «Карго». Основной вид деятельности – сдача в арен-
ду собственного недвижимого имущества. 

В собственности ООО «Фирма «Карго» находится нежилое 
здание, расположенное на земельном участке, по адресу:  
г. Москва, ул. Средняя Первомайская, д. 4. 

Начальная цена: 132 000 000,00 рублей, НДС не облагается.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРАВО КС РФ защитил медиков от обвинения в недобросовестной конкуренции

Куда смотрела комиссия?
Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

О
тсутствие полного па-
кета необходимой доку-
ментации у компании — 

участника аукциона не может 
считаться нарушением закона 
о конкуренции. По мнению су-
дей Конституционного суда РФ, 
участники не должны нести от-
ветственность за действия кон-
курсной комиссии.

Жалобу на положения Фе-
дерального закона «О защи-
те конкуренции» подало ООО 
«Медэксперт». Его обязали 
вернуть государству сумму, по-
лученную по контракту с Ма-
рийским госуниверситетом. В 
2018 году «Медэксперт» вы-
играл конкурс на проведение 
периодического медицинско-
го осмотра работников вуза, 
что и было сделано с помощью 
передвижного медицинского 
комплекса.

Но на момент подачи кон-

курсных документов в лицен-
зии медицинской компании в 
качестве места оказания услуг 
было названо здание клиники в 
городе Кирове, а обследование 
проводилось в Йошкар-Оле. 

Представители антимоно-
польной службы по Республи-
ке Марий Эл посчитали это на-
рушением статьи 14.8 Закона 
«О защите конкуренции», вы-
разившегося в подаче заявки 
на участие в аукционе в отсут-
ствие надлежаще оформленной 
лицензии. 

А поскольку на тот момент 
контракт с университетом был 
уже частично исполнен, «Мед-
эксперт» обязали вернуть го-
сударству более 1,1 миллиона 
рублей. 

П р е д с т а в и т е л и  м е д и -
цинской компании в свою оче-
редь посчитали такой подход 
нарушением статьи 34 Консти-
туции РФ, которая гарантирует 
свободу предпринимательской 
деятельности, поскольку «фак-
тически судами нарушение за-

конодательства о лицензирова-
нии медицинской деятельности 
квалифицировано как наруше-
ние законодательства о конку-
ренции».

Судьи КС раскритиковали 
позицию судов общей юрис-
дикции, которые разбирали 
дело «Медэксперта». Законо-
дательная норма не противоре-
чит Конституции РФ, посколь-
ку по своему конституционно-
правовому смыслу не позволя-
ет ставить знак равенства меж-
ду двумя совершенно различ-
ными нарушениями. 

— Неисполнение или ненад-

лежащее исполнение публич-
но-правовых обязанностей 
(неуплата налогов и сборов, 
неполучение разрешительной 
документации, несоблюде-
ние нормативов воздействия 
на окружающую среду) хотя и 
может быть сопряжено с полу-
чением хозяйствующим субъ-
ектом выгод от такого поведе-
ния, но само по себе не может 
рассматриваться как форма 
недобросовестной конкурен-
ции, — указал КС РФ.

Ответственность за то, что 
компанию допустили к уча-
стию в конкурсе или аукционе 

при отсутствии необходимых 
документов, лежит на конкурс-
ной комиссии.

Что касается проверки поло-
жений статьи 51 Закона «О за-
щите конкуренции», которая 
обязывает перечислить в феде-
ральный бюджет доход, полу-
ченный от недобросовестной 
конкуренции, то здесь Консти-
туционный суд России дал ис-
черпывающие разъяснения с 
опорой на собственные реше-
ния, принятые ранее. В частно-
сти, судьи напомнили, что дан-
ная мера является своего рода 
наказанием за «нечестную 
игру», а также выступает аль-
тернативой административно-
му воздействию.

Однако в деле ООО «Медэкс-
перт» применять такую меру 
воздействия не за что. Регио-
нальное УФАС и суды изначаль-
но подошли к нему с неправиль-
ной меркой, и когда решение 
будет пересмотрено, компания 
законным образом получит 
свой миллион обратно.  

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Татьяна Москалькова: Надо сделать все, 
чтобы не разразилась гражданская война 
на Украине и не вылилась в большую беду 

Защита без границ

Елена Яковлева,
Владимир Емельяненко

К
ак помочь эвакуи-
рованным с Донбас-
са женщинам и де-
тям? Как встретить 
их слаженно? Как 
не допустить поли-
тизации правоза-
щитной сферы? Как 
найти общий язык 

с украинским омбусменом? — 
на эти вопросы ответила по-
бывавшая на Деловом завтра-
ке в «РГ» Уполномоченный по 
правам человека в РФ Татьяна 
Москалькова.

Резко обострилась, буквально 
в эти часы, ситуация в Дон-
бассе, где сейчас нарушается 
главное право человека — пра-
во на жизнь. Каковы действия 
Уполномоченного по правам 
человека?

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА:  Я только что 
разговаривала с уполномочен-
ным по правам человека До-
нецкой Народной Республике 

Дарьей Васильевной Морозо-
вой. По ее сведениям, больше 
59 тысяч женщин и детей эва-
куированы на территорию Ро-
стовской области. Идет очень 
тяжелая работа, требующая 
большого напряжения, но все 
органы власти  работают очень 
слаженно. Сегодня в пунк-
те приема граждан находятся  
руководитель моего аппарата 
Владимир Лозбинев Владимир 
Владимирович Лозбинев и два 
наших руководящих сотруд-
ника. Вылетели вчера ночью, 
чтобы увидеть, какая помощь 
нужна от нас — и в юридиче-
ском плане, и в организацион-
ном, и в гуманитарном. У нас 
развернута «горячая линия». 
Мне приходили звонки на мой 
личный мобильный в суббо-

ту и воскресенье. Люди встре-
вожены, волнуются за судь-
бы родных и близких. Дарья 
Васильевна сказала мне сего-
дня, что были сильные обстре-
лы, и это, конечно, увеличило 
поток людей, выезжающих и 
самостоятельно, и организо-
ванно. Мы очень волнуемся. 
Не только в Ростовской, но и в 
других областях разворачива-
ются пункты приема женщин и 
детей. Готовятся спальные ме-
ста, специально оборудован-
ные помещения. Особенной 
заботой окружены дети. Я раз-
говаривала с заместителем гу-
бернатора Ростовской области 
Михаилом Викторовичем Кор-
неевым, он сказал, что  у них 
есть все необходимое — вода, 
еда, все, что нужно для разме-

щения людей. Возникают, ко-
нечно, временные трудности, 
но с ними справляются. Жду 
телефонного звонка от руко-
водителя аппарата, который 
непосредственно общается с 
людьми. К сожалению, в сего-
дняшних и вчерашних сообще-
ниях уполномоченного по пра-
вам человека Верховной рады 
Людмилы Денисовой я прочи-
тала о том, что люди не обеспе-
чены едой и водой и все орга-
низовано плохо. А 20 февраля 
она написала, что на «оккупи-
рованных территориях» про-
ходит набор людей, которых, 
по ее мнению, нельзя было 
призывать для защиты своих 
территорий. Я могу только со-
жалеть, что она политизиру-
ет правозащитную сферу, а не 
призывает власти к прекраще-
нию огня и свертыванию бое-
вых действий, которые, как ни-
что другое, наносят вред жиз-
ни и здоровью мирного населе-
ния. Жаль, что ее голос не про-
звучал, когда были прекраще-
ны денежные выплаты пенсио-

нерам и пособия жителям До-
нецка и Луганска.

Осталась ли у вас хоть хруп-
кая надежда на диалог, особен-
но важный, например, в рабо-
те по обмену пленными?

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: В право-
защитной дипломатии все-
гда остается место для наде-
жды — надежды на взаимодей-
ствие ради спасения людей. С 
Людмилой Денисовой мы на-
ходимся в постоянной пере-
писке, и в нашем с ней опыте 
уже есть и участие в обмене 
российскими и украинскими 
заключенными, и мое посе-
щение российских граждан в 
киевском СИЗО. А Людмила 
Леонтьевна вместе со мной 
посещала украинских моря-
ков в Лефортово. Так что у нас 
есть положительный опыт вза-
имодействия.   

Татьяна Москалькова: 
Мы развернули «горячую линию» 
и стараемся максимально 
помочь эвакуированным 
из Донбасса.

А К Ц Е Н Т

В работе по защите прав человека 
всегда есть место надежде

А К Ц Е Н Т

Ответственность за то, что компанию 
допустили к конкурсу или аукциону 
при отсутствии необходимых докумен-
тов, лежит на конкурсной комиссии
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КУЛЬТУРА Главным 
режиссером Театра 
Российской Армии станет 
автор культовых фильмов

Шойгу 
пригласил 
Кустурицу

Иван Петров

В понедельник вечером министр обороны РФ Сергей 
Шойгу провел встречу с известным сербским кино-
режиссером Эмиром Кустурицей. Оказалось, что они 
давно дружат. В ходе беседы Шойгу подчеркнул та-
лант, а также большую, идущую от сердца, работу Ку-
стурицы. «Отмечая роль Эмира Кустурицы в сохра-
нении и развитии лучших традиций русской культу-
ры, Сергей Шойгу предложил ему занять должность 
главного режиссера Центрального академического 
театра Российской Армии», — сообщила пресс-секре-
тарь министра обороны РФ Россияна Марковская.

Отмечается, что Эмир Кустурица уже принял 
кадровое предложение и даже успел поблагода-
рить Сергея Шойгу за оказанное доверие. «Для меня 
предложение стать главным режиссером этого теат-
ра — большая честь, поскольку сцена Театра Россий-
ской Армии имеет великую историю и традиции», — 
отметил он. 

Кустурица уже поделился и своими творчески-
ми планами на новом посту. В частности, он намерен 
перенести сюжеты некоторых фильмов в спектакли. 
Из уже названных кинокартин — «Летят журавли» 
(режиссер Михаил Калатозов, 1957 год) и «Жизнь 
как чудо» (режиссер Эмир Кустурица, 2004 год). Но 
будут и другие фильмы из советской классики, кото-
рые новый главный режиссер планирует поставить 
на сцене.

Кустурица выразил надежду, что это будет 
«успешная работа». «В мире, где ценности, к сожа-
лению, очень быстро меняются, я постараюсь сохра-
нить классические ценности», — заключил режиссер.

 Напомним, Эмир Кустурица — знаменитый юго-
славский и сербский кинорежиссер и актер кино. В 
разное время его заслуги были отмечены наградами 
крупнейших кинофестивалей Европы, включая две 
«Золотые пальмовые ветви» Каннского кинофести-
валя. 

Центральный академический театр Российской 
Армии (ЦАТРА) начал работу 6 февраля 1930 года.  
Главными режиссерами ЦАТРА в разные годы были 
Юрий Завадский, Александр Дунаев, Ростислав Горя-
ев, Юрий Еремин, Леонид Хейфец, Борис Морозов. •

Эмир Кустурица кроме кино сильно увлечен музыкой. 
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В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  председателя Первого апелляционного суда  
общей юрисдикции;

—  председателя Арбитражного суда Восточно- 
Сибирского округа;

—  председателя Арбитражного суда Курганской  
области.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 
(обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Бар-
рикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 22 марта 
2022 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

 МЕДИЦИНА  
Девять бригад 
столичных 
медиков 
помогают 
справиться 
с ковидом 
в регионах

НЕ ОДНИ В 
КРАСНОЙ ЗОНЕ
Любовь Проценко

С начала этой недели в регио-
нах, которым требуется по-
мощь в борьбе с коронавирус-
ной инфекцией, включились 
мультидисциплинарные брига-
ды врачей из столицы. В их со-
ставе 56 специалистов. И такой 
выезд за время пандемии уже 
не первый.

«В Москве накоплен са-
мый большой опыт борьбы с 
COVID-19, — рассказала журна-
листам заммэра Москвы по во-
просам социального развития 
города Анастасия Ракова. — Мы 
стараемся подготовить систе-
му здравоохранения к любому 
развитию эпидемиологической 
ситуации и быстро адаптируем 
ее, исходя из складывающих-
ся условий. Сейчас в столице 
преодолен пик заболеваемости 
и мы можем оказать помощь 
другим регионам».

В Москве вчера и правда был 
зарегистрирован минималь-
ный уровень заболеваемости с 
начала второй декады января 
— 4997 инфицированных. Это 
меньше, чем накануне на 27 
процентов. Очередная волна в 
Москве, как обычно, начинает-
ся раньше других, но и раньше 
заканчивается. Среди регио-
нов, где заболеваемость еще до-
статочно высокая, Чувашия.

С Андреем Гасановым, 
27-летним анестезиологом-ре-
аниматологом Городской кли-
нической больницы № 15 име-
ни О.М. Филатова, мы связа-
лись, когда он только что вышел 

из «красной зоны» республи-
канского госпиталя для ветера-
нов войн в Чебоксарах. «Этот 
день мы с коллегами провели в 
отделении реанимации, где сей-
час идет борьба за жизнь 11 па-
циентов, — рассказал он. — У по-
стели каждого больного обсу-
дили тактику ведения лечения, 
наиболее эффективные методы 
кислородной поддержки, поде-
лились опытом, накопленным 
за эти два года в нашей кли-
нике. Мы, хотя и первые вра-
чи, приехавшие сюда в составе 
бригады из Москвы, но с помо-
щью телемедицинского центра 
коллеги в любой момент могут 
получить в столице консульта-
цию и охотно пользуются такой 
возможностью».

Сам Андрей Гасанов смог 
отправиться в командировку 
лишь потому, что как и в целом 
в столице, поток пациентов в 
один из крупнейших корона-
вирусных стационаров, каким 
является больница имени Фи-
латова, сейчас снизился и она в 
числе других городских клиник 
вернулась к плановой работе.

Главный врач московской 
городской Консультатив-
но-диагностической поликли-
ники № 121 Андрей Тяжель-
ников выехал в Крым. Не на 
отдых, а также в составе брига-
ды врачей. Ему тоже есть чем 
поделиться со здешними колле-
гами в амбулаторном звене. С 
особым интересом они воспри-
няли рассказ, как в столице во 
время подъема заболеваемости 
врачам городских поликлиник 
удалось справиться с наплывом 
пациентов, организовав специ-
альные отделения для больных 
с симптомами ОРВИ. С отдель-
ным входом, тестированием 
почти у самых дверей, четко 
разработанной маршрутиза-
цией, благодаря которой время 
на визит к врачу сократилось 
до получаса. Свой опыт есть и 
у крымских врачей, но они со-
гласны с тем, что унификация 
лучших способов организации 
приема пациентов в такие мо-
менты массового подъема за-
болеваемости, какой пережила 
наша страна с приходом «оми-
крона», очень полезна.

Работают такие бригады 
врачей сейчас так же в Кур-
ской, Саратовской, Амурской 
областях, Республике Северной 
Осетии — Алании, Забайкаль-
ском и Алтайском краях и дру-
гих. В составе их — врачи-ин-
фекционисты, эпидемиологи, 
анестезиологи-реаниматологи, 
медицинские сестры и другие 
специалисты. •

В столице преодо-
лен пик заболева-
емости, она может 
оказать помощь 
другим регионам

СОЦЗАЩИТА В Подмосковье 
ввели дополнительные 
льготы на газификацию

Все бесплатно

Ирина Рыбникова

Еще несколько категорий подмосковных жителей по-
лучили льготы на газификацию своих домовладений. 
Депутаты Мособлдумы приняли закон о бесплатной 
газификации социально незащищенных граждан. 

В число льготников попали одиноко проживающие 
пенсионеры и семьи, состоящие из пенсионеров, чей 
среднедушевой доход не превышает 12,6 тысячи ру-
блей, многодетные и малоимущие семьи с детьми, тру-
женики тыла, бывшие несовершеннолетние узники 
концлагерей, люди, награжденные медалями «Жите-
лю блокадного Ленинграда» и «Житель осажденного 
Севастополя». «Новый закон актуален: в Подмоско-
вье многие семьи живут или планируют начать жить в 
частных домах», — отмечает спикер областного парла-
мента Игорь Брынцалов. Новый закон оговаривает, что  
тем, кто подпадает под льготу, все работы по прокладке 
газопровода на участке, заведению его в дом и подклю-
чению будут оплачены из областного бюджета. А на 
приобретение комплекта оборудования льготники по-
лучат компенсацию в размере 80 тысяч рублей.  Усло-
виями для получения поддержки являются право соб-
ственности льготника на дом и регистрация в нем. •
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ФОРУМ В Москве 
открылась 
Ближневосточная 
конференция клуба 
«Валдай»

Восток и Запад

Константин Волков

В Москве проходит XI Ближневосточная конференция 
Международного дискуссионного клуба «Валдай». Ее 
открыл замминистра иностранных дел, спецпредста-
витель президента РФ по Ближнему Востоку и странам 
Африки Михаил Богданов. Он прочел обращение главы 
МИД России, в котором обозначены главные направ-
ления российской политики в отношении Ближнего и 
Среднего Востока и Африки. Уйти от отношений Рос-
сии и Запада на конференции не получилось — все вы-
ступления и ответы на пресс-подходах так или иначе 
затрагивали эту тему.

Как отметил и.о. декана факультета международных 
отношений МГИМО Андрей Сушенцов, «нынешний 
кризис даст работу дипломатам всего мира лет на два-
дцать пять вперед». Председатель совета фонда клуба 
«Валдай» Андрей Быстрицкий отметил, что сейчас Рос-
сия может стать лидером мировой трансформации, ко-
торая затронет так-
же Ближний Восток 
и Африку.

Научный руко-
водитель Институ-
та востоковедения 
РАН Виталий Наум-
кин отметил в раз-
говоре с «РГ», что 
«Россия в нынеш-
ней ситуации пока-
зывает свою силу и 
независимость, а на 
Ближнем Востоке 
это любят, там ува-
жают лидеров, кото-
рые могут проеци-
ровать свои силы и возможности вовне, даже вопреки 
каким-то обстоятельствам. То, что мы делаем на Ближ-
нем Востоке, находит поддержку среди тамошнего на-
селения. И в долгосрочной перспективе такое пове-
дение — в нашу пользу. Да, мы заняли очень жесткую, 
принципиальную позицию, но она находит понимание 
не только на Востоке, но и даже на Западе. Так, Джек 
Мэтлок, бывший посол США в СССР, напрямую пи-
шет, что в интересах Америки принять все российские 
предложения, потому что противостояние с Россией 
идет вразрез с национальными интересами США».

Многие специалисты, собравшиеся на Ближневос-
точный форум клуба «Валдай» считают, что сейчас 
происходят события исторического масштаба, кото-
рые непременно скажутся и на ситуации в регионах от 
Иракаа до Марокко. 

Как отмечает в своем докладе «Новая стратегия 
России на Ближнем Востоке: страны и направления» 
ведущий научный сотрудник Института востоковеде-
ния РАН Константин Труевцев, «Россия входит в на-
ступающий этап, будучи ведущим и весьма востре-
бованным игроком на Ближнем Востоке, пожалуй, на 
сегодняшний день самым влиятельным из внешних 
сил, что открывает перед ней значительные дополни-
тельные возможности — не только в регионе, но и на 
большой международной арене. Однако это чревато и 
появлением новых обременений для российской стра-
тегии, если Москве не удастся выдержать нынешнюю 
линию на активное, конструктивное, но в целом равно-
удаленное, гибкое и, не побоимся этого слова, творче-
ское вовлечение в распутывание клубка региональных 
проблем».  

ДИПЛОМАТИЯ Глава 
Франции предложил 
провести саммит 
по безопасности

Париж наводит 
мосты

Екатерина Забродина

Встреча президентов РФ и США пока не запланирова-
на, но Владимир Путин и Джо Байден могут всегда до-
говориться о контактах, если сочтут целесообразным. 
Так в Кремле прокомментировали инициативу фран-
цузского лидера Эмманюэля Макрона о проведении 
саммита «по вопросам безопасности и стратегической 
стабильности в Европе с участием всех заинтересован-
ных сторон». В Елисейском дворце предположили, что 
саммиту могли бы предшествовать американо-россий-
ские переговоры на высшем уровне.  «Нет, пока кон-
кретных планов на этот счет нет, — заявил пресс-секре-
тарь президента России Дмитрий Песков. — Конечно, 
мы не исключаем, и при необходимости, безусловно, 
президенты России и США в любой момент могут при-
нять решение о контактах или телефонных, или лич-
ных. Это уже будет их решение». По словам Пескова, 
пока в Москве исходят из того, что на этой неделе воз-
можна встреча Сергея Лаврова с американским кол-
легой Энтони Блинкеном.  Накануне Макрон заметно 
активизировал дипломатические контакты с целью де-
эскалации обстановки вокруг Украины. Дважды в тече-
ние суток (в том числе уже за полночь) он общался по 
телефону с Владимиром Путиным. Макрон также зво-
нил  Джо Байдену, премьеру Британии Борису Джон-
сону и президенту Украины Владимиру Зеленскому. 
Кстати, пресс-секретарь Белого дома Джен Псаки уже 
подтвердила, что Байден «дал принципиальное согла-
сие» на встречу с главой РФ. 

Как стало известно, Макрон отложил на неделю вы-
движение своей кандидатуры на предстоящих в апреле 
президентских выборах, чтобы  полностью посвятить 
время урегулированию кризиса на Украине. Об этом 
сообщил телеканал BFM TV со ссылкой на ближнее 
окружение французского лидера. «Ситуация на Укра-
ине смешала все карты», — заявил источник в Елисей-
ском дворце.  

ИСТОРИЯ Как США с XIX века оттачивали мастерство военных провокаций

А что придумал Байден?
Игорь Дунаевский

А
дминистрация Джозе-
фа Байдена продолжа-
ет упорно предсказы-

вать «российское вторжение» 
на Украину и даже наступление 
на Киев в ближайшие дни. При 
этом Байден фактически зара-
нее обвинил Россию, ДНР и ЛНР 
в обострении напряженности. 
Такая уверенность президента 
США в том, что война случится, 
вызвала много вопросов даже 
в рядах его союзников, вклю-
чая саму Украину. Казалось бы, 
откуда Байден может знать это 
наверняка?

Президент США, в этом году 
отмечающий 80-летний юбилей, 
практически всю карьеру зани-
мался внешней политикой. На 
своем веку он напрямую участ-
вовал в принятии решений США 
по множеству военных кон-
фликтов, поэтому больше, чем 
кто-либо в Вашингтоне знает о 
том, как они начинаются.

Если копаться в истории, то 
власти молодой Америки еще 
в первой половине XIX века на-
чали перенимать традиции бри-
танской школы военных про-
вокаций. Одним из первых экс-
периментов такого рода в 1835 
году стал мятеж американских 
переселенцев в Техасе, на тот 
момент входившем в состав 
Мексики. Формально Вашинг-
тон заявлял о нейтралитете, но 
на деле активно поддержал вы-
ходцев из США, требовавших 

независимости от Мексики. По-
чти половина армии у мятежни-
ков была сформирована из аме-
риканцев, включая военных. По 
итогам мятежа Техас получил 
независимость, а спустя десять 
лет вошел в состав Соединен-
ных Штатов, которые проводи-
ли стремительную экспансию к 
тихоокеанскому побережью.

С тех пор власти США десят-
ки раз организовывали воен-
ные провокации в самых разных 
уголках мира как для оправда-
ния собственных интервенций, 
так и для разжигания выгодным 
им конфликтов без их прямого 
участия. Вот далеко не полный 
список исторических примеров: 
Куба (1898 и 1961 годы), Ника-
рагуа (1937), Иран (1953), Чили 
(1973), Гренада (1983), Панама 
(1989), Югославия (1999).

Один из самых известных и 
болезненных для американско-
го общества примеров такого 
рода — инциденты в Тонкинском 
заливе в августе 1964 года. Аме-
риканский истеблишмент тогда 
не скрывал стремления к втор-
жению во Вьетнам, нужен был 
только повод. И его нашли, а 
точнее — придумали. Изначаль-
но власти США заявили о двух 
инцидентах — 2 и 4 августа, в 
ходе которых катера Северно-
го Вьетнама якобы атаковали 
суда американских ВМС. После 
второй атаки президент Линдон 
Джонсон обратился к нации, а 
Конгресс дал ему разрешение на 
полномасштабные военные дей-

ствия. Война во Вьетнаме дли-
лась восемь лет (1965—1973), 
и сами американцы считают ее 
позорной страницей своей ис-
тории. Но позже было подтвер-
ждено, что никакого обстрела 
кораблей ВМС США 4 августа 
на самом деле не было. В 2005 
году The New York Times расска-
зала о выводах историка Агент-
ства национальной безопасно-
сти (АНБ), заключившего, что 
сотрудники спецслужбы умыш-
ленно исказили информацию о 

событиях 4 августа в докладах 
руководству США.

Афганская война (1979—
1989) стала примером того, как 
США умеют стравливать и про-
воцировать выгодные им кон-
фликты, не принимая в них пря-
мого участия. Конечно, решение 
Москвы о вводе войск в Афга-
нистан было самостоятельным, 
но не секрет, что США делали 
все возможное, чтобы втянуть 
СССР в эту войну. Вашингтон 
раскачивал ситуацию в Афга-

нистане, снабжая вооружен-
ную оппозицию оружием и бое-
припасами, а после ввода войск 
СССР американцы многократ-
но увеличили военную помощь 
боевикам. За годы войны США 
израсходовали более двух мил-
лиардов долларов на эти цели, 
а также сотни миллионов долла-
ров на тренировку моджахедов 
в спецлагерях в разных странах 

для их заброски в Афганистан. 
Бывший в ту пору советником 
президента США по националь-
ной безопасности Збигнев Бже-
зинский позже вспоминал в ин-
тервью Le Nouvel Observateur: 
«Мы не толкали русских вме-
шиваться, но мы намеренно уве-
личили вероятность, что они это 
сделают».

« З ол от ы м  ста н да рто м » 
в этой череде сфабрикован-
ных поводов для военных дей-
ствий стало выступление гос-
секретаря США Колина Пауэл-
ла в зале Совета Безопасности 
ООН в 2003 году, на котором 
он картинно потрясал пробир-
кой, заявляя, что в ней — добы-
тые американской разведкой 
свидетельства наличия оружия 
массового поражения у режи-
ма Саддама Хусейна в Ираке. 
Пробирку Вашингтон объявил 
морально-правовым обоснова-
нием для вторжения в Ирак. СБ 
ООН интервенции так и не одо-
брил, но убежденных в своей 
правоте американцев было не 
остановить. Год спустя оказа-
лось, что пробирка, как сегодня 
принято говорить, была фей-
ком, но было уже поздно. Вой-
ска США были в Ираке, Саддам 
Хусейн пал, страна погрузилась 
в насилие и хаос, перекроившие 
расстановку сил на всем Ближ-
нем Востоке. 

А сегодня всему миру оста-
ется гадать — что придумал 
Байден, чтобы спровоцировать 
конфликт на Украине?  

ГЕОПОЛИТИКА Американские десантники начали учения 
на юго-востоке Польши вблизи украинской границы

Цена страха

Ариадна Рокоссовская

Н
а  ю г о - в о с т о к е 
Польши начались 
совместные учения 
польской армии 
с солдатами 82-й 
воздушно-десант-
ной дивизии армии 
США. «Мы после-
довательно укреп-

ляем безопасность на восточ-
ном фланге НАТО», — написал 
в «Твиттере» глава польского 
оборонного ведомства Мариуш 
Блащак. Этим учениям предше-
ствовал приезд в Польшу ми-
нистра обороны США Ллойда 
Остина. Он «навестил» амери-
канскую базу в Повидзе недале-
ко от границы с Германией и по-
благодарил поляков «за посто-
янное размещение на ротаци-
онной основе более четырех ты-
сяч военнослужащих США, что 
является четвертым по величи-
не присутствием американских 
войск в Европе».

И ведь действительно амери-

канцам есть за что благодарить 
Варшаву. Средства из польского 
бюджета уже много лет плавно 
перетекают на банковские сче-
та американского ВПК. На днях 
поляки похвастались тем, что 
Сенат США одобрил продажу им 
250 модернизированных танков 
Abrams M1A2 SEPv3. Цена во-
проса — шесть миллиардов дол-
ларов. В связи с этим журнали-
сты польской газеты Dziennik 
Gazeta Prawna задались вопро-
сом, где взять сумму, которая со-
ставляет половину бюджета ми-
нистерства обороны страны. В 
правительстве уже обещали, что 
средства изыщут в других источ-
никах. Каких? Издание приво-

дит пример: покупка Польшей 
в 2003 году самолетов F-16 была 
кредитована правительством 
США, а последний взнос за этот 
кредит Варшава выплатила 
лишь в 2015 году — через 12 лет 
после подписания контракта.

В 2020 году польское прави-
тельство объявило о покупке 
у американцев 32 малозамет-
ных многофункциональных ис-
требителей-бомбардировщи-
ков Lockheed Martin F-35. По 
данным немецкого издания Der 
Spiegel, цена каждого — 90 мил-
лионов евро, но на их эксплуата-
цию польскому правительству 
нужно было зарезервировать в 
три раза большую сумму. Тогда 

польские проправительствен-
ные СМИ называли это «проры-
вом». «Это действительно про-
рыв. Еще ни одно правительство 
не заплатило так много за так 
мало», — прокомментировал со-
стоявшуюся сделку в соцсетях 
дипломат и журналист, бывший 
посол Польши в Канаде Марчин 
Босацки.

Но этим список дорогосто-
ящих приобретений, конечно, 
не исчерпывается. В ходе визи-
та Остина в Польшу Блащак хва-
стался журналистам, что в 2018 
году поляки купили в США зе-
нитные ракетные комплексы 
Patriot, а в 2019-м — реактивные 
системы залпового огня Himars. 
А еще минувшей осенью глава 
минобороны Польши объявил, 
что его ведомство закупит для 
своих спецподразделений вер-
толеты Black Hawk. Кроме того, 
согласно соглашению о сотруд-
ничестве между Польшей и 
США в области обороны, под-
писанному в 2020 году, содер-
жание американских военно-

служащих, дислоцированных 
на польской территории, опла-
тит Варшава. Это обойдется 
бюджету в 500 миллионов зло-
тых. Поляки также обязались в 
будущем за свой счет создать 
условия для базирования 20 ты-
сяч американских военнослу-
жащих и всю необходимую ин-
фраструктуру, например, базы 
для беспилотных летательных 
аппаратов, склады для обору-
дования и учебные базы. Но 
вечные польские страхи перед 
«угрозой с востока» выгодны не 
только американским партне-
рам, которые заключают с по-
ляками все больше выгодных 
для себя контрактов. Политиче-
ски они на руку польскому пра-
вительству, которое уже месяц 
отвлекает своих граждан от на-
сущных проблем разговорами 
о войне и ставит себе в заслугу 
усиление американского воен-
ного присутствия в Польше.  

Десантников США перебросили 
на базу под Пшемыслем — в 6 кило-
метрах от границы с Украиной.

А К Ц Е Н Т

Поляки обязались в будущем за свой 
счет создать условия для базирования 
20 тысяч военнослужащих США

СКАНДАЛ 

СМИ cообщили 
о «преступных» 
клиентах банка 
Credit Suisse

ПОТЕРЯЛИ 
КРЕДИТ 
ДОВЕРИЯ
Марина Алешина

Финансовая система Швейца-
рии оказалась под ударом по-
сле того, как западные СМИ 
опубликовали сенсационную 
утечку о 30 тысячах клиентов  
одного из старейших банков 
страны Credit Suisse. Якобы он 
десятилетиями сознательно об-
служивал «коррупционеров, 
наркодилеров, торговцев людь-
ми, военных преступников» и 
других нарушителей закона, в 
том числе в высших эшелонах 
власти по всему миру. Инфор-
мация касается примерно 18 
тысяч счетов на сумму  более 
100 миллиардов швейцарских 
франков.

Разоблачительные матери-
алы немецкой газете SZ предо-
ставил некий «информиро-
ванный источник», а та, в свою 
очередь,  поделилась ими с The 
Guardian, Le Monde и The New 
York Times.  Согласно утечкам, 
самые ранние из преступных 
вкладов были открыты еще в 
начале 1940-х, самые «свежие» 
относятся к прошлому десяти-
летию. В расследовании фигу-
рируют, к примеру,  шведский 
подданный, осужденный за тор-
говлю людьми на Филиппинах, 
и ближневосточный магнат, 
признанный заказчиком убий-
ства своей подруги поп-звезды. 
Также в публикациях всплы-
ло имя экс-менеджера концер-
на Siemens, который владел аж 
шестью счетами в швейцар-
ском банке. На одном из них, 
по данным на 2006 год, лежа-
ло 54 миллиона швейцарских 
франков, «чье происхождение 
невозможно объяснить зарпла-
той управленца». Упоминает-
ся и сомнительный вклад Ва-
тикана, оказавшийся в центре 
уголовного расследования о 
миллионных махинациях с не-
движимостью в Лондоне. Как 
утверждает The Guardian, сре-
ди фигурантов дела есть даже 
подозреваемый на уровне кар-
динала. 

В Credit Suisse решитель-
но опровергли все обвинения. 
По данным банка, 90 процен-
тов подозрительных счетов в 
ходе проверок были закрыты. 
Там назвали статьи попыткой 
очернить финансовый инсти-
тут и подорвать сам принцип 
банковской тайны, который 
продолжает отстаивать Швей-
цария.  

Россия в нынеш-
ней ситуации 
показывает 
свою силу 
и независимость, 
а на Ближнем 
Востоке это любят 
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С МЕСТА СОБЫТИЯ Регионы  встречают беженцев из Донецка и Луганска

Здесь «Грады» не гремят
Антон Валагин, 
Роман Мерзляков, 
Наталья Саванкова, Иван 
Петров,Тимофей Борисов, 
«Российская газета», 
Воронеж — Волгоград — 

Пенза — Москва

Б
олее 68 тысяч беженцев 
из Донецкой и Луганской 
областей пересекли  гра-

ницу с Россией. В регионах для 
них готовы почти 400 пунк-
тов временного размещения. В 
запасе — еще 149 пунктов. По 
данным МЧС, уже 43 россий-
ских региона высказали жела-
ние принять у себя эвакуиро-
ванных. Как страна встречает 
своих граждан и соотечествен-
ников — рассказывают корре-
спонденты «РГ».

Площадь перед железно-
дорожным вокзалом Вороне-
жа сияет красно-синими спо-
лохами полицейских машин. 
«Кто приезжает?» — спрашива-
ют друг друга ожидавшие пас-
сажиров таксисты. И на вся-
кий случай переезжают в даль-
ний конец площади, где поспо-
койнее.

Наконец поезд  медленно 
вползает на станцию... Внутрь 
поднимаются офицеры-спаса-
тели — составлять списки при-
бывших.

— Мы из Донецка, в пути уже 
больше суток. В восемь утра 
нас посадили в автобусы и от-
правили в Таганрог. Там пере-
садили в поезд, и вот мы здесь. 
В пути выдали сухой паек, про-

водница чаем поила по первой 
просьбе, спасибо ей, — делится 
Валентина Миронова.

Она проделала более тыся-
чи километров с двумя детьми, 
третьеклассником Артемом и 
шестилетним Петькой. Артем 
похвастался тушенкой из сух-
пая. «Военная!» — со значением 
говорит он, хотя на банке была 

нарисована сугубо мирная ко-
рова. Петька взахлеб рассказы-
вает, что в Таганроге впервые 
увидел море.

Затем людская река течет 
к автобусам...  Детский лагерь 
«Голубой экран» в сосновом 
лесу за городом.

— Конечно, надо их горя-
чим покормить. Люди Бог зна-

ет что пережили, устали с до-
роги. Дети, опять же, — говорит 
повариха Светлана Нефедо-
ва. «В чай сахару положите по-
больше», — командует она.

Пока гости подкреплялись, 
в фойе спальных корпусов раз-
вернули санпропускники. Ме-
дики в масках и марлевых бала-
хонах измеряют приезжим тем-

пературу, спрашивают о жало-
бах на самочувствие и мягко, 
но непреклонно настаивают на 
обработке рук дезинфицирую-
щим составом.

Вместе с эвакуированными 
в лагерь селятся волонтеры из 
педотряда. Свою помощь бе-

женцам предлагают воронеж-
ские предприниматели и про-
сто горожане. Активно вклю-
чились в помощь и националь-
ные общины. Глава армянской 
диаспоры Камо Чобанян ор-
ганизовал прием 98 человек 
в частной гостинице. Еще 30 
человек готовы поселить в уз-
бекском культурно-спортив-
ном центре. Азербайджанцы, 
пуштуны, турки-месхетинцы 
привозят постельные принад-
лежности.

Накануне также 433 челове-
ка прибыли на поезде в Волж-
ский Волгоградской области. 
Их разместили в трех гостини-
цах города и еще в одной в Вол-
гограде. Дальше людей распре-
делят по пунктам временного 
размещения в разных районах 
региона: по турбазам, школь-
ным лагерям, общежитиям. А 
отели примут новые партии 
беженцев.

— Тяжело добирались. Я 
медработник, но не врач. Там 
уже стреляют. Я бросила ра-
боту в хирургическом отде-
лении, потому что всё уже... 
Нервы — всё... В 2014 году я си-
дела в подвале во время бом-
бежек. Больше не могу. А сын 
остался там, не знаю, что с 

ним будет. Связи нет в данный 
момент. У меня больше нико-
го нет, — рассказывает Татья-
на Криворучко из луганского 
Лутугина.

На перроне только женщи-
ны и дети. Даже пожилых муж-
чин нет — все на родине.

— Мы сюда приехали чисто 
женским составом: шесть че-
ловек. Остальные, к сожале-
нию, не смогли, вообще, семья 
у нас большая. Все мужчины 
там остались. Будем надеять-
ся на лучшее, что сможем вер-
нуться домой, — делится София 
Ломакина из Луганска.

Среди беженцев 133 ребен-
ка, из них девять — груднички. 
Для школьников будет возмож-
ность продолжить обучение. 
Тут решение оставляют за ро-
дителями. Сейчас же со всеми 
прибывшими работают психо-
логи. 

В Пензенской области пла-
нируют принять около 700 се-
мей. Будет нужно — примут 
больше. Завершается подго-
товка мест временного пре-
бывания в санаториях, домах 
отдыха, учреждениях соцза-
щиты. Также власти возьмут на 
себя ответственность за мед-
обеспечение прибывающих 

граждан и временное трудо-
устройство.

Помощь беженцам на вокза-
ле  при размещении будут ока-
зывать 200 курсантов артилле-
рийского училища и волонтеры. 
Всех обеспечат горячим пита-
нием. Каждый ребенок школь-
ного возраста получит порт-
фель со всеми принадлежностя-
ми. Студенты смогут учиться 
онлайн в местных вузах и тех-
никумах.

Первые эвакуированные из 
Донбасса жители во вторник 
прибудут в Подмосковье. Об 
этом вчера сообщил губернатор 
Московской области Андрей Во-
робьев. «Завтра у нас прибыва-
ют первые 1,5 тысячи детей и 
матерей, бабушек. Преимуще-
ственно это женщины, кото-
рых мы будем встречать в Наро-
Фоминске», — сказал он. Людей 
планируется разместить в Во-
локоламском, Клинском, Коло-
менском, Зарайском, Подоль-
ском и Пушкинском районах. 

В то же время социологи вы-
яснили, как россияне относят-
ся к решению принять у себя в 
стране беженцев с Донбасса.  
«78 процентов россиян выска-
зались в поддержку решения о 
приеме жителей Луганской и 
Донецкой народных республик, 
эвакуированных в российские 
регионы», — говорится в свежем 
опросе ВЦИОМ. •

Они защищают Родину
Или тогда, когда пер-
вый полностью каза-
чий взвод держал обо-

рону у станицы Луганская, а по 
ним и по городу все время рабо-
тала  артиллерия десантников 
ВСУ. И иногда оттуда прилета-
ли неразорвавшиеся снаряды с 
надписью: «Чем могли».   Кто-то 
с украинской стороны понимал, 
что по другую сторону фронта, 
на другом берегу Северского 
Донца — свои.

Но чаще я думаю о време-
ни  самых тяжелых обстрелов 
в 2014-м. Гаубицы и установки 
залпового огня украинской ар-
мии били по предместьям горо-
да, и  там неотвратимо  погибали 
и погибали мирные люди, стари-
ки, дети… Ополченцам толком 
было нечем ответить, они не до-
ставали. Только если скрытно, 
на грани «фола» подойти на ней-
тральную полосу с легким пере-
носным безоткатным орудием, 
ударить точечно прямо по «Гра-
ду» и успеть уйти…

В эти дни АТОшники не раз 
ошибочно накрывали своим ог-
нем своих же. Такое же было и 
у ополченцев. Неразбериха…  
Обоюдное ожесточение достиг-
ло предела.
И вот погиб один из команди-
ров ополченцев, ротный, моло-
дой совсем, сорока нет, друг дет-
ства Влада (героя нашего филь-
ма). Влад, тогда  комвзвода, и 
комбат его Югослав, оба быв-
шие десантники, как-то вышли 
на связь с украинскими воен-
ными. И сказали им, что пойдут 
на нейтральную полосу без ору-
жия, чтобы вынести тело друга 
и, дав матери его оплакать, по-
хоронить. Просто сказали это 
по связи в открытом эфире и 
пошли…  Открыто, демонстра-
тивно, показывая, что оружия 
нет. И вдруг с той стороны уда-
рила пулеметная очередь… Мо-
жет быть, кто-то спросонья эту 
очередь дал. Может, с испугу. 
Может, бестолковость команди-
ров сработала. Может, кто-то не 
смог со злобой  справиться… А 
возможно,  кто-то специально 
сделал. Но ведь пообещали, сво-
лочи… Влад и комбат залегли.

И вдруг с той стороны майор 
украинской армии  встал и по-
шел к ним во весь рост тоже без 
автомата.  Влад понял, что май-
ор хочет их собой прикрыть. 

Майор тот не был  уверен, 
что его подчиненные не станут 
стрелять в спину ополченцам, 
когда они понесут убитого друга  
назад. Но почему-то ему стало 
стыдно за своих, за тех, кто стре-
лял. И он решил, что если будет 
рядом, то его солдаты не выстре-
лят ополченцам в спину. 

И вместе, втроем, понесли 
они тело погибшего друга.

Было тяжело, отдыхали два 
раза, и ВСУшник говорит Юго-
славу и комбату: «Слушай, 
надо эту войну кончать». — «А 
что тебе нужно, чтобы ее закон-
чить?» — «Приказ». — «А мне не 
нужен приказ, я воевать начал 
без приказа. Просто потому, что 
вы сюда пришли. Я же к тебе в 
Черновцы или во Львов не при-
ехал и по твоему дому не стре-
лял». Донесли они убитого дру-
га, и майор ушел назад. 

«С нашей стороны, слава 
Богу, никто не выстрелил ему в 

спину, иначе  я на том свете не 
отмылся бы. И так жалко было, 
что он ушел. И мы не договори-
ли с ним. И теперь точно не уви-
димся никогда. Я подумал, что  
говорили-то мы по-русски. Да и 
все украинские офицеры под ог-
нем никогда между собой по-у-
краински не говорили. Только 
по-русски».

И я не могу не рассказать вам 
о тех, кто защищает Родину по 
эту сторону Северского Донца.            

От грустного к смешному: 
Донец, Дед и Питон

Влад, позывной Донец, — 
грустный солдат. Сквозной ге-
рой. До войны — ведущий инже-
нер на Алчевском металлурги-
ческом комбинате и одновре-
менно художник, резчик по 
дереву. Его резные иконы — в 
нескольких храмах Донбас-
са. Казачья кровь, бывший со-
ветский сержант ВДВ. Осенью 
2014-го он командир разно-
шерстного взвода, в котором 
самому младшему  17, а старше-
му — 62. А сейчас уже несколько 
лет как  начштаба полноценно-
го казачьего полка.  Думающий,  
рефлексирующий герой, с тра-
гическим мироощущением. Му-
чительно пытается осмыслить 
«эту подлую  капиталистиче-
скую войну», пишет дневник. 
Все эти годы мы в контакте и 
переписываемся. Он понимает, 
что снимается фильм, относит-
ся к этому очень серьезно, почти 

как к делу жизни, единственной 
возможности обратиться к соо-
течественникам, выразить все, 
что его обуревает. Ощущает 
себя соавтором, и так оно и есть.  
Слава Богу, жив, хотя «прошел 
все». Напряженно размышляет 
о том, что произошло, способен 
подвести промежуточный итог.

Алексеич, или Дед, — про-
стой колхозник, в летах, в 2014 
и 2015-м пулеметчик казачье-
го взвода. Его семья осталась 
на «оккупированной террито-
рии», и для него единственный 
способ повидаться с бедствую-
щей, страдающей женой — взять 
штурмом свою станицу. Исто-
рия удивительно нежной любви 
двух пожилых деревенских лю-
дей, достойная Гоголя и Досто-
евского. Деда уже нет в живых,  
домой, к могиле матери, к своей 
земле, к дому, построенному его 
отцом, и любимой жене ему не 
было суждено вернуться.

Питон — пожарный из Вор-
куты, российский доброволец. 
Персонаж с редчайшим амплуа 
— «клоун в бою». Бесстрашный, 
умелый и... очень смешной сол-
дат. Розыгрыши, хохмы, вокруг 
него всегда хохот. У него  особая 
способность становиться тем 
смешнее и веселее, чем более 
опасна ситуация… Одна из 6 ка-
мер у него в руках, но в отличие 
от остальных, он не просто сни-
мает, но всегда комически ком-
ментирует происходящее. 
Обычная ли это окопная сол-

датская жизнь, диверсионная 
ли дерзкая вылазка с боем, или, 
наоборот, сидение под миномет-
ным огнем в мерзлом окопе под 
Дебальцево. Даже легкое ране-
ние, которое он там получил, и 
то вышло в  клоунском стиле — 
в ягодицу. Он умудрился поста-
вить камеру и момент ранения 
снять, даже это у него получи-
лось смешно. Остался в Донбас-
се, женился, служит в разведке. 
Год назад был тяжело ранен, но 
сейчас здоров и в строю.  

От авантюриста до казака: 
Ахилл, Атаман и Паша

«Ахилл», назовем его так, 
бывший спецназовец, «человек 
войны» до мозга костей: Вто-
рая Чечня и Цхинвал за плеча-
ми. При этом очень молодой че-
ловек, энергия бешеная. Родом 
из Донецка, там все родствен-
ники, но учился в Ростове, и там 
и остался. А когда загорелось, 
приехал, чтобы обучить опол-
ченцев воевать. В определенном 
смысле, конечно, авантюрист, 
все у него на грани фола. Раза 
три-четыре разные начальники 
собирались его расстрелять за 
строптивость и излишнюю ини-
циативу. Для окопной «тупой» 
жизни органически не создан и 
«терпилой» быть не желает. И 
если Влад при его стойкости и 
несомненной отваге — грустный 
солдат, «Пьеро на войне», то 
Ахилл —  отчетливая противопо-
ложность, «рыжий клоун». Ото-
брал 16 бойцов с таким же кура-
жом, как сам, «универсальных 
солдат», и тщательно готовил 
их к глубоким диверсионным 
рейдам. А в какой-то момент 
поднял их и увел с линии про-
тивостояния, из окопов на Ста-
нично-Луганском рубеже. Из-за 
этого у него был тяжелый кон-
фликт с Донцом, который остал-
ся в окопах в самый тяжелый мо-
мент с горсткой  ополченцев, и 

они чудом удержали фронт. Но 
Ахилл, похоже, искренне верил, 
что способен изменить сам ход 
войны. Однако война, никого не 
спрашивая, сама изменилась, 
из партизанской окончательно 
стала артиллерийской и танко-
вой, и время таких, как Ахилл, 
прошло безвозвратно. В конце 
концов его вместе с его сверх-
солдатами бросили в лобовую 
танковую атаку на знаменитую 
высоту Саур-могила, практиче-
ски без разведки и артподдерж-
ки. Они понесли там потери с его 
точки зрения неоправданные. 
Чуть позже он и сам был ранен 
и довольно тяжело, а после гос-
питаля уехал в Россию. Оста-
вил все связанное с войной, про-
фессионально занялся... пчело-
водством (в  глубоком сомне-
нии, правильно ли поступил, и 
нужно ли было ему вообще во-
евать), но потом  натура взяла 
свое — вернулся в строй.  

Атаман, или Александрович, 
—  казачий атаман Луганско-
го округа Донского казачьего 
войска Леонид Александрович 
Рубан, 66 лет... Душа-человек, 
«слуга царю, отец солдатам», 
словно из XIX века персонаж, 
толстовский, лермонтовский... 
Наверное, самый наш главный, 
самый серьезный герой и друг 
на всю жизнь. Он один мог всех 
тогдашних разномастных бой-
цов объединить и примирить. И 
единственный верил в возмож-
ность создания казачьего пол-
ка. Все, включая Влада, считали 
его мечтателем, но атаман-таки 
оказался прав. Увы, его уже нет 
в живых.

 Паша — Павел Дремов, ко-
мандир полка казачьего… Дон-
басскую трагедию прошел от на-
чала, он из тех, кто блокировал 
в первые дни здание областно-
го СБУ. Вольница казачья, с дис-
циплиной огромная проблема, 
но командир от Бога, талантли-

вый, дерзкий.  Мечтал создать 
ни много ни мало справедливую 
казачью республику на Донбас-
се. И создал ее в своем районе 
по крайней мере на год. Резал 
правду матку кому угодно. Вре-
менами пил горькую... Трагиче-
ски погиб в теракте. Мину ему 
подложили в машину, когда он 
ехал в полк на другой день после 
своей свадьбы. 

От диалога к  больной 
душе: Первый и Сашка 

Алексей Мозговой, позывной 
Первый, — командир бригады 
«Призрак». Умелый командир и 
яркая личность, стихи писал не-
плохие. Но главное — начал про-
водить телемосты с наиболее 
успешными и талантливыми по-
левыми командирами ВСУ. Счи-
тал, что диалог о примирении 
должны вести не только поли-
тики, но и те, кто воюет, люди 
чести. Поразительно, но диа-
лог начался и был очень уважи-
тельным, корректным, глубо-
ким. Но, оказалось, такого рода 
миротворцем быть смертельно 
опасно. Во время третьего поку-
шения погиб.   

 Сашка совсем мальчишка, 
в первые месяцы был в ополче-
нии, а как стихла война, ему 17 
лет еще не было, не удержался, 
вернулся домой, в  родной посе-
лок под названием Счастье, на 
территорию, занятую нацбата-
льонами. Там девушка любимая 
и мама, да и просто дом родной,  
хватит с меня, поиграли в войну. 
Пришел потихоньку с  детской 
надеждой – забудут, не заметят. 
Но нет, вычислили, схватили… 
Плен, нечеловеческие мучения. 
Остался жив чудом, только по-
тому, что обменяли. «Дядя Вале-
ра, у меня душа пораненная, не 
знаю, как жить… Да нет, мстить 

не хочу, нет у меня злобы такой. 
Но и как жить с этим дальше, не 
знаю».

От  войны к миру:   
Одесса и  Югослав

Костя, позывной Одесса, — 
чистая душа, романтик без стра-
ха и упрека. Высокий красивый 
парень приехал на Донбасс во-
евать за свои убеждения после 
известных трагических собы-
тий в Одессе, когда в Доме Проф-
союзов были сожжены молодые 
люди. Это был его сознатель-
ный выбор... Он единственный 
из всех скрывал лицо от камеры, 
дома в Одессе остались родные. 
И если Костя попадал случайно 
в кадр, мы это видео хранили, 
но никому не показывали. Он 
был всегда под огнем в окопах 
на линии у станицы Луганской. 
Потом, понимая, что война ста-
ла другой, выучился на артил-
лериста, стал командиром. Во 
время наступления войск АТО 
на Новосветловку его орудие, 
быстро, дерзко выдвинутое на-
встречу, точным огнем остано-
вило танковую колонну, спасло 
ситуацию. Костю считают ге-
роем. Меньше чем через год его 
артиллерийский расчет попал 
под минометный обстрел. Ко-
стю сильно посекло осколками, 
врачи его спасли, но он остался 
инвалидом. После этого уже не 
воевал, ходил с трудом и выну-
жден был уехать в Россию. До-
мой в Одессу вернуться не мог. 
Товарищи его поддерживали, 
как могли, но, по сути, он остал-
ся один.  Недавно его не стало, 
утонул в Крыму...

Сергей, позывной Югослав, 
— командир батальона ВДВ ЛНР, 
умный, бесстрашный, очень 
уважаемый бойцами. Служил 
в миротворческом батальоне в 
Боснии и к 2014-му единствен-
ный имел реальный опыт пре-
бывания на гражданской вой-
не. Всегда сравнивал ситуации 
на Донбассе с Югославией, и, 
наверное, поэтому часто лучше 
других предугадывал, как будут 
развиваться события. 

Был тяжело ранен... После ра-
нения страшный шрам через все 
лицо. Восстановившись, очень 
много помогал раненым, по-
страдавшим семьям, вызволял 
пленных. Для этого ему прихо-
дилось входить в контакт с ко-
мандирами ВСУ, с некоторыми 
из которых он был знаком с дет-
ства. Сам с двумя сыновьями по-
строил памятник погибшим. 

Не так давно, встретившись в 
Москве на телепрограмме с бой-
цами ВСУ, после горячего вро-
де бы разговора сказал, что они 
ему не враги... Они обнялись. 
Дома на Донбассе военные и по-
литики его совершенно не по-

няли, и братания его не приня-
ли. Но Югослава это не смутило. 
Он жив-здоров, рад жизни, двое 
его сыновей мечтают служить в 
Российской армии, в ВДВ, и бу-
дут там служить.  

От  ума к сердцу: Батюшка
Батюшка, иеромонах, игу-

мен Пимен, тот самый, с кото-
рым  мы уехали в первую ко-
мандировку восемь  лет назад,  в 
какой-то момент сделал непро-
стой выбор и остался на Дон-
бассе. Пять лет прослужил вой-
сковым священником Корпуса 
народной милиции ЛНР, был в 
самом центре событий: испове-
довал, отпевал, мирил — под ог-
нем. Все видел, все знал. И обо 
всем молчал, как и положено 
священнику. Но, видимо, зна-
ние такое небезопасно. Когда 
война из острой формы пере-
шла в хроническую, посчитал, 
что его место уже не здесь, уво-
лился и уехал в монастырь на 
берегу Енисея. Был спокоен и 
счастлив. По просьбе епископа 
окормлял в том числе и тюрем-
ные храмы. Его прочили в насто-
ятели большого монастыря. Но 
в одной из пастырских команди-
ровок в центр страны неожидан-
но умер от сердечного приступа. 
В  Рязанской краевой больнице 
почему-то не смогли диагности-
ровать инфаркт. Очень похоже 
умер первый глава ЛНР Валерий 
Болотов,  его супруга считает, 
что Валерия отравили.

Продолжение следует
 Сейчас зима 2022 года, и мои 

герои снова на войне. Многие не 
собирались, но…Сын Югосла-
ва, видя обстрелы и жертвы, 
принял решение идти в самые 
передовые боевые подразделе-
ния ополчения. Отговорить его 
не удалось, и отец пошел вослед, 
«приглядывать» за сыном. При-
знанный в ЛНР инвалидом вой-
ны, он снова  на линии разгра-
ничения, которая завтра может 
стать линией фронта. Донец и 
Питон тоже на линии огня. И мы 
снова хотим, да и просто обяза-
ны дать им право голоса, воз-
можность сказать о себе самим.   
И  просто побыть с ними рядом, 
дома в гостях или на блокпосте 
под минометным обстрелом. 
Пойти на боевые, в реальную 
вылазку. Хоть немного разде-
лить с ними судьбу. И оставить 
на пленке невероятную челове-
ческую подлинность. •

Донбасс снова на передовой. 
Зима-2022: герои фильма опять 
готовы защищать свободу. 

Среди беженцев в основном жен-
щины и дети. 

А К Ц Е Н Т

Шестилетний мальчик рассказывает, 
что в Таганроге впервые увидел море 

А К Ц Е Н Т

Гаубицы и установки залпового огня 
украинской армии били по предместьям 
города, и там неотвратимо погибали 
и погибали мирные люди, старики, дети…
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ФИНАНСЫ Минфин внес в правительство законопроект о легализации 
криптовалют в России

У биткоина появился курс
Роман Маркелов

М
инфин предложил ле-
гализовать инвести-
ции в криптовалюты 

и майнинг. Фактически речь 
идет об «обелении» рынка и ли-
шении его анонимности. При 
этом средствами платежа крип-
товалюты точно не станут — 
и это, похоже, единственное на 
данный момент обстоятельство 
будущего криптовалют, в чем 
удалось найти минфину ком-
промисс с Банком России.

Законопроект о легализации 
криптовалют минфин внес на 
рассмотрение правительства 
в понедельник. Документ раз-
работан по поручению прави-
тельства на основе утвержден-
ной концепции регулирования 
механизма организации оборо-
та цифровых валют (ее уже ра-
нее представляли в кабмине).

В законопроекте определе-
ны требования к биржам и об-
менникам (операторам), ко-
торые могут осуществлять де-
ятельность, связанную с орга-
низацией оборота цифровых 
валют, говорится в пояснении 
минфина. Для этого будет со-
здан специальный реестр опе-
раторов. Требования касаются 
корпоративного управления, 
составления отчетности, хра-
нения информации, внутрен-
него контроля и аудита, систе-
мы управления рисками и раз-
мера собственных средств. Де-
ятельность таких компаний бу-
дет лицензироваться и контро-
лироваться уполномоченным 
органом, кто это будет, опреде-
лит правительство. Иностран-
ные криптовалютные биржи 
для получения лицензии долж-
ны будут зарегистрироваться 
в России.

Операции с покупкой или 
продажей криптовалюты будут 
возможны только при условии 
проведения идентификации 
клиента, отмечают в минфи-
не. Ввод и вывод криптовалю-

ты от клиента оператору и нао-
борот будут возможны только 
через банки с использованием 
банковского счета. Таким об-
разом, идентификация клиен-
тов будет проводиться как опе-
раторами при приеме клиентов 
на обслуживание, так и банка-
ми при открытии банковского 
счета. Операторы, как и банки, 
будут обязаны осуществлять 
комплаенс процедуры и инфор-
мировать Росфинмониторинг 
о выявленных подозрительных 
операциях.

«Для защиты прав и интере-
сов инвесторов биржи будут 
обязаны информировать гра-
ждан о высоких рисках, связан-

ных с приобретением цифро-
вых валют. Граждане должны 
будут проходить онлайн-тести-
рование перед приобретением 
криптовалюты, которое опре-
делит уровень знаний о специ-
фике вложений в цифровые ва-
люты и осведомленности о воз-
можных рисках», — говорит-
ся в пояснении минфина. При 
успешном прохождении тести-
рования граждане могут вкла-
дывать средства в цифровые ва-
люты до 600 тысяч рублей еже-
годно. Если тестирование не 
пройдено, то предельный раз-
мер вложений будет ограни-
чен 50 тысячами рублей. Ква-
лифицированные инвесторы 

и юридические лица будут со-
вершать операции без ограни-
чений, указывают в ведомстве. 
Биржи обязаны отделять в ин-
формационной системе цифро-
вую валюту, принадлежащую 
им, от цифровой валюты участ-
ников торгов. На криптовалюту 
граждан и юрлиц не может быть 
распространенно взыскание 
по долгам оператора торговой 
платформы.

Кроме того, для сохранно-
сти денег клиентов для крип-
тобирж вводится режим номи-
нального счета, на котором бу-
дут находиться денежные сред-
ства участников торгов. Биржи 
и обменники будут обязаны ве-
сти реестры с указанием адре-
сов — идентификаторов каждо-
го обладателя цифровых валют.

Закрепляется определение 
цифрового майнинга как дея-
тельности, направленной на 
получение криптовалюты. Так-

же в законопроекте предусмот-
рен механизм информирования 
налоговиков сведениями, необ-
ходимыми для контрольных 
и надзорных функций. 

Публичная дискуссия о бу-
дущем криптовалют в России 
идет уже около месяца. Нача-
лась она в январе с публикации 
доклада Банка России о крип-
товалютах, где предлагалось 
запретить почти все опера-
ции с криптовалютами, вклю-
чая майнинг, и оставить только 
возможность покупать и про-
давать их на зарубежных плат-
формах и владеть ими. В минфи-
не и правительстве с позицией 
Банка России не согласились. 
Накануне ЦБ представил свой 
законопроект, который запре-
щает обращение криптовалют 
в стране и вводит за него штра-
фы. «Полученные предложе-
ния Банка России будут учтены 
при дальнейшей работе над за-
конопроектом в части, не про-
тиворечащей подходам минфи-
на», — заявили в финансовом ве-
домстве.

В целом минфин и Банк Рос-
сии пока не достигли понима-
ния по регулированию крипто-
валют, признал на прошлой не-
деле министр финансов Антон 
Силуанов. Скорее всего, разно-
гласия между ними будут сняты 
с помощью правительства, го-
ворил он. Он добавил, что спор 
между минфином и Банком Рос-
сии по будущему криптовалют 
идет уже полтора года, и такое 
промедление тормозит разви-
тие сектора. «Хуже всего, когда 
решение не принимается, за-
тягивается, и серый сектор как 
был, так и остается, только еще 
больше развивается», — гово-
рил Силуанов. При этом, по его 
словам, налогообложение не 
было основной целью регули-
рования сектора.  

Чья карта бита

А теперь детали этого 
дела. Однажды владе-
лец телефона получил 

СМС от своего мобильного опе-
ратора . В ней было сказано, что 
абоненту, согласно его заявле-
нию, меняют сим-карту. Но тот 
вообще-то никогда не просил 
оператора сменить карту и мо-
бильный номер. 

Буквально сразу же наш ге-
рой позвонил в офис операто-
ра по «горячей линии» и сказал, 
что заявка на замену сим-кар-
ты неизвестно от кого, а он та-
кую не подавал. Абонент тут 
же потребовал переоформить 
номер обратно на свое имя. Но 
сотрудники оператора отказа-
лись принимать устное заяв-
ление. Тогда абонент букваль-
но побежал в ближайший офис, 
где написал заявление, что его 
сим-карту оформили мошен-
ники. 

С момента подачи этого 
заявления прошло четыре дня, 
в течение которых аферисты 
с помощью телефонного но-
мера абонента смогли полу-
чить доступ к его счетам в пяти 
банках. Списать деньги полу-
чилось через онлайн-системы 
двух банков. В первой кредит-
ной организации мошенники 

украли 503 000 рублей, а во вто-
рой 15 600 рублей. 

Спустя месяц сотовый опе-
ратор признал ошибку и вернул 
номер абоненту. Оператор про-
вел внутреннею проверку, кото-
рая показала, что замена симки 
произошла по заявлению неиз-
вестного человека. Тот выдал 
себя за представителя постра-
давшего, предъявив сотрудни-
ку сотового оператора паспорт 
и доверенность.

Пострадавший абонент 
настаивал, что кража денег 
произошла исключительно по 
вине оператора, который не 
обеспечил защиту данных поль-
зователей своих услуг. 

Пострадавший обратился 
с иском к сотовому оператору 
в районный суд. В иске он на-
писал, что требует взыскать 

с ответчика убытки — укра-
денные деньги, проценты по 
ним и компесацию морально-
го ущерба. Свои требования он 
обосновал Законом «О защите 
прав потребителей».

Но гражданину не повезло — 
райсуд отказал в удовлетво-
рении его требований. Первая 
инстанция посчитала, что опера-
тор сотовой связи не мог влиять 
на банковские операции истца. 
А еще суд сказал, что на момент 
списания денег договор на ока-
зание услуг связи не был рас-
торгнут и абонент имел доступ 
к своему мобильному номеру 
и банковским счетам. И вообще 
«истец не предоставил достаточ-
ных доказательств, что его убыт-
ки возникли по вине ответчика». 

С выводами райсуда согласи-
лись и вышестоящие инстанции. 

Вот тогда пострадавший пожа-
ловался в Верховный суд. В сво-
ей жалобе истец настаивал, что 
именно из-за ошибки ответчи-
ка аферисты получили доступ 
к дистанционному управлению 
его банковскими счетами. По 
словам истца, после кражи но-
мера его лишили возможности 
пользоваться услугами связи. 
Он даже пытался самостоятель-
но заблокировать контакт в лич-
ном кабинете, но ответчик все 
равно его разморозил. 

А еще гражданин обратил 
внимание, что сотовая компа-
ния не представила докумен-
тов, на основании которых при-
няла решение о замене номера. 

Истец сам приехал на заседа-
ние ВС, где рассказал, что после 
кражи номера у него остался до-
ступ к личному кабинету або-
нента, где он мог видеть сообще-
ния от банков, которые прихо-
дили на его номер. И четыре дня 
после кражи оператор не пытал-
ся ему помочь и ему пришлось 
самостоятельно блокировать 
каждую операцию по перево-
ду денег. «Такие преступления 
происходят регулярно, но мо-
бильные операторы даже не пы-
таются с ними бороться», — уве-
рен истец. 

На что представитель опе-
ратора ответил, что факт полу-
чения сим-карты сам по себе не 
дает доступа к банковским сче-
там. Истец не доказал причин-
но-следственную связь между 
кражей номера и списанием 
денег. По словам представите-
ля оператора, один из дилеров 
сообщил им, что представи-
тель клиента представил ему 
заявление на замену сим-кар-
ты. «Для подтверждения своих 
полномочий представитель 
клиента показал нашему со-
труднику доверенность и пас-
порт. У нас не было оснований 
не заменить сим-карту. Но ко-
пии доверенности у нас нет», — 
заявил представитель сотовой 
компании. 

Однако Верховный суд та-
кие аргументы не убедили. Он 
отменил акты нижестоящих су-
дов и отправил дело на новое 
рассмотрение в первую инстан-
цию.  

Сегодня мошенники, поменяв 
сим-карту жертвы, могут получить 
доступ ко всем ее счетам.

А К Ц Е Н Т

Оператор провел проверку. Она показала, 
что симку заменили по заявлению
неизвестного человека, который
назвался представителем пострадавшего

В российском законодательстве 
впервые может появиться опреде-
ление майнинга криптовалют.

ХОЛОДНАЯ ВОЙНА
Военный маятник взлетел на прошедшей неделе вы-
соко как никогда. Но — как положено в любом сери-
але — вслед за Высшей Опасностью тут же является 
Апофеоз и Спасение. Во всяком случае есть шанс, что 
встреча в «нормандском формате» такую роль может 
сыграть. 

Но вопрос другой. 
Наряду с «нормандским форматом» пошли раз-

говоры о каком-то варианте «Европейского совеща-
ния» по определению «архитектуры безопасности 
Европы». Говорят даже про «Хельсинки-2».

В связи с этим, естественно, встает вечный и вечно 
жгучий вопрос об отношениях России и Европы. 

Не буду обсуждать антагонистические, жизнен-
но важные и абсолютно непримиримые разногласия 
между Россией и Западом Европы. Это не стоит обсу-
ждения просто потому, что таких противоречий — НЕТ.

Едва ли кто-то 
назовет «враждеб-
ными» политиче-
ские отношения 
РФ с Германией 
и Италией, Фран-
цией и Венгрией, 
Испанией и Бельги-
ей, Турцией и Гре-
цией и т.д. А ведь 
это и есть Запад, 
основные члены 
НАТО. Легче пере-
числить страны НАТО в Европе, с которыми и правда 
существует серьезная напряженность: ну да, Англия — 
Польша. Так с этими странами последние 200 лет от-
ношения «непростые», а для «примкнувшей к ним 
Прибалтики» борьба с «медведем» — главная госскре-
па. А вот Украина и Грузия — в прошлом самые близ-
кие республики СССР — тоже ныне наши «враги», 
хотя не Запад, в НАТО не входят…

Так что ОБЩЕГО политического противостояния 
Россия — Европа нет. 

А уж про экономическое или гуманитарное гово-
рить не приходится тем более. ЕС (те же самые госу-
дарства НАТО) — главный партнер РФ. Так, по данным 
Росстата за январь—сентябрь 2021 года, доля ЕС во 
внешней торговле РФ — 35,6%. Для сравнения: доля 
КНР — 17,8%. Примерно так обстоит дело всегда — ка-
кой год ни возьми. ЕС — главный гуманитарный парт-
нер России. Можно сколько угодно издеваться по по-
воду «Лондонграда», но отнюдь не только семьи круп-
ных чиновников, бизнесменов, журналистов (в том 
числе отчаянных «борцов с НАТО») живут в этом го-
роде, но добрая сотня тысяч граждан России. То же 
относится ко всем крупным городам Европы. В сово-
купности это уже миллионы людей, а ездят в страны 
НАТО — по делам, туризму и т.д. — не менее 10 млн чел. 
в год (в «доковидную эпоху»), и это не считая Турции, 
на которую одну приходится 5—6 млн. Понятно, что 
нигде нет и тени «дискриминации» или «плохого от-
ношения» к россиянам, как нет ничего похожего и в 
России по отношению к приезжим из любых стран.

Я не стану углубляться в историю. Все знают, что 
влияние Европы на Россию — промышленность, нау-
ку, культуру, государственные институты, идеологию 
(включая национализм, славянофильство!), на язык 
и обычаи — было ОГРОМНЫМ, по целому ряду пози-
ций — просто определяющим. И это — абсолютная, 
единственно возможная НОРМА межгосударствен-
ных отношений. Правда, прорубившему окно в Евро-
пу Петру приписывают слова «мы должны взять все 
у Европы — и повернуться к ней задом», но вот эту 
программу выполнить не удалось. Даже в пору само-
го толстого Железного Занавеса (двойного — отсюда 
и оттуда) связи были — автаркия для России абсолют-
но невозможна.

Тем более странна холодная война сейчас. Нет ни 
с одной страной ЕС—НАТО никаких территориальных 
споров. Нет с Европой и идеологического противосто-
яния. Ж. Боррель (далеко не он один) называет Рос-
сию «авторитарным режимом». Песков ответил: «Мы 
не думаем, что ЕС вправе давать такие оценки». В лю-
бом случае в России — рыночная экономика и откры-
тая страна. Важно, чтобы государства не пытались 
НАВЯЗЫВАТЬ друг другу политические модели, не 
включали «политический строй» в номенклатуру 
экспортных товаров. Ну а идеологическая конкурен-
ция (например, в СМИ) — не причина сворачивать, 
ограничивать реальные отношения.

У России — само-
идентификация 
и амбиции Великой 
Державы. Такая Ис-
тория, Культура. 
Россия и «формаль-
но-юридически» 
входит в этот Клуб: 
одна из 5 посто-
янных членов СБ 
ООН. Ядерный па-
ритет с США, а во-
обще, в военном 
отношении РФ уж 
точно одно из трех 
самых мощных го-
сударств. Россия — 
самая большая страна мира по территории, Европы — 
по населению (145 млн чел., в Германии — второй по 
численности — 83 млн). 

Но в XXI не только и не столько территория и насе-
ление определяют «ранг страны». И даже не военная 
мощь — ведь «кроме мордобития» много есть «чудес».

Россия — военно-политический колосс на довольно 
крепких экономических (3% мирового ВВП по ППС, 
2-е место в Европе) ногах, но старомодных — сырье, ме-
таллы. А вот экономика XXI века очень слаба. Соглас-
но Всемирному банку в 2010-е на Россию приходилось 
0,3—0,5 экспорта высокотехнологической продукции 
в мире. По рейтингу Times Higher Education-2022 сре-
ди 200 лучших университетов мира есть 1 россий-
ский — МГУ, 158-е место. У Германии в списке — 22 вуза, 
Франции — 7, Италии и Испании — по 3, даже у Финлян-
дии — 1, а про Англию — вообще молчу… В стране нет 
Нобелевских лауреатов в области науки, очень мало 
лауреатов иных престижных научных премий. Нако-
нец, у России практически нет мировых брендов, кро-
ме, пожалуй, «калашникова». ВВП России на душу 
населения (2020) — 30 400  долл. В Германии — 58 100, 
Франции — 50 900, Англии — 48 000 долл. Соотношение 
между этими странами и РФ — примерно как у России 
с Грузией или Беларусью.

Новая Холодная Война кому-то может льстить, 
но отвлечение на нее ресурсов, сжатие контактов 
с Западом потащит нас вниз по любой мировой шкале. 
Отсутствие Холодной Войны — условие совершенно 
недостаточное, но столь же необходимое для перехода 
от стагнации к развитию.  

Общего
политического 
противостояния 
Россия — Европа 
нет

Важно,
чтобы государства 
не пытались 
НАВЯЗЫВАТЬ
друг другу
политические 
модели

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

— Все новости о виртуальных 
валютах читайте на сайте
rg.ru/sujet/5143

А К Ц Е Н Т

Неквалифицированные инвесторы 
смогут вложить в криптовалюты 
максимум 50 тысяч рублей

Леонид Радзиховский,
политолог
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— О других разъяснениях 
Верховного суда узнайте 
на сайте
rg.ru/sujet/2605
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СУД Бывший 
соратник 
рассказал
про «культ 
личности 
Навального» 

ТОКСИЧНЫЙ 
БЛОГЕР
Иван Егоров, Покров

Вчера в исправительной коло-
нии номер 2  в Покрове продол-
жился процесс, подсудимым 
на котором выступает блогер 
Алексей Навальный. На выезд-
ном заседании Лефортовского 
суда рассматривается два дела — 
об особо крупном мошенни-
честве и об оскорблении суда. 
Дело о мошенничестве было 
возбуждено больше года назад. 
По данным следствия, Наваль-
ный похитил и потратил на лич-
ные нужды более 350 миллио-
нов рублей, пожертвованных 
сторонниками «Фонду борьбы 
с коррупцией» (запрещенная 
в России экстремистская орга-
низация-иноагент, ликвидиро-
ванная по решению суда). Вто-
рое дело касается оскорбления 
судьи, прокурора и свидетелей 
во время процесса о клевете на 
ветерана Великой Отечествен-
ной войны Игната Артеменко. 

В понедельник процесс на-
чался с очередного заявления 
Навального о том, что выезд-
ной процесс по его делу носит 
закрытый характер, а он бы хо-
тел обычного процесса в Моск-
ве. На это судья Маргарита Ко-
това пояснила, что сейчас как 
минимум в трех субъектах РФ 
рассматриваются дела в коло-
ниях. Как отметила судья, никто 
это дело не прячет, о чем сви-
детельствует то, что в процессе 
свободно участвуют СМИ. Кста-
ти, если на первом заседании 
было около 90 журналистов, 
то во время второго до ИК-2 до-
ехали уже только 50 представи-
телей СМИ. 

На первом заседании 15 фев-
раля гособвинитель Генпроку-
ратуры Надежда Тихонова озву-
чила официальное обвинение 
Навальному и зачитала список 
всех его трат за несколько лет, 
в том числе покупки в магази-
нах, услуги массажистов, опла-
та такси, авиабилетов, гости-
ниц и заграничных поездок. 
По данным обвинения, блогер 
тратил пожертвования своих 
сторонников на личные нужды. 
Об этом же 21 февраля на суде 
заявил и первый свидетель об-
винения — Виталий Серуканов, 
бывший замглавы московско-
го штаба Навального («Шта-
бы Навального» — организация 
по требованию прокуратуры 
в апреле 2021 года признана 
экстремистской, ранее — ино-
агентом, ее деятельность запре-
щена в РФ, позднее ликвидиро-
вана) . Он назвал свою работу 
в команде Навального не иначе 
как идеологическим рабством, 
а саму организацию «тотали-
тарным сообществом, основан-
ным на культе личности Наваль-
ного». По его словам, Наваль-
ный был токсичным руководи-
телем и делил людей на первый 
и второй сорта, а также всегда 
легко отказывался от своих со-
ратников. Серуканов расска-
зал, что сотрудники ФБК по-
лучали скромную зарплату, от 
15 до 30 тысяч рублей, и ее еще 
все время задерживали. В это же 
время, как отметил свидетель, 
Навальный свободно тратил на 
себя собранные на политиче-
скую работу деньги. По его дан-
ным, с 2016 по 2020 год блогер 
совершил 22 зарубежные люк-
совые поездки, в том числе с се-
мьей. Также Серуканов расска-
зал суду, что все знали: Наваль-
ный не может участвовать в вы-
борах президента, но это ста-
рались не афишировать, чтобы 
не уменьшить поток пожертво-
ваний от сторонников. Сам На-
вальный пытался доказать суду, 
что бывшего заместителя свое-
го московского штаба не очень-
то и помнит. И вообще, по его 
словам, Серуканов не мог знать 
подробностей о работе фонда, 
потому что он не был официаль-
но трудоустроен и у него якобы 
не было даже своего рабочего 
места. 

Сейчас Навальный, кото-
рого Росфинмониторинг внес 
в реестр террористов и экс-
тремистов, отбывает срок 
в ИК-2.  

С 2016 по 2020 год 
Алексей 
Навальный
совершил 22 люк-
совые зарубеж-
ные поездки

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Как влияет 
на качество образования 
школьников удаленка

Удален 
и образован

Лариса Ионова, «Российская газета», Ростов-на-Дону

В некоторых регионах из-за пандемии пока еще выну-
ждены учиться на удаленке целые классы. Как влияет 
неформатный метод обучения на качество образова-
ния? Об этом наш разговор с Александром Бермусом, 
доктором педагогических наук, профессором, заведу-
ющим кафедрой образования и педагогических наук 
Южного федерального университета. 

Александр Григорьевич, будем честны: школьники и 
так не слишком владеют хорошим разговорным язы-
ком из-за любви к гаджетам. А ведь удаленка застав-
ляет ребят еще больше молчать. Что делать?

АЛЕКСАНДР БЕРМУС: Безусловно, наиболее естественная 
среда формирования и развития речи — это совмест-
ная предметная, «реальная» деятельность. Обсужде-
ние, спортивная игра, уборка, готовка, ремонт... Важ-
но, когда взрослый 
размышляет вслух, 
задает вопросы, 
включая ребенка 
в выработку реше-
ний. Кстати, огром-
ное положительное 
воздействие име-
ет обучение шах-
матам. Равно как и 
любым другим ин-
теллектуальным 
играм. Наконец, 
чем больше будет в 
«пространстве» де-
тей поэзии, литературных игр, сказок, просто хорошей 
литературы, тем ярче и содержательнее будет их речь, 
тем больших успехов они добьются. Роль родителей 
тут огромна.

За два пандемийных года закрепилось скорее негатив-
ное восприятие дистанционного обучения. Согласны?

АЛЕКСАНДР БЕРМУС: Неоднозначно. Да, дистант уменьшает 
эффект личного присутствия, личной харизмы педаго-
га. Но не следует забывать и о возможностях, которые 
связаны с дистанционными технологиями. Например, 
я практикую на занятиях с магистрантами «коллек-
тивный конспект-комментарий». Мы вместе слушаем 
видеозапись тематического семинара или конферен-
ции, сразу отбираем основные идеи, задаем вопросы и 
фиксируем результаты обсуждения.  

Очень важно, что конспект онлайн могут редакти-
ровать все участники. И поверьте: уровень понима-
ния проблем, их теоретической и практической про-
работки совершенно несопоставим с традиционными 
лекциями и даже семинарами. Такая форма работы в 
офлайн невозможна.

Специалисты видят предпосылки к снижению каче-
ства знаний у школьников с оговоркой: масштаб не ка-
тастрофический.

АЛЕКСАНДР БЕРМУС: Во-первых, действительно, есть ряд 
образовательных программ, где использование он-
лайн-технологий попросту невозможно в силу, напри-
мер, возрастных психолого-педагогических особен-
ностей детей. Таковы программы дошкольного и на-
чального образования. У детей только формируются 
произвольность и самоконтроль, их внимание часто 
рассеивается, и здесь, конечно, никак  нельзя заме-
нить реальное взаимодействие с учителем на он-
лайн-уроки.

Однако не менее важно «во-вторых». Как только 
мы переходим в основную и, в особенности, среднюю 
школу (10—11 классы), на первый план выходят уже не 
столько учебные затруднения, сколько социально-эко-
номические факторы. Не во всех семьях есть даже один 
компьютер, в сельской местности - огромные пробле-
мы с подключением к высокоскоростному интернету 
даже у достаточно обеспеченных семей. Наконец, мно-
гие семьи просто не могут организовать для ребенка 
самостоятельное учебное место. 

Если снижение качества есть, то по каким пред-
метам?

АЛЕКСАНДР БЕРМУС: Я бы говорил не о предметах, а о ви-
дах деятельности и результатах. Разумеется, сложнее 
всего там, где требуется работа с реальным оборудова-
нием — лабораторные, занятия физкультурой, техно-
логией. Справедливости ради отметим: далеко не все 
школы даже в офлайн имеют необходимые условия. 
И напротив, все то, что предполагает высокую мобиль-
ность учащихся — поиск и использование дополнитель-
ных источников информации, организация групповых 
форм работы -  в онлайн оказывается эффективнее, 
чем в традиционном классе.

Учение и воспитание неразрывны. А можно ли нор-
мально воспитывать онлайн?

АЛЕКСАНДР БЕРМУС: Помните, в фильме «Доживем до поне-
дельника» Илья Семенович, отвечая на восклицание 
коллеги «Да я им всю себя отдаю!», говорит спокойно и 
строго: «А что у нас есть, чтобы отдавать?»

Проблемы рекомендаций по организации воспи-
тательной работы всегда вторичны по отношению к 
этому вопросу — что у нас есть, чтобы отдавать, чтобы 
воспитывать? Мы до сих пор не сумели осмыслить ряд 
ключевых проблем. Что есть учительская корпорация 
в наше время? Что такое авторитет учителя, и на что 
он может опираться в современных условиях? Без от-
ветов на эти главные вопросы мы склонны связывать 
основные проблемы образования с теми или иными 
технологическими условиями.

Сейчас в разных формах и на разных уровнях по-
являются интересные инициативы — «Без права на за-
бвение», «Последний адрес», «Пушкинская карта», 
каждая из которых предполагает участие детей и под-
ростков. Нужно участвовать в этом и на этой основе 
формировать принципы и содержание воспитания.  

ИССЛЕДОВАНИЕ Эксперты РАО составили портрет российского аспиранта 

Кто в ученые пошел? 
Мария Набиркина

Н
а 2022/23 учебный год 
Министерство науки и 
высшего образования 

значительно увеличило число 
бюджетных мест в аспиранту-
ре, ординатуре и магистрату-
ре. Но, по словам министра Ва-
лерия Фалькова, больше всего 
мест — на тысячу больше, чем 
в прошлом году — выделили 
для аспирантов. Всего на бу-
дущий учебный год в аспиран-
турах вузов и НИИ распреде-
лят 17,5 тысячи бюджетных 
мест. В минобрнауки отмеча-
ют: за последние годы интерес 
к исследовательской деятель-
ности среди молодежи вырос.
Так кто такой — российский ас-
пирант? Чем он доволен, а что 
вызывает у него опасения? По-

чему решил идти в науку? Где 
собирается работать после кан-
дидатской? Ученые Российской 
академии образования под ру-
ководством академика РАО, 
научного руководителя лабора-
тории социологических иссле-
дований в образовании Центра 
развития образования РАО Вла-
димира Собкина создали «пор-
трет» российского аспиранта.

Кстати, возрастного порога 
для поступающих в аспиранту-
ру в России не существует. Хотя 
стандартный минимальный 
все-таки есть — 23 года: к этому 
моменту студент, как правило, 
заканчивает магистратуру. Од-
нако исключения тоже бывают 
— одаренные студенты, экстер-
ном заканчивающие магистра-
туру, или которых рекомендуют 
педагоги еще до выпуска. Муж-

чин и женщин среди поступа-
ющих в аспирантуру пример-
но поровну — разница в пользу 
сильного пола, но незначитель-
ная. Точно так же, как и среди 
тех, кто вышел из аспирантуры 
с защитой диссертации.

Всего в России сейчас около 
85 тысяч аспирантов — почти в 
2 раза меньше, чем 10 лет назад.

Итак, как выяснили экспер-
ты РАО, более половины аспи-
рантов своей программой обу-

чения довольны: считают ее 
оптимальной. Каждый пятый 
отмечает: программа избы-
точна, можно было бы и сокра-
тить кое-что. Еще 11 с лишним 
процентов видят в программе 
обучения пробелы. А что с ак-
туальностью? Хотя больше по-
ловины аспирантов считают, 
что знания, которые они полу-
чают, вполне соответствуют 
современному состоянию нау-
ки, каждый пятый опрошенный 
отметил: программа обучения  
нуждается в обновлении. И вот 
еще интересный факт: каждый 
четвертый считает, что необхо-
димо сократить объем теории в 
пользу практических занятий.

Для 64 с лишним процентов 
аспирантов решение пойти по-
сле окончания вуза в науку — 
путь к профессиональному раз-
витию. При этом более 40 про-
центов уверены: звание кан-
дидата наук пойдет на пользу 
для карьерного роста. И почти 
столько же отмечают важность 
такой мотивации, как матери-

альное вознаграждение. Одна-
ко более 60 процентов молодых 
ученых считают главным пре-
пятствием к выбору научной 
карьеры низкую зарплату.

В РАО выяснили, что в науку 
молодежь часто идет по приме-
ру родителей. Дети кандидатов 
или докторов наук осознанно 
выбирают обучение в аспиран-
туре и далее ориентированы на 
научную карьеру.

Большинство аспирантов 
— почти 60 процентов — сказа-
ли, что не хотели бы в будущем 
переезжать за рубеж на посто-
янное место жительства и рабо-
ты. Тех, кто такие планы строит, 
— пятая часть. Ученые поясня-
ют: аспиранты, планирующие 
жить и работать в России, гораз-
до чаще говорят о том, что для 
них важно профессиональное 
развитие в науке.

— Изучение мотивации, свя-
занной с выбором научной ка-
рьеры, показало: для аспиран-
тов очень важна профессио-
нальная самореализация и раз-
витие, стремление к социаль-
ному успеху, — говорит Влади-
мир Собкин. — Поступление в 
аспирантуру сразу после окон-
чания университета в большей 
степени связано с карьерными 
устремлениями, в то время как 
взрослые аспиранты больше на-
целены на творческую самореа-
лизацию.  

ШКОЛА Стартовала Всероссийская олимпиада для учеников 
начальных классов

Академик из 1 «А»

Мария Агранович 

Р
азгадывать загадки на 
подводной лодке и по-
пасть на необитаемый 
остров смогут учени-
ки 1—4-х классов, став 
участниками всерос-
сийских онлайн-олим-
пиад для начальной 
школы.

Олимпиада для первоклашки 
— такое возможно? Вполне, если 
сделана она в виде захватыва-
ющего квеста, пройти который 
так или иначе смогут все школь-
ники вне зависимости от уров-
ня их знаний. 

Все задания по трем пред-
метам — русскому языку, мате-
матике и окружающему миру 
— объединяет общий сюжет: 
участники прибывают на ту са-
мую подводную лодку, где их 
встречает капитан. Ребята вы-
полняют задания, пока пере-
мещаются по кораблю, помо-
гают в исследованиях, выходят 

в открытый океан и защища-
ют станцию от хитрого Глитча. 
Самые внимательные смогут 
найти необитаемый остров и 
даже побывать на нем.

Основной тур стартовал вче-
ра с «приключений» по мате-
матике. 28 марта «откроются» 
задания по русскому языку, а 4 
апреля станут доступны вопро-
сы по «окружайке». Итоги — 26 
апреля. 

Формат интерактивного сю-
жетного квеста организаторы 
олимпиады — «Яндекс.Учебник» 
и Центр педагогического ма-

стерства в партнерстве с Акаде-
мией Министерства просвеще-
ния России — выбрали не просто 
так. По их мнению, это имен-
но то, что нужно сегодняшним 
«первачкам»: поколение, кото-
рое, образно говоря, родилось с 
гаджетом в руках, лучше прини-
мает и понимает информацию 
на  цифровом языке. Задания 
наглядно показывают, как зна-
ния, полученные в школе, мож-
но применять в жизни. 

Например, задания по мате-
матике ориентированы на ре-
шение практических жизнен-
ных ситуаций — собрать рюк-
зак, рассчитать бюджет. Задачи 
по окружающему миру  знако-
мят малышей с научными ме-
тодами изучения мира. А в рус-
ском языке используются зна-
комые всем детям смайлики и 
повседневные фразы. Кстати, по 
каждому предмету можно вклю-
чить озвучку: в первом классе 
еще не все дети умеют читать.  

А вообще,  зачем нужны 
олимпиады в началке? Не пере-
бор ли это, не перегрузит ли и 
так загруженных новыми зна-
ниями малышей? 

По словам научного руково-
дителя Центра педагогическо-
го мастерства города Москвы 
Ивана Ященко, интерес ребят к 
учебе и любознательность фор-
мируются как раз в начальной 
школе.

— В олимпиадах для началь-
ной школы ребята соревнуют-
ся не друг с другом. Их соперни-
ки — наши интересные задачи, а 
сюжет каждой из них — взгляд на 
школьный предмет чуть с дру-
гой стороны, приглашение в 
удивительный мир науки. Каж-
дая решенная задача — уже ма-
ленькая победа.

Организаторы олимпиа-
ды уверены: для малышей это 
возможность  попробовать 
чуть глубже познакомиться со 
школьными предметами, «по-

щупать», что и как в них рабо-
тает, порешать нестандартные 
задания. Это, безусловно, не за-
мена основного образователь-
ного процесса, а скорее допол-
нительная мотивация к позна-
нию. В начальной школе олим-
пиады — не про выявление луч-
ших, а про то, чтобы дети могли 
увидеть границы своих знаний, 
понять, способны ли они вый-
ти за них и удивиться, что, ока-
зывается, да, они могут гораздо 
больше.

Задачи  олимпиады — нестан-
дартные, не похожие на те, что 
обычно дают на уроках. Чтобы 
найти решение, придется опи-
раться не только на знания, но 
включить логику и сообрази-
тельность. Почти во всех зада-
ниях нужно что-то передвигать, 
выбирать, закрашивать или со-
единять на экране.  

В олимпиадах для «началки» ребята 
соревнуются не друг с другом. 
Их соперники — интересные задачи. 

А К Ц Е Н Т

Каждый четвертый аспирант считает: 
в программе обучения нужно сократить 
теорию в пользу практических занятий

А К Ц Е Н Т

Задания олимпиады для самых маленьких 
учеников — нестандартные. Почти в каж-
дой нужно что-то передвигать, выбирать, 
закрашивать или соединять на экране

ОПРОС Почему 
учителя 
не успевают 
работать 
с отстающими

ТЯГА ЗНАНИЙ

Евгения Добрынина

В работе с отстающими школь-
никами нужны дополнитель-
ные программы, разработан-
ные на государственном уров-
не, — так считают 82 процента 
учителей. При этом 67 процен-
тов педагогов однозначно от-
метили: для «подтягивания» 
неуспевающих им элементар-
но не хватает времени. Таковы 
результаты опроса, проведен-
ного экспертами образова-
тельной компанией MAXIMUM 
Education.

Чего еще не хватает пре-
подавателям? Если говорить 
о тех же отстающих, то осо-
бых методик работы с ними. 
Так ответила треть респонден-
тов. Еще 25 процентов отме-
чают недостаток поддержки 
на уровне образовательного 
учреждения, субъекта РФ, го-
рода. Не лишними были бы и 
такие «инструменты», как ин-
терактивные помощники для 
проверки домашнего задания 
и проведения контрольных, — 
говорят 24 процента опрошен-
ных педагогов.

Среди других причин учите-
ля назвали отсутствие офици-
ально выделенного времени на 
консультации, сильную загру-
женность отчетами, большое 
количество детей в классе и от-
сутствие мотивации у самих 
учеников.

Кстати, именно по уров-
ню мотивации к учебе 40 про-
центов учителей определя-
ют, относить ученика к группе 
«слабых» или «средних». Для 
трети учителей важна успе-
ваемость по своему предме-
ту. Также здесь называли каче-
ство выполнения домашнего 
задания, умение фокусировать 
внимание, динамику развития 
ученика.

В чем причина неуспевае-
мости? По мнению половины 
учителей, все дело в отсутствии 
мотивации и непонимании 
ценности образования (психо-
логический фактор). Почти чет-
верть уверены — дело в неблаго-
приятных условиях в семье, 
низком уровне образования ро-
дителей и окружении ребенка.

Пятая часть учителей отме-
чают: на успеваемость влияют 
причины, связанные с развити-
ем и здоровьем ученика.

В целом же, готовясь к уро-
кам, большая часть учителей 
стараются подбирать материа-
лы так, чтобы достигнуть обще-
го среднего результата по клас-
су. 10 процентов акцентируют 
внимание на сильных учени-
ках, и лишь 6 процентов уделя-
ют больше времени отстающим 
в учебе ребятам.  

ВУЗЫ В РЭУ 
им. Плеханова 
появятся 
новые 
направления

НА ЛЕКЦИЮ — 
В ШКОЛУ
Мария Набиркина

С нового учебного года студен-
ты Российского экономическо-
го университета им. Плеханова 
будут учиться не на факульте-
тах, а в Высших школах: они со-
зданы на базе факультетов и об-
разовательно-научных центров 
вуза.

Всего в РЭУ будет восемь 
Высших школ: экономики 
и бизнеса, финансов, мене-
джмента, кибертехнологий, ма-
тематики и статистики, соци-
ально-гуманитарных наук, пра-
ва, креативных индустрий, а 
также Инженерная школа «Но-
вые материалы и технологии».

Такая трансформация за-
ложена в программе развития 
университета, который вошел 
в число вузов — обладателей 
грантов по программе «При-
оритет 2030». К своим тради-
ционно сильным сферам — эко-
номике и управлению — он до-
бавляет еще два направления: 
кибертехнологии с необходи-
мой математической подготов-
кой, и инженерные технологии 
по ряду направлений, включая 
биотехнологии, новые матери-
алы, цифровую медицину, про-
мышленный дизайн и управле-
ние отходами.

В «Плехановке» рассчиты-
вают, что расширение в эконо-
мическом вузе инженерных, 
математических и IT-направле-
ний исследований и подготов-
ки будет способствовать росту 
малых и средних предприятий 
в стране.  

Сложнее всего на дистанте с лабораторными и физкультурой. 
А вот работа в группах, поиск информации оказываются 
эффективнее, чем в традиционном классе.

Для дошколят 
и первоклассни-
ков общение 
с учителем не заме-
нить никакими 
онлайн-уроками

Примеры заданий

Окружающий мир (3-й класс): На экране три рисунка, где изображены 

предметы из разных материалов — мел, гранит, малахит. Школьникам 

нужно «перетащить» верное название камня к нужному рисунку. 

Русский язык (2-й класс): Принтер, который печатает ценники в конди-

терской, подхватил вирус и перепутал буквы в словах. Расставь их 

в нужном порядке, чтобы получились слова.

ОФИЦИАЛЬНО

Анастасия Зырянова, заместитель министра просвещения РФ: 
— Наша страна — один из мировых лидеров по развитию олимпиадного 

движения. В нем участвуют дети самых разных возрастов. Это и Всерос-

сийская олимпиада школьников — самое массовое интеллектуальное со-

стязание для ребят, и большое разнообразие других олимпиад, интел-

лектуальных, творческих конкурсов. Мы приветствуем проекты, кото-

рые дают школьникам еще больше возможностей для саморазвития и 

самореализации начиная с раннего возраста, повышают их мотивацию к 

учебе.

МЕЖДУ ТЕМ

Российская академия образования и Российский государственный пе-

дагогический университет им. Герцена занимаются созданием портрета 

современного российского школьника. Основные этапы исследования 

уже проведены, сейчас ученые анализируют полученные данные.

По словам ректора РГПУ Сергея Тарасова, подобных исследований 

в России не проводилось почти 30 лет. Ученые надеются выяснить, 

как меняется школьник, какими качествами и способностями обладает.
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ПРЕМЬЕРА Содерберг 
соединил Антониони 
с Хичкоком

Время безумств

Валерий Кичин

Стивен Содерберг, когда-то стартовавший провокацион-
ной драмой «Секс, ложь и видео», казавшейся тогда шо-
кирующе смелой, теперь возвращается к теме новейших 
технологий, круто меняющих весь наш образ жизни, — в 
технотриллере «Кими». Здесь мотивы «Фотоувеличе-
ния» Антониони соединились с хичкоковским саспен-
сом, актуальные тревоги цифрового террора — с психи-
ческой атакой мирового локдауна и параноидальными 
страхами эпохи #MeToo. Картина стала очередной сен-
сацией стрим-сервиса HBO.

В основе фильма сценарий одного из самых успеш-
ных кинодраматургов США Дэвида Кеппа, в фильмо-
графии которого такие культовые зрелища, как фран-
шиза об Индиане Джонсе, «Миссия невыполнима», 
«Парк Юрского периода», «Мумия», «Человек-паук», 
остроумнейшая «Смерть ей к лицу», — уж он знает толк в 
напряженных сюжетах.

Саспенс в «Кими» совершенно особенный: фильм по-
хож на медленную пытку. Одиночеством. Клаустрофо-
бией личности, вы-
нужденно запертой 
в четырех стенах и 
постепенно отвы-
кающей жить нор-
мальной жизнью — 
состояние, сегодня 
знакомое каждому. 
Нереальностью та-
кого существова-
ния, где человек чув-
ствует себя откры-
тым всем взглядам 
и лишенным любой приватности. «Откуда вам извест-
но строение сетчатки моего глаза?!» — наивно спраши-
вает героиня фильма у своего руководства. — «А разве 
вы не читали договор, где наше право на это оговорено 
мелким шрифтом?» — типовой ответ новых времен. Мы 
разве всегда читаем мелкий шрифт в договорах? Андже-
ла Чайлдс работает в корпорации Amygdala, которая 
производит устройства, подобные Siri — виртуального 
помощника, выполняющего любые команды владельца; 
здесь их зовут Кими. Она дежурит на линии, прослуши-
вая голосовой стрим, исправляя недочеты последней мо-
дели, которая не всегда правильно понимает команды, и 
обогащая ее словарь бытовыми неологизмами типа «бу-
мажная салфетка». То есть эта Кими — машина продвину-
тая, способная учиться и совершенствоваться. Работает 
героиня, как сейчас принято, «на удаленке», и ее давняя 
травма успела развиться в серьезную психологическую 
боязнь открытых пространств — агорафобию.

Она хочет живого общения и перемигивается с пар-
нем в окне напротив, но не в силах заставить себя вый-
ти из дома даже для экстренного визита к зубному вра-
чу. Изредка говорит по телефону с начальством, с мате-
рью, командует услужливой Kimi — вот и весь круг об-
щения. Содерберг из тех немногих мастеров, которым 
малый бюджет и прочие ограничения только на пользу. 
Первая половина картины — практически монофильм, 
где режиссура не только виртуозна, но прямо-таки вдох-
новенна: огромная квартира в Сиэтле, кажется, напол-
нена ожиданием чего-то невнятного, неопределенного, 
бесформенного и тягучего, не имеющего конца-краю. 
Ожиданием конца этого морока — скорее всего, еще бо-

лее ужасного. Однажды, слушая стрим, Анджела заме-
чает в записи странные звуки, заглушенные громкой 
музыкой: женщина молит о помощи. Понимая, что не-
вольно стала свидетельницей акта насилия и, возможно, 
убийства, героиня пытается поднять тревогу, находит 
в себе отвагу выйти наконец на улицу и отправляется в 
офис к начальнице. Аранжировка этого похода в фильме 
напоминает визит Дороти в страну мигунов: всё улыб-
чиво, крайне вежливо, но безжизненно и бессмысленно. 
Словно все вокруг уподобились роботу Кими — сгене-
рированному компьютером и как бы даже мыслящему, 
но неживому. А чувство неясной, быстро сгущающейся 
опасности нарастает от эпизода к эпизоду. Героиня еще 
не знает, почему, но вид двух мужчин в коридоре вверга-
ет ее в панику, и начинается странная погоня непонятно 
кого непонятно зачем. Механическим  кукольным теат-
ром покажутся даже толпы протестующих на улице, ко-
торые как бы между делом, тоже не зная, зачем и поче-
му, в критический момент придут ей на помощь — в них 
запрограммирована нерассуждающая солидарность. И 
бег этот неостановимый продолжится до полного изну-
рения и зрителей и героини в замечательном по самоот-
верженности исполнении Зои Кравиц.

Второй и последний «акт» этой механистической 
драмы, этого столкновения последнего на земле живо-
го человека с обществом порабощенных технологиями 
зомби чрезвычайно динамичен и полон натуралистиче-
ских подробностей. Это агония всего, что было жизнью, 
новое зрелище на потеху равнодушных ко всему обыва-
телей: бегущий из последних сил человек и гулкое, тая-
щее гибель пространство вокруг. Перевернувшийся мир, 
где преступление возведено в норму, а преступником 
становится тот, кто пытается вывести криминал на чи-
стую воду.

Известно, что замысел сценария родился до наше-
ствия COVID-19, а пандемия с ее локдаунами подоспе-
ла вовремя, чтобы обострить и проявить это чувство 
изоляции и одиночества, охватившее планету. А то, что 
одиночество причудливо сочетается с абсолютной про-
зрачностью нашего существования и пресловутым циф-
ровым террором, образовало в фильме взрывную смесь 
огромной мощности: здесь все против человека, все 
стремится истребить в нем последние признаки живого, 
мыслящего, дружественного к людям субъекта.

Несмотря на обилие параллелей с классическими сю-
жетными схемами типа полумистического Blow-Up Ан-
тониони, вуайеристского «Окна во двор» Хичкока или 
«Разговора» Копполы об искусстве прослушки, «Кими» 
Содерберга производит впечатление эссе свежего, глу-
боко современного и, при всей экстремальности проис-
ходящего на экране, отвечающего душевному климату 
наступившей эпохи невиданных в истории безумств.    

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ  Канадский режиссер Франсуа Жирар поставил «Лоэнгрина» в Большом театре 

Надо разбудить слона 
Мария Бабалова

Н
а Исторической сце-
не Большого театра 24 
февраля состоится пре-

мьера знаменитой оперы Ри-
харда Вагнера «Лоэнгрин». 
Спектакль ставит команда 
из Нового Света — режиссер 
Франсуа Жирар, дирижер Эван 
Роджистер, сценограф и ху-
дожник по костюмам Тим Йип. 
Следующие премьерные пока-
зы 25, 27, 28 февраля, а также 
2 и 3 марта. Музыка Вагнера не 
звучала в постановках Большо-
го театра почти 20 лет! Нака-
нуне столь значимой премье-
ры режиссер Франсуа Жирар, 
чьи работы в кино отмечены и 
«Оскаром» и «Грэмми», отве-
тил на вопросы «РГ».

Господин Жирар, какие эмо-
ции в вас вызывает работа в 
Большом театре?

ФРАНСУА ЖИРАР: Я очень горжусь. 
Хотя я уже немного привык к 
Вагнеру, потому что уже чет-
вертый раз ставлю его оперы. 
Но меня невероятно впечатляет 
работа в Большом театре — это 
абсолютно грандиозное место, 
целый мир…

То обстоятельство, что «Ло-
энгрин» — совместная поста-
новка Большого театра и 
Метрополитен-оперы, отра-
зилось на вашей концепции?

ФРАНСУА ЖИРАР: Безусловно, я не 
могу игнорировать данное об-
стоятельство. И можно говорить 
о самых разных культурных 
различиях между Нью-Йорком 

и Москвой, особенно сейчас, 
когда разница в политических 
взглядах стран столь очевидна. 
Но разговор на языке музыки — 
мост между народами, даже во 
время холодной войны музыка 
связывала людей. Музыка — это 
страна без границ. И моя работа 
в Большом театре — еще одна де-
монстрация этого факта.

Но сегодня не только поли-
тика, и иные вещи значимо 
влияют на жизнь театра. 
Например, теперь в Метро-
политен-опере появился пост 
директора по этническому 
разнообразию. А лондонский 
театр нанял координатора 
интимных отношений для 
«сексуальных» сцен в спек-
таклях…

Ф РА Н С УА  Ж И РА Р :  Да,  я знаю об 
этом. Такая моральная волна 
возникла в Америке, а теперь 
докатилась и до Европы. Но не 
хотел бы это сейчас комменти-
ровать. У меня лично подобных 
проблем и никаких столкнове-
ний пока не было. И наверное, 
я недостаточно компетентен в 
данном вопросе. Но это не толь-
ко проблема оперного театра. 
Это тема и проблема всего со-
общества.

А личность Вагнера влияет, 
по-вашему, на его оперы?

ФРАНСУА ЖИРАР: Вагнер — неодно-
значный человек. Но на самом 
деле мы знаем его очень плохо, 
потому что вокруг него много 
всего, так сказать, накруче-
но. Ведь оттого, что Гитлер так 
пользовался Вагнером, нельзя 
сказать, что Вагнер придумал 
геноцид. И это все-таки надо 
разделять. Вагнер принадле-
жал своему времени. Если хо-
чешь судить его, нужно перено-
ситься в его время — нашу сего-
дняшнюю мораль невозможно 
применить к той эпохе. Вагнер, 
действительно, был очень во-
влечен в свое время и в полити-
ку, но провел много лет в изо-
ляции. Он «Лоэнгрина» писал, 
когда была прусская доминанта 
и он находился сам в изгнании, 
поскольку участвовал в восста-

нии... Лист первый раз исполнял 
«Лоэнгрина», а Вагнер даже не 
мог лично присутствовать на 
исполнении в течение одинна-
дцати лет. Можно, конечно, кри-
тически относиться к нему как 
к человеку. Но как художник в 
своей поэзии и музыкальности, 
он все равно исключительный.

А какова главная тема вашей 
постановки «Лоэнгрина»?

ФРАНСУА ЖИРАР: Достаточно труд-
но как-то резюмировать Вагне-
ра.  Он крайне трудный ав-
тор, чтобы заключить его в 
какую-то одну «коробочку». 
Вагнер, его гений как раз в том 
и заключается, на мой взгляд, 
что он отвергает простые объ-
яснения и быстрое такое погло-
щение, восприятие и уж тем бо-
лее понимание. В вагнеровских 
операх сосуществует множе-
ство архетипов. А тут все, ко-
нечно, начинается с Лоэнгри-
на, который, как известно, сын 
Парсифаля… У Вагнера так-
же всегда есть какая-то двой-
ственность. И когда я с драма-
тургом Сержем Ламотом (с ним 
мы и сейчас работаем над «Ло-
энгрином») ставил «Парсифа-
ля», которого часто называют 
христианским произведением, 
мы очень много ввели в спек-
такль буддистских элементов.  
Но если как-то все-таки упро-

щать главную тему спектакля, 
то это, наверное, борьба, дуэль 
между христианством и языче-
ством. Но есть и другие слои, 
которые, я тоже надеюсь, будут 
видны. Например, мне кажется, 
в этом повествовании есть что-
то очень шекспировское: Ор-
труда — она немножко по нату-
ре Яго. Ортруда хочет всеми ма-
нипулировать в макиавеллев-
ском смысле и ради этой цели 
вводит людей в очень разные 
состояния и влияет на их судь-
бы… Я подобно археологу копа-
юсь и в музыке, и тексте, дабы 
отыскать что-то самое яркое 
и, быть может, неожиданное.  
С Сержем Ламотом я на годы 
погружаюсь во всевозможные 
материалы, потом Серж пи-
шет драматургическое эссе, 
после чего мы уже всей поста-
новочной командой начинаем 
конструировать спектакль. А, 
наверное, точнее будет сказать, 
стараемся разбудить огром-
ного слона и чувствуем себя 
этакими дрессировщиками. И 
потом все уже зависит только 
от зрителя: насколько он мо-
жет почувствовать нашу рабо-
ту и хочет глубоко проникнуть 
в суть. Но я этот выбор за пуб-
лику делать не хочу.

А чем вы займетесь после 
Вагнера?

Ф РА Н С УА  Ж И РА Р :  Обычно я лю-
блю чередовать работу в опере 
со съемками фильма. Но  из-
за ковида все замыслы похожи 
на мираж. Мне бы очень хоте-
лось вернуться в Россию в ка-
честве путешественника. Пока 
единственный маршрут, кото-
рый я успел освоить, это отель 
— Большой театр и обратно. И в 
Большой театр я тоже хочу вер-
нуться, может быть, для того, 
чтобы поставить именно рус-
скую оперу.   

КИНО На экраны выходит «Мистер Нокаут» Артема Михалкова

Прямой слева

Елена Боброва 

В 
Д е н ь  з а щ и т н и к а 
Отечества в прокат 
выходит спортивная 
драма «Мистер Нок-
аут» — вторая полно-
метражная игровая 
картина Артёма Ми-
халкова. Герой — ле-
гендарный советский 

боксер Валерий Попенченко, с 
которым мечтал сразиться Мо-
хаммед Али и которого назы-
вали «корявым гением бокса». 
Главное слово здесь «гений». 
Жизнь знаменитого спортсме-
на оборвалась трагически и во 
многом загадочно. Артём Ми-
халков оставил эту историю до-
кументалистам и снял эпиче-
ское кино о победе.

Артём, вы сняли много доку-
ментальных фильмов, они 
были об истории — то кариб-
ского кризиса, то «Красной 
стрелы», то подлодки «Чер-
ный принц». Спорт будто не 
был в зоне вашего внимания…

АРТЁМ МИХАЛКОВ: Тем не менее я иг-
раю на любительском уровне в 
хоккей, бегаю на лыжах. Другое 
дело, что за время работы над 
«Мистером Нокаутом», кото-
рая продолжалась три с полови-
ной года, мои тренировки ото-
шли на второй план. Сами съем-
ки дались нелегко, пришлось 

столкнуться со множеством 
неожиданных обстоятельств. 
Просто чудо, что справились, и 
я счастлив, что фильм наконец 
выходит в прокат.

Почему из созвездия легендар-
ных советских спортсменов 
вы выбрали героем именно Ва-
лерия Попенченко?

АРТЁМ МИХАЛКОВ: Как-то увидел до-
кументальный фильм о нем, за-
интересовался. Потом случай-
но наткнулся на автобиографи-
ческую книгу Попенченко «И 
вечно бой». Она меня затяну-
ла как реальное кино. Подумал: 
неужели никто не снимал о та-
ком человеке-легенде художе-
ственного кино? К тому же у 
нас давно не снимали о боксе. 
Связался со сценаристами бра-
тьями Пресняковыми, с кото-
рыми давно знаком. Они под-
готовили эссе о Попенченко, я 
понял, что мы смотрим в одном 
направлении. 

А вдова боксера Татьяна Иго-
ревна и его сын Максим сразу 
дали добро? 

АРТЁМ МИХАЛКОВ: Мы очень благо-
дарны семье Попенченко — она 
нас поддержала, мы встреча-
лись, обсуждали: есть жизнь, 
которая в книгах, а есть живые, 
личные истории. Вдохновля-
лись фотографиями из семейно-
го архива, воспоминаниями. Та-
тьяна Игоревна сохранила его 
боксерские перчатки, спортив-
ную форму…

Может, это чисто женский 
вопрос, но у меня не сочетает-
ся в вашем герое: тонкий чело-
век, знающий несколько язы-
ков, увлекающийся живопи-
сью и литературой, и грубый 
мордобой, бокс.

А РТ Ё М  М И Х А Л К О В :  Вы не правы. 
В боксе есть какая-то магия. 
Жесткое соперничество двоих 
на ринге, жаркое сопережива-
ние болельщиков — это очень 

крутые ощущения. И нам хо-
телось передать их на экране. 
Честно говоря, нам и в голову 
не могло прийти, как трудно и 
энергозатратно окажется сни-
мать бои. В фильмах про ко-
мандные виды спорта зрелищ-
ности добиться проще, а в боксе 
все удары, все связки более-ме-
нее похожи. Как из этого сде-
лать выразительную драматур-
гию поединков? Мы применили 
уникальную, сложнопостано-
вочную технологию съемки, на-
деюсь, зритель оценит.

Не проще было взять на глав-
ную роль настоящего боксера?

АРТЁМ МИХАЛКОВ: Вначале мы так 
и думали. Но кино не только о 
коллизиях на ринге, поэтому 
все-таки нужен был актер. Чу-
дом нашли Виктора Хориняка, 
который подошел по всем ста-
тьям: и по фактуре, и по темпе-
раменту, и по внутреннему со-
стоянию. 

Знеменитого наставника ва-
шего героя в фильме сыграл 
Сергей Безруков...

АРТЁМ МИХАЛКОВ: Сергей Виталье-
вич — большой артист. Даже не 
представляю, кто еще смог бы 
так глубоко и точно сыграть 
Григория Кусикьянца. Тренера, 
который был для многих неуго-
ден и который смог привести к 
большим победам своего подо-
печного, не соответствовавше-
го традиционным представле-
ниям о боксере. 

Почему не стали рассказы-
вать историю трагического и 
загадочного финала?

АРТЁМ МИХАЛКОВ: Для зрительско-
го кино важна именно победа 
— этого требует жанр. В этом 
смысле мы чуть-чуть «домыс-
лили» финальный бой, сделали 
его еще более ярким.   

Роль Валерия Попенченко сыграл 
Виктор Хориняк. Тренер боксера — 
в исполнении Сергея Безрукова. 

Франсуа Жирар: Я бы хотел вернуться в Россию как путешественник, а в Большой театр — поставить русскую оперу. 

Анджела находит в себе отвагу наконец выйти на улицу...

А К Ц Е Н Т

В боксе все удары более-менее похожи. 
Как сделать из этого выразительную 
драматургию поединков? Мы примени-
ли уникальную технологию съемки

А К Ц Е Н Т

Можно говорить о множестве различий 
между Нью-Йорком и Москвой, 
особенно сейчас, но даже во время 
холодной войны музыка связывала 
людей

МУЗЫКА 

Питерские 
музыканты 
спели, 
как при Петре

НОВОСЕЛЬЕ 
В СТАРОМ 
ДОМЕ 
Михаил Визель

Петербургский аутентист 
Руст Позюмский с группой 
Novoselie представляет 23 
февраля в московском культур-
ном центре «Дом» программу 
и альбом «петровских кантов» 
под названием «Славен мир» — 
современных песен, сыгранных 
и спетых так, словно на дворе 
не 2022, а 1722 год.

Цунами новшеств и преоб-
разований, захлестнувшее Рос-
сию 300 лет назад, справедливо 
ассоциируется в первую очередь 
с военным и инженерным делом, 
европейским платьем и бытовы-
ми привычкам — утренним кофе 
и вечерними ассамблеями. А от 
последних уже один шаг до но-
вой музыки барокко, занесен-
ной в Россию из Европы еще в 
Смутное время и смешавшейся 
здесь с духовными стихами и на-
родными песнями. В результа-
те появился гибридный, проме-
жуточный жанр, известный как 
«петровский кант», оригиналь-
ный извод «спутанного» просто-
народного барокко.

Петербургский аутен-
тист-струнник, исполнитель на 
шестиструнной виоле-да-гам-
ба и оригинальный компози-
тор Руст Позюмский подбира-
ется к такому спутанному сти-
лю уже давно. Прошлым летом 
он представил публике альбом 
«Песни Элиота», на котором 
стихи великого английского 
поэта звучали под аутентичные 
инструменты, но с нешуточ-
ным джазовым свингом. А сей-
час предпринимает обратное 
действие — как бы впрыгивает 
в машину времени и спешит к 
петербургским музыкантам на-
чала XVIII века с 14 лирически-
ми песнями, пригодными для 
услаждения слуха и умягчения 
нравов дам и кавалеров. Канты 
можно петь не только низкими 
мужскими голосами, но и ан-
гельскими женскими. И сопро-
вождать их не только простым 
ритмичным аккомпанементом, 
но и затейливым плетением 
струнных.

Насколько аутентична эта 
реконструкция, зафикcирован-
ная на альбоме? Вопрос не имеет 
смысла, потому что аутентика, 
как это часто бывает, смыкается 
с авангардом. И возникает жанр, 
который на аннотации к самой 
пластинке энергично обозначен 
как «древнерусский бастард-
поп».  Мало мы знаем о той эпо-
хе. А в год 350-летия Петра I не 
худо бы к ней прислушаться.  

Здесь все против 
человека, все 
стремится истре-
бить в нем остатки 
человечности
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СПРАВКА «РГ»

Валерий Попенченко родился в 1937 году в семье военного летчика. За-

ниматься боксом начал в 12 лет. В 1955 году выиграл чемпионат СССР 

среди юношей, в 1960-м — титул чемпиона СССР во 2-м среднем весе и в 

успешно защищал его пять раз. В 1963 году стал лучшим на первенстве 

Европы в Москве. На Олимпийские игры в Токио осенью 1964 года 

спортсмен отправился в ранге основного претендента на «золото» и вы-

играл его. Погиб в 1975 году в результате несчастного случая, упав в про-

лет c лестницы без перил недостроенного главного корпуса МГТУ. По-

пенченко пролетел вниз три этажа, смерть наступила мгновенно.
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ВОЛЕЙБОЛ Питерский 
«Зенит» три раза подряд 
уступил со счетом 2:3

Накрыло 
пятым сетом

Илья Трисвятский

В центральном матче 18-го тура регулярного чемпи-
оната Суперлиги питерский «Зенит», руководимый 
главным тренером сборной России Туомасом Саммел-
вуо, на домашней площадке уступил новосибирскому 
«Локомотиву» — 2:3 (21:25, 18:25, 26:24, 25:23, 16:18).

Получается, что «Зенит» дома в течение пяти дней 
трижды подряд проиграл в пятисетовых встречах. Ра-
нее питерцы в рамках Лиги чемпионов провели с не-
мецким «Берлином» и перенесенную из Германии 
игру, и календарный матч заключительного тура груп-
пового этапа. Здесь оба раза — тоже по 2:3. 

Правда, команда с берегов Невы вышла в чет-
вертьфинал главного еврокубка, но серия поражений 
2:3 у коллектива, где собраны многие кандидаты в на-
циональную дружину, вызывает некую тревогу. Не бу-
дем забывать, что и олимпийский финал в Токио был 
проигран французам тоже в пятой партии. 

— В начале игры против сибиряков мы искали себя 
и уверенность в собственных силах. Потом взяли кон-
цовку третьей партии, которая дала нам много энер-
гии, — сказал рулевой «Зенита» Саммелвуо. — Благо-
даря этому какое-то время играли очень хорошо. Мы 
сейчас в такой ситуации, когда нам нужен просто по-
ложительный результат в одном матче, чтобы все было 
немножко лучше. Надо верить в себя, быть сильными. 
Уверен, такие концовки мы еще будем выигрывать.

В Суперлиге лидирует «Зенит-Казань» — 17 побед 
и одно поражение, 52 очка. Далее в таблице располо-
жились «Локомотив» (14-1, 40), столичное «Динамо» 
(13-3, 36) и питерцы (11-5, 33). Два лучших клуба по 
итогам «регулярки» выйдут в «Финал шести», еще де-
сяти командам предстоит раунд плей-офф за право вы-
ступить на решающей стадии.

В преддверии минувшего тура состоялась жере-
бьевка четвертьфинала Лиги чемпионов. Из трех 
 наших представителей только «Локомотив» не вы-
шел в плей-офф, где пары соперников выглядят так: 
« Зенит» (СПб) — «Перуджа» (Италия), «Кендзе-
жин-Козле» (Польша) — «Динамо» (Москва), «Трен-
то» (Италия) — «Берлин» (Германия), «Мачерата» 
(Италия) — «Ястшембски» (Польша). Первые матчи 
назначены на 8—10 марта, ответные встречи пройдут 
15—17 марта.  

БАСКЕТБОЛ Гала-матч 
Единой лиги подарил 
зрителям праздник и шоу 

«Все звезды»
в обнимку

Владимир Ильин

Победой команды «Звезды мира» над россиянами 
(129:121) завершился традиционный, уже шестой 
по счету «Матч всех звезд» интернациональной Еди-
ной лиги, который состоялся в Москве. Главным героем 
праздника баскетбола стал хорватский легионер ка-
занского УНИКСа Марио Хезонья — 29 набранных оч-
ков плюс еще выигрыш в конкурсе по броскам в кольцо 
сверху.

К началу праздника баскетбола трибуны были за-
полнены настолько, насколько позволяли действую-
щие антиковидные правила Роспотребнадзора, то есть 
это порядка шести тысяч зрителей. Еще за два дня до 
игры Лига объявила о том, что все билеты проданы.

У команды «Звезды России», возглавляемой руле-
вым нашей национальной сборной Зораном Лукичем, 
в стартовом составе вышли Алексей Швед (ЦСКА), 
Дмитрий Кулагин («Зенит», Санкт-Петербург), Ан-
дрей Воронцевич (УНИКС, Казань), Станислав Иль-
ницкий («Локомотив-Кубань», Краснодар) и Сергей 
Торопов (БК «Нижний Новгород»). Наставник «Звезд 
мира» хорват Велимир Перасович (УНИКС) выпустил 
на площадку своего земляка и подопечного по казан-
скому клубу Марио Хезонью, итальянца Дэниэла Хэк-
кетта (ЦСКА), трех американцев — Эрика Макколлума 
(«Локомотив-Кубань»), Алекса Пойтресса и Джордана 
Мики (оба — «Зенит»).

Естественно, что и эти игроки, и выходившие на за-
мену их партнеры по командам действовали в основ-
ном не на результат, а больше старались порадовать 
зрителей хитроумными комбинациями, эффектны-
ми бросками и передачами, относились к происходя-
щему немного по-актерски. В то же время спортивную 
составляющую никто не отменял, поэтому концовка 
по напряженности получилась весьма приближенной 
к развязкам официальных матчей. В итоге Хезонья стал 
не только лучшим бомбардиром (29 очков), но и был 
признан самым ценным игроком (MVP) гала-матча.

В перерывах прошли бросковые конкурсы. И здесь 
тоже отличился Хезонья. В финале соревнования 
по броскам в кольцо сверху он в своей самой удачной 
попытке заработал максимально возможные 50 бал-
лов от авторитетного жюри. На все руки хорватский 
мастер сумел выйти и в финал конкурса по броскам 
из-за трехочковой дуги. Но здесь Хезонья уступил 
снайперу «Зенита» Билли Бэрону — у американца 
 солидные 22 балла из 30 возможных.  

ТЕННИС Даниил Медведев значительно сократил отставание от первой ракетки 
мира Новака Джоковича 

Счет идет на сотни
Сергей Литвинов

Н
акануне Ассоциация тен-
нисистов-профессиона-
лов (ATP) опубликовала 

обновленный рейтинг органи-
зации. Главная новость — вторая 
ракетка мира Даниил Медведев 
значительно сократил отстава-
ние от Новака Джоковича и мо-
жет еще до конца месяца стать 
лидером списка.

До недавнего времени от-

рыв Джоковича от россиянина 
составлял 2440 баллов. Одна-
ко в понедельник у серба «сго-
рели» 2000 очков за победу на 
Открытом чемпионате Австра-
лии-2021, в результате чего Мед-
ведев сократил отставание от ли-
дера до 440 баллов. 

Теперь главный вопрос: что 
надо сделать Даниилу, чтобы 
уже в ближайшие дни возглавить 
рейтинг? Есть сразу несколь-
ко вариантов. Первый — если на 

турнире в Акапулько Медведев 
наберет больше очков, чем Джо-
кович в параллельном соревно-
вании в Дубае. Также россиянин 
может обогнать серба, если Но-
вак не дойдет в Эмиратах дальше 
четвертьфинальной стадии, а 
сам Даниил выйдет как мини-
мум во второй круг в Мексике.

На пресс-конференции перед 
турниром в ОАЭ Джоковича 
спросили в том числе и про борь-
бу за лидерство в рейтинге. Серб 

подчеркнул: он не сомневает-
ся, что однажды Медведев ста-
нет первым номером мирового 
тенниса. «Если это произойдет 
уже на нынешней неделе, я буду 
первым, кто поздравит его», — 
заявил Джокович.

А чуть ранее в интервью серб-
ским СМИ Новак рассказал о 
разговоре с Медведевым сразу 
после финала Открытого чем-
пионата Австралии, в котором 
россиянин в драматичной борь-
бе уступил испанцу Рафаэлю 
Надалю.

— Медведев написал мне че-
рез 45 минут после матча с Нада-
лем. Мы обменялись сообщения-
ми, но я не буду раскрывать суть. 
Мне очень нравится, что Даниил 
настоящий, самобытный, все-
гда говорит, что думает, — сказал 
Джокович. 

Уникальным достижением 
отметился Андрей Рублев: всего 
за сутки он сначала стал победи-
телем одиночного турнира се-
рии ATP в Марселе, а затем вы-
играл и парные соревнования. 

В последние месяцы Андрей 
не слишком-то и успешно вы-
ступает в одиночных турнирах 
на больших форумах. В прошлом 
году его наилучшим результа-
том на «Шлемах» стал четверть-
финал в Австралии, где он усту-
пил Даниилу Медведеву. Затем 
был вылет уже в стартовом кру-
ге на «Ролан Гаррос», в четвер-
том — на Уимблдоне, в третьем — 
на US Open в Нью-Йорке. В этом 
году неудачная серия продол-

жилась в Мельбурне, где Рублев 
не сумел выйти в четвертый ра-
унд, проиграв хорвату Марину 
Чиличу.

В связи с последними ре-
зультатами успех в Марселе ока-
зался как нельзя кстати для Ан-
дрея. В решающем матче Рублев 
был собран и не позволил канад-
цу Феликсу Оже-Альяссиму за-
воевать титул — 7:5, 7:6. 

Спустя всего пару часов Ан-
дрей стал победителем также 
парного турнира, одолев в фина-
ле вместе с украинцем Денисом 
Молчановым южноафриканца 
Равена Класена и представителя 
Японии Бена Маклахлана — 4:6, 
7:5, 10:7.  

ФУТБОЛ Французский «Лилль» встретится в главном еврокубке
с действующим победителем турнира «Челси»

Проверка чемпионом
Артур Нанян 

С
е г о д н я  в е ч е р о м 
в Лиге чемпионов со-
стоятся очередные 
матчи 1/8 финала: 
«Вильярреал» сы-
грает дома с «Ювен-
тусом», а действую-
щий обладатель тро-
фея «Челси» примет 

«Лилль». 
Те, кто не слишком вни-

мательно следят за француз-
ским первенством, считают, 
что в этой стране есть только 
одна команда — «ПСЖ», осталь-
ные же никоим образом не мо-
гут с ней конкурировать. Отча-
сти такие рассуждения имеют 
право на жизнь, но в прошлом 
году «Лилль» доказал: и у пари-
жан есть слабые места. Всего за 
несколько месяцев «бульдоги» 
сначала завоевали чемпионский 
титул, после чего победили 
в Суперкубке Франции, одолев 
как раз столичный клуб (1:0). 

В нынешнем сезоне дела 
у «Лилля» в национальном пер-
венстве идут не лучшим об-
разом: подопечные Жослена 
Гурвеннека занимают десятое 
место. Зато в Лиге чемпионов 
«красно-белым» удалось совер-
шить небольшой подвиг. Дело 
в том, что после трех старто-
вых туров в активе у францу-
зов было лишь два очка. Однако 
в заключительных трех матчах 
«Лилль» показал стопроцент-
ный результат, одолев между 
делом на чужом поле одного из 
лидеров испанской лиги «Севи-
лью» (2:1). 

— Наверняка «Челси» был 
счастлив получить в сопер-
ники «Лилль», но я бы хотел 
предостеречь лондонцев. Им 
будет противостоять отличная 
команда, сильная и агрессив-
ная. Более того, им нечего те-
рять. И они очень хороши дома — 
там потрясающая атмосфера, — 
заявил бывший полузащитник 
сборной Англии Джо Коул, вы-
ступавший как за «Челси», так 
и за «бульдогов». 

И все же фаворит в этой паре 
очевиден. Возможности этих 
клубов несоизмеримы: «Чел-
си», как уже было отмечено ра-
нее, является действующим по-
бедителем Лиги чемпионов, 
Суперкубка УЕФА и клубного 
чемпионата мира. В то же время 
«Лилль» в седьмой раз попада-
ет в групповую стадию главно-
го еврокубка и во второй раз — 
в плей-офф соревнований. Исто-
рия противостояния также гово-
рит в пользу «синих»: в сезоне 
2019/20 «Челси» дважды одолел 
французов на групповом этапе. 

Во второй паре дня «Вильяр-
реал» примет «Ювентус». Каза-
лось бы, фаворит здесь тоже оче-
виден, но все не так просто. «Ви-
льярреал» при бывшем главном 
тренере «Спартака» Унаи Эме-
ри стабилен, а на своем поле 
и вовсе практически никому не 
проигрывает. В прошлом году 
«желтая субмарина» завоевала 

первый трофей в истории — Лигу 
Европы. В нынешнем сезоне 
команда Эмери борется за попа-
дание в зону Лиги чемпионов на 
следующий год, располагаясь на 
шестом месте в таблице. 

В плей-офф главного еврокуб-
ка «Вильярреал» вышел впервые 
за 13 лет, причем сделал это в са-
мый последний момент, неожи-
данно одолев на выезде итальян-
скую «Аталанту» (3:2). К слову, 
«желтая субмарина» с «Ювен-
тусом» образовали единствен-
ную пару 1/8 финала, в которой 
соперники прежде ни разу не иг-
рали друг против друга. 

— В Лиге чемпионов мы об-
рели стабильность, автори-
тет и уверенность — это крайне 
важно. Нам есть чем гордить-
ся. У ребят появилась отличная 
возможность проявить себя. 

Футболисты подходят к матчу 
с «Ювентусом» в хорошем со-
стоянии. При этом мы все пре-
красно понимаем, что встреча 
с итальянской командой будет 
отличаться от той, которая была 
на выходных с «Гранадой». Во 
вторник нам необходимо быть 
внимательными каждую секун-
ду, не терять концентрацию. Бу-
дет очень сложный поединок. 
Противостоять нам будет один 
из грандов европейского фут-
бола — нужно показать макси-
мум, — отметил Эмери. 

Что касается «Ювентуса», 
то «Старая синьора» прово-
дит крайне нестабильный се-
зон. С одной стороны, туринцы 
поднялись в зону Лиги чемпи-
онов (на четвертое место), не 
проигрывают в «серии А» с но-
ября. С другой — в минувшем 

туре подопечные Массимилиа-
но Аллегри не смогли удержать 
преимущество в дерби с «Тори-
но» (1:1) и в целом одержали 
лишь одну победу в последних 
четырех встречах. 

— Не нужно пренебрегать 
ничьими.  Набранное очко 
в поединке с «Торино» может 
помочь нам в будущем. Впереди 
у нас Лига чемпионов, и там ре-
бятам нужно быть вниматель-
нее, — заявил рулевой «Ювенту-
са» Массимилиано Аллегри. — 
Влахович? Ему было непросто 
против «Торино». Душану пред-
стоит многому научиться. Не 
стоит забывать, что он перешел 
из команды, проводящей очень 
хороший сезон, но играющей 
раз в неделю. Нужно расти, ина-
че физически не сможешь выхо-
дить на поле каждые три дня. 

Ну а завтра в 1/8 финала со-
стоятся еще два матча: «Ат-
летико» примет «Манчестер 
Юнайтед», а «Аякс» отправит-
ся в гости к «Бенфике». Без-
условно, особое внимание при-
влекает первая пара, в кото-
рой один из испанских грандов 
встретится с «красными дьяво-
лами». Надо отметить, что обе 
команды переживают сейчас 
непростые времена. Оба клу-

ба фактически распрощались 
с шансами выиграть нацио-
нальные первенства, да и место 
в Лиге чемпионов находится 
под большим риском.  

«Челси» готовится повторить дости-
жение «Реала» и второй раз подряд 
выиграть Лигу чемпионов.

Даниил Медведев может уже в феврале стать первой ракеткой мира.

А К Ц Е Н Т

«Челси» — один из фаворитов Лиги
чемпионов, в то время как французский 
клуб лишь во второй раз участвует 
в плей-офф соревнований 

Атакующий защитник ЦСКА Алексей Швед (справа) в составе 
команды «Звезды России» на гала-матче набрал 15 очков.

ХОККЕЙ

Игроки из КХЛ 
отличились 
на Играх-2022

ПАРНИ 
В УДАРЕ
Михаил Щербань

После завершения мужского 
хоккейного турнира на Олим-
пиаде в Пекине, по итогам ко-
торого финны стали первыми, 
сборная России — второй, а сло-
ваки — третьими, были объявле-
ны обладатели индивидуальных 
наград. 

Отрадно, что сразу пять иг-
роков из Континентальной хок-
кейной лиги попали в симво-
лическую сборную Игр-2022. 
Лучшим голкипером при-
знан вратарь сборной Слова-
кии и минского «Динамо» Па-
трик Рибар, среди защитников 
не было равных Егору Яковлеву 
(Россия, «Металлург») и Микко 
Лехтонену (Финляндия, СКА), 
в нападении блистали Лукас 
Валльмарк (Швеция, ЦСКА), 
словак Юрай Слафковски и Са-
кари Маннинен (Финляндия, 
«Салават Юлаев») .

Итоги олимпийских баталий 
прокомментировал президент 
КХЛ Алексей Морозов:

— На прошедшей Олимпиа-
де в Пекине выступали более 
120 игроков КХЛ, что состави-
ло 40 процентов от общего чис-
ла участников хоккейного тур-
нира. Хоккеисты из КХЛ играли 
важную роль в своих командах.

Ну а главный финал стал 
настоящей витриной нашей 
Лиги — 35 из 42 хоккеистов, 
принявших участие в матче, яв-
ляются игроками КХЛ. Россий-
ская сборная завоевала сере-
бряные медали. Молодые ребя-
та Арсений Грицюк, Александр 
Никишин и другие проявили 
себя ярко и показали, что в сво-
ем возрасте могут играть на та-
ком высоком уровне. Хочется 
поддержать ребят, все бились до 
последнего в каждом матче.

Финнов поздравляем с пер-
вой в истории победой на Олим-
пийских играх, а всего игроки 
КХЛ завоевали на этой Олимпи-
аде 47 из 75 медалей, что стало 
рекордным для нашей Лиги.

Желаем игрокам поско-
рее вернуться в расположение 
своих клубов и начать подготов-
ку к плей-офф. Хоккейный се-
зон продолжается, и все самое 
интересное еще впереди, ждем 
1 марта, когда стартует розы-
грыш Кубка Гагарина!  

ПЕРСОНА

Экс-зенитовец
завоевал
очередной 
трофей 

ХАЛК СНОВА
АТАКУЕТ
Артур Нанян

Бывший форвард питерско-
го «Зенита» Халк принес своей 
нынешней команде «Атлетико 
Минейро» победу в Суперкуб-
ке Бразилии. Клуб из Белу-Ори-
зонти впервые в истории завое-
вал этот трофей.

В матче за Суперкубок «Ат-
летико» в драматичной серии 
пенальти одолел «Фламенго», 
за который, к слову, выступает 
бывший футболист ЦСКА Вити-
ньо — 2:2, 8:7 в серии одиннадца-
тиметровых.

Халк стал главным действу-
ющим лицом этой встречи. Сна-
чала, на 75-й минуте, он спас 
своих партнеров от поражения в 
основное время, а в затянувшей-
ся серии пенальти 35-летний 
нападающий отметился двумя 
точными ударами, последний из 
которых оказался победным.

Ранее Халк в составе «Ми-
нейро» завоевал чемпионство и 
Кубок страны. Таким образом, 
в нынешнем сезоне клуб офор-
мил «золотой хет-трик». Что ка-
сается непосредственно Халка, 
то он был признан лучшим иг-
роком первенства Бразилии се-
зона-2021, а также получил на-
грады лучшему бомбардиру (19 
голов в 35 матчах) и форварду 
соревнований.

Между тем «Базель», в со-
ставе которого с зимы высту-
пает нападающий ЦСКА Федор 
Чалов, отправил в отставку на-
ставника Патрика Рахмена. Ру-
ководство швейцарского клу-
ба приняло решение об уволь-
нении специалиста «в связи 
с неудовлетворительным об-
щим спортивным развитием 
команды и отсутствием ясной 
перспективы». Исполняющим 
обязанности главного тренера 
до конца нынешнего сезона на-
значен Гильермо Абаскаль. С 
момента перехода в «Базель» на 
правах аренды из ЦСКА Чалов 
провел три встречи и отдал один 
голевой пас.  

— За матчами Лиги чемпионов 
следите на сайте
rg.ru/sujet/6580

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

22 февраля, вторник,
«Матч ТВ»
22.45. «Челси» (Англия) — «Лилль» 

(Франция). Прямая трансляция. 

«Матч! Футбол 1»
22.45. «Вильярреал» (Испания) — 

«Ювентус» (Италия). Прямая 

трансляция. 

23 февраля, среда, «Матч ТВ»
22.45. «Атлетико» (Испания) — 

«Манчестер Юнайтед» (Англия). 

Прямая трансляция. 

«Матч! Футбол 1»
22.45. «Бенфика» (Португалия) — 

«Аякс» (Нидерланды). Прямая 

трансляция. 

СТАТИСТИКА

Топ-10 мирового рейтинга 
Место Игрок Страна Очки

1 Новак 
Джокович

Сербия 8875

2 Даниил 
Медведев

Россия 8435

3 Александр 
Зверев

Германия 7515

4 Стефанос 
Циципас

Греция 6565

5 Рафаэль 
Надаль

Испания 6515

6 Маттео 
Берреттини

Италия 4928

7 Андрей 
Рублев

Россия 4590

8 Каспер Рууд Норвегия 3975

9
Феликс 

Оже-
Альяссим

Канада 3883

10 Янник 
Синнер

Италия 3429
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

23 февраля, среда, «Матч! Страна»
18.00. «Динамо» (Москва) — «Зенит» (Санкт-Петербург). 

Суперлига. Мужчины. Прямая трансляция.
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ЧУДО Они остались в операционной втроем: хирург, ассистент и солдат
с не разорвавшейся в теле гранатой

Спасти рядового Грабовенко
Владимир Снегирев

Р
ентгенолог Душан-
бинского окружно-
го госпиталя погран-
войск СССР, представ-
ший перед начальни-
ком, был бледен. В гла-
зах страх:

— Товарищ подпол-
ковник, у нас ЧП!

Воробьев поднялся из-за 
стола:

— Что? 
— Помните, неделю назад из-

за речки солдатика привезли с 
ранением брюшной полости и 
отеком в области правой груд-
ной мышцы?

— Помню. Отек не прошел, не-
смотря на все принятые меры.

— Так точно! И не пройдет, 
товарищ подполковник. Пото-
му что между ребрами и правой 
грудной мышцей застряла бое-
вая граната, — тут врач-рентге-
нолог поперхнулся от волнения.

Но, собравшись, отрапорто-
вал явно заранее заготовлен-
ный текст: 

— Неразорвавшийся боепри-
пас ВОГ-17 от станкового гра-
натомета «Пламя». Калибр 30 
миллиметров, длина без гильзы 
примерно 115 миллиметров. 

Начальник госпиталя Юрий 
Алексеевич Воробьев плюх-
нулся обратно на стул. Как по-
верить услышанному, если до 
него никто не верил даже рент-
геновским снимкам?

Анамнез
Рядовой Виталий Грабовенко 

служил в Афганистане помощ-
ником гранатометчика, его зада-
чей было следить за готовностью 
к стрельбе боекомплекта. А это — 
гранатомет АГС-17, или, как его 
называли, «Пламя». И граната — 
миниатюрный цилиндр разме-
ром с охотничий патрон, кото-
рый при разрыве поражал все и 
вся в радиусе семи метров. 

У «духов» такого грозного 
оружия не было, это начальник 
госпиталя Юрий Воробьев знал 
точно. Потому сначала не пове-
рил коллеге. Стал разбираться…

Сам солдат  Грабовенко 
рассказывал о ранении невнят-
но. После завершения операции 
в дальнем ущелье пограничники 
следовали на базу, в темноте на-
чался обстрел. Откуда стреляли, 
кто стрелял, из чего стреляли — 
установить не удалось. У сослу-
живцев в бэтээре — ни царапи-
ны. А Виталий вдруг почувство-
вал удар, боль в животе. Когда 
стянул гимнастерку, увидел рва-
ную рану. «Мужики, — сказал ре-
бятам, — по-моему, в меня грана-
та залетела». Но те подняли его 
на смех: «Да это осколок, не па-

никуй! К утру доставим тебя в 
госпиталь, там разберутся».

А к утру у него развился отек 
в правом предплечье. Совсем 
далеко от раны. Ну какая там 
действительно граната? Вита-
лий и сам отказался от этой бре-
довой мысли. 

На следующий день его эва-
куировали в Душанбе. 

Диагноз
В госпитале солдата деталь-

но обследовали. Рану зашили. 
Никаких серьезных нарушений 
в организме не нашли. Слег-
ка смущал рентгеновский сни-
мок, где на самом краю видне-
лось темное пятно, но рентгено-
лог успокоил: это ручка от аппа-
рата попала в кадр.

Солдата стали лечить: пере-
вязки, капельницы, уколы. 
Между процедурами он гулял 
по госпитальному садику и ды-
шал полной грудью. Вот толь-
ко отек никак не спадал и боль 
не отпускала в правом пред-
плечье. Через неделю лечащий 
врач снова направил Виталия 
на рентген, попросив коллег 
тщательнее просветить ранено-
го. Вот тогда на снимке и был об-
наружен цилиндр диаметром в 
три сантиметра и длиной почти 
двенадцать. По плотности явно 
металлический.

Доктор, изучив снимок, за-
думался: что за железяка? На 
осколок не похожа. На пулю 
тоже. Словно кусок трубы. 
Ясно, что отек и боль от нее. Зна-
чит, надо вынимать. Стали гото-
вить солдата к операции. 

И хорошо, что вовремя оста-
новились. 

Потому что врач показал 
рентгеновский снимок двум 

офицерам, тоже лежавшим в 
госпитале на излечении: «Вот, 
смотрите, какие бывают чуде-
са. Кусок трубы в солдатика за-
летел». 

Те, вглядевшись, рявкнули в 
один голос: «Это, брат, не труба! 
Это самая что ни на есть неразо-
рвавшаяся граната от АГС-17!!!»

Вот когда завертелось все. 

Консультации
Командование погранично-

го округа связалось с Москвой, 
там подняли на ноги всех — ме-
дицинское управление погран-
войск, госпиталь Минобороны 
имени Бурденко. Как быть? Чьим 
опытом воспользоваться? Ясно, 
что в любой момент граната мо-
жет взорваться, а при хирурги-
ческом вмешательстве этот риск 
возрастет многократно. 

Военные медики дали ответ: 
«У нас в практике ничего 

подобного не случалось. Был 
один эпизод в годы Великой 
Отечественной, но там в сол-
дата попала неразорвавшаяся 
мина оперением наружу, ее до-
вольно легко извлекли и обез-
вредили. Так что вы там сами ре-
шайте, как поступить». 

Стали думать. 
Призванные для консульта-

ций саперы вынесли свой вер-
дикт: взрыватель гранаты де-
формирован, трогать ее катего-
рически нельзя, а уж если тро-
гать, то исключительно в по-
перечном направлении. 

После этого на местном за-
воде «Текстильмаш» заказали 
по чертежам Воробьева специ-
альный хирургический инстру-
мент — захват, которым гранату 
можно зажать, словно клещами, 
с кожухом эллипсовидной фор-

мы на рукоятке, как у спортив-
ной рапиры. 

Эффект от кожуха, впрочем, 
был больше моральным, в слу-
чае взрыва он никак не спасал. 

План 
Саперы доставили в госпи-

таль защитные костюмы, совер-
шенно, кстати, секретные: шлем 
с непробиваемым стеклом, об-
лачение из металлических пла-
стин, защита ног. Неясно было, 
как обезопасить кисти рук, ведь 
не станешь же делать тонкую хи-
рургическую операцию в свин-
цовых перчатках. В итоге со-
шлись на привычных резиновых. 

Еще приготовили специаль-
ный контейнер, обложенный 
внутри мешочками с песком, — 
в него следовало бережно поло-
жить изъятую гранату. 

А солдата Грабовенко с вели-
чайшей осторожностью пере-
везли в отдельную палату, стро-
го наказав не покидать кровать. 
Все доктора и сестры, осматри-
вавшие его, ставившие капель-
ницы, дававшие лекарства, обя-
заны были заходить в палату 
только в бронежилетах и касках. 

Что касается плана операции, 
то вариантов было немного. Пер-
вый, безопасный: вырезать гра-
нату вместе с частью мышечной 
массы. Но солдат навсегда оста-
нется инвалидом. И второй: че-
рез надрез добраться до грана-
ты, взять ее зажимом и аккурат-
но извлечь из тела.

Остановились на нем.
Спустя пять дней к операции 

все было готово. 
Оставалось определиться с 

главным: кто войдет в операци-
онную?

Бригада
Не все рождаются для того, 

чтобы совершать подвиги. Хо-
роших людей много, героев — 
единицы. 

Среди хирургов госпиталя не 
нашлось никого, кто доброволь-
но захотел бы рисковать своей 
жизнью ради спасения рядового 
Грабовенко. Можно понять этих 
людей. У всех семьи, дети, всем 
есть что терять. Конечно, учре-
ждение военное. Конечно, мож-
но отдать приказ. Но…

Далее я предоставлю сло-
во начальнику госпиталя воен-

врачу Юрию Алексеевичу Воро-
бьеву:

— Я находился на своем ра-
бочем месте почти круглые 
сутки. Когда забегал домой, то 
жена с тревогой спрашивала: 
«Что происходит? Почему ты 
все время на работе?» Светла-
на была на седьмом месяце бе-
ременности, я ей не стал всего 
рассказывать. Говорю: «Посту-
пил раненый с инородным те-
лом внутри. Занимаемся от-
работкой предстоящей опера-
ции». — «А кто будет опериро-
вать»? — «Света, ну не началь-
ник же госпиталя!» 

На самом деле я уже знал, что 
оперировать придется мне. И с 
Москвой это было согласовано. 
Начальник нашего медицинско-
го управления досрочно вышел 
из отпуска, приехал в Душанбе. 
Говорит: «Ты готов»? — «Готов», 
— отвечаю. «Но имей в виду, 
дело опасное, может и руки ото-
рвать». «Так точно, — говорю. — 
Это я понимаю». «Но ты не вол-
нуйся, мы тогда тебя в Москву 
переведем и орден дадим». 

Оставалось найти ассистен-
та. Им согласился стать лейте-
нант-двухгодичник Александр 
Дорохин, холостяк, ни жены, ни 
детей. Парень из Подмосковья. 

Говорит: «Я согласен, раз надо». 
Ну, раз так, значит, нам вдвоем 
предстояло лечь на амбразуру. 
Уже легче. 

Оперировали в перевязоч-
ной. Облачились в эти тяже-
ленные скафандры — я, Доро-
хин, анестезиолог Володя Мо-
исейкин. Операционная сестра 
приготовила инструменты, ме-
дикаменты, все, что могло по-
требоваться, и затем вышла. 
Анестезиолог поставил капель-
ницу с наркозом и тоже удалил-
ся, перешел на балкон и наблю-
дал дальнейшее сквозь пулене-
пробиваемое лобовое стекло от 
боевого вертолета Ми-24. 

Мы остались вдвоем.

Операция
На самом деле они остались 

втроем: хирург, его ассистент и 
рядовой Виталий Грабовенко с 
неразорвавшейся гранатой под 
кожей. 

Дело происходило 15 августа 
1986 года. Кондиционеров тогда 
в госпитале не было. Температу-
ра что за окном, что в помеще-
нии выше сорока градусов по 
Цельсию. А они в железных ла-
тах. Пот заливает глаза. 

Воробьев сделал надрез в ме-
сте, заранее помеченном йодом, 
— как раз над контурами грана-
ты. Дорохин развел края раны 
крючками. Теперь предстояло 
самое сложное и опасное — из-
влечь боеприпас из тела и по-
грузить в контейнер. Погрузить, 
согласно плану операции, — вме-
сте с захватом, тем самым, кото-
рый по воробьевским чертежам 
изготовили на «Текстильмаше». 
Так было безопаснее. 

— Но тут я пошел на явное на-
рушение, — спустя годы призна-
ется мне Воробьев. — Мне стало 
жаль терять этот инструмент 
— единственный в своем роде. 
Поэтому я осторожно извлек 
гранату, положил ее на мешки с 
песком, а захват оставил себе. С 
тех пор он хранится в нашем по-
граничном музее.

Первый этап операции про-
шел безукоризненно. После 
чего солдата перевезли в обыч-
ную операционную, где обыч-
ная бригада хирургов и сестер 
завершила начатое. А саперы 
отнесли носилки с контейнером 
в ближайший карьер, где вскоре 
прогремел взрыв. 

Выписка 
Начальник медицинского 

управления, получив доклад, 
сказал Воробьеву: «Хоть у нас 
сейчас и сухой закон, но я при-
казываю тебе немедленно на-
лить стакан водки и залпом вы-
пить». Еще один приказ пришел 
от командования — о награжде-
нии орденом Красного Знаме-
ни. Орденами были награжде-
ны также ассистент и анесте-
зиолог. Медсестер отметили ме-
далями.

Виталий Грабовенко око-
ло месяца пролежал на госпи-
тальной койке, а выписавшись, 
опять попросился в Афгани-
стан. Но ему отказали: хватит, 
парень, испытывать судьбу. 
Вернулся домой на Украину с 
орденом Красной Звезды.

Конечно, у читателя возник-
нет резонный вопрос: как же 
все-таки оказался боеприпас от 
советского гранатомета «Пла-
мя» в теле советского солдата-
пограничника? Расследование 
установило следующее. Пуля 
при моджахедском обстреле 
пробила цинк, в котором храни-
лись гранаты, угодила прями-
ком в капсюль, тот сдетониро-
вал, граната вылетела из ящи-
ка, ударилась об автоматные 
рожки в разгрузке солдата и за-
тем, не взорвавшись, прошла по 
краю реберной дуги под мышцы 
грудной клетки и остановилась 
в области ключицы. 

Звучит, согласен, не очень 
правдоподобно, но другой офи-
циальной версии нет. 

Да ведь, известное дело, на 
войне и не такое бывает.  

А К Ц Е Н Т

Офицеры, тоже лежавшие в госпитале, 
вгляделись в рентгеновский снимок 
и рявкнули в один голос: 
«Это, брат, не труба! Это самая
что ни на есть неразорвавшаяся
граната!»

Та самая граната.

Хирург душанбинского госпиталя подполковник Юрий Воробьев.

ИЗ АРХИВА «РОДИНЫ»

Сорок лет назад, в начале 1982 года, на территорию Афганистана были 

введены подразделения пограничных войск СССР. Им определили зону 

ответственности глубиной до ста километров вдоль всей советско-аф-

ганской границы. Это диктовалось тем, что формирования радикальных 

исламистов стали регулярно нарушать наши рубежи, обстреливать наши 

населенные пункты, минировать территорию. 

Советские пограничники наряду с воинами 40-й армии выполняли свой 

долг в Афганистане вплоть до середины февраля 1989 года. На их счету 

множество успешных боев, а главная заслуга в том, что на протяжении 

всей войны государственная граница на фронте протяженностью свыше 

2300 км была надежно прикрыта с юга.

P.S.

До начала «нулевых» Юрий Алексеевич поддерживал связь со спасен-

ным солдатом. Последний раз они виделись в Киеве в 2003 году, когда 

обоих пригласили на запись телевизионной программы. А через две не-

дели Воробьев получил телеграмму от жены Виталия: тот трагически 

погиб. Попал под машину…

Воробьев до сих пор работает по своей специальности — он хирург в 

госпитале, где лечат пограничников. Полковник, заслуженный погра-

ничник и заслуженный врач Российской Федерации. 

Его ассистент Александр Иванович Дорохин — ныне профессор, заведу-

ющий кафедрой травматологии и ортопедии ЦИТО.

После операции. Теперь можно улыбнуться.
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